
Профессор Олег Аверков: 
Как сохранить здоровье 
сердца и избежать 
инфаркта?

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Что осталось от дружбы народов 
на  любимом Кавказе

Ми минор

Марина Трубилина

У
словия льготной ипотеки 
на новостройки предлага-
ется варьировать в зави-

симости от ситуации в регионе. 
О таких планах рассказал вице-
премьер Марат Хуснуллин. Экс-
перты и участники рынка под-
держивают этот подход, однако 
сомневаются, что он чем-то по-
может самым депрессивным 
регионам.

Повышение ставок по ипоте-
ке с господдержкой пока не об-
суждается, заявил журнали-
стам глава департамента фи-
нансовой политики Минфина 
Иван Чебесков. Однако в любом 
случае программа действует 
лишь до июля 2024 года. После 
этого, как рассказал Хуснул-
лин, будет предлагаться кла-
стерный подход к льготной ипо-
теке. 

Уже в Стратегии развития 
строительной отрасли, утвер-

жденной год назад, предполага-
лось оказывать меры господ-
держки строительству, поделив 
регионы на пять кластеров. 
Один из них объединит «дина-
мичные» регионы (с высокими 
темпами роста населения при 
больших объемах строитель-
ства, не покрывающих спроса и 
приводящих к низкой доступ-
ности жилья). Другой — регио-
ны «с нехваткой спроса» (сни-
жение численности населения 
и доходов, низкие объемы ввода 
жилья при избыточном предло-

жении и высоком уровне до-
ступности жилья). Есть также 
кластер регионов «с нехваткой 
предложения», «стагнирую-
щих» и «депрессивных (слож-
ных)» регионов. При их деле-
н и и  у ч и т ы в а ю т с я  с п р о с , 
предложение, доступность жи-
лья, динамика населения.

В России можно выделить 
несколько типов особенностей 
проживания — столицы, мегапо-
лисы, промышленные города и 
сельская Россия, национальные 
республики, дальневосточные 

регионы и др., говорит завка-
федрой ипотечного жилищного 
кредитования и финансовых 
инструментов рынка недвижи-
мости Финансового универси-
тета при правительстве Алек-
сандр Цыганов. Поддержка го-
сударства нужна везде,  но 
разная по составу и объемам. 
Где-то нужно стимулировать 
п р и то к  н а с ел е н и я ,  гд е -то 
предотвратить отток и обеспе-
чить комфортные условия жиз-
ни. На рынках Москвы, Санк т-
Петербурга, Краснодарского 
края поддержка будет носить 
более адресный социальный ха-
рактер, делая жилье доступным 
для большей части жителей, 
считает он. Больший упор будет 
на семейной ипотеке, адресно-
сти субсидий и, возможно, про-
граммах субсидируемой арен-
ды, в том числе с возможно-
стью использования 
платежей как первого 
 в зноса. 

Игорь Вирабов, 
Москва — Ереван — Тбилиси 

В
се началось с того, что 
неприветливая погра-
ничница в аэропорту 
Звартноц раздумыва-
ла битых полчаса: 
пускать ли меня в Ере-
ван, любимый город. 
Со мной такое в пер-
вый раз. Устав от не-

определенности, я попросил ее 
на что-нибудь решиться, так 
или иначе, и она аж вспыхнула: 
ага, вам все равно!?

Я онемел. Так, знаете, в спек-
таклях греческого мастера Тер-
зопулоса жесты и отрывистые 
фразы зрителя ошеломляют, 
оставляя в ситуации неразре-
шимого вопроса. Я понял, что 
имею дело с космосом. Передо 
мной не просто мраморная жен-
щина при исполнении — нет, эту 
роль античные трагедии отво-
дят Хору: он выносит приговор.

Ее смутило место моего ро-
ждения — Баку, соседняя столи-

ца и, сказать по правде, тоже 
ведь любимый город. Погранич-
ница потребовала рассказать ей 
биографию. Глупее не придума-
ешь. Ну да, родился, вырос там, 
учился. И вообще через три дня 
я улечу в Тбилиси, тоже мой лю-
бимый город. Да у меня такое 
множество любимых городов, и 
все они мне кажутся родными 
до сих пор, поскольку у меня 
есть биография, а у моей страны 
богатая история, и вот посколь-
ку все это во мне живет, я, следо-
вательно, существую.

Не факт — читается во взгля-
де пограничницы.

Конечно, пафосно немного, 
но если тут античная трагедия, 
то как без пафоса. Она про-
штамповала паспорт — будто 
пристрелила. Створки отвори-
лись (занавес открылся).

А прилетел я, собственно, по 
приглашению: три дня медиа-
форума шли геополитические 
пересуды, смысл которых тоже 
был по-своему метафизическим 
и возвращал скорее не к тому, 
что в самом деле происходит с 
миром, а все-таки к Эсхилу (он 
же считается отцом трагедии) и 
древнегреческим понятиям о 
«пафосе», «страхе» и «време-

ни». Одни все время прячут 
нужные ключи к единству слова 
с делом, другие притворяются, 
будто не знают, где искать. Но у 
меня из головы не выходила по-
граничница и этот унизитель-
ный допрос. В трагедиях антич-
ности любое слово — неспроста.

Кто я 
Что любопытно: не так давно 

мне понадобилось восстано-
вить утерянное свидетельство о 
рождении. В город Баку отпра-
вили запрос (официальный) — и 
пришел ответ (официальный): 
меня не существует, я не зна-
чусь, не родился. Как? А так. 

Бакинский архивист, ере-
ванская пограничница как сго-
ворившись, усомнились в том, 
что я на самом деле существую. 
Античный хор. Так есть я или 
нет? Какая связь между поня-
тиями родины и осознанием 
себя? Мы выросли в одной 
стране, и в каждом уголке ее мы 
все были своими. Конечно, все 
мы разные, но нам — занудно, 

догматически — внушали ясные 
и многосложные понятия о 
том, что есть добро и зло. И что 
друг друга надо все-таки лю-
бить. Потом страна переверну-
лась, и чуть не все отрезанные 
княжества решили так: как 
будто при разделе им досталось 
все «добро», а все, что связано 
со «злом», они приписывают 
исключительно России. Неле-
по, но на этой псевдофилосо-
фии за тридцать лет успели вы-
расти иные поколения: и им 
уже не до любви, да и понятия 
добра и зла теперь зависят 
только от финансовых влива-
ний. Но даже говорить об этом 
вслух уже наивно и несвоевре-
менно.

Короче говоря, я улетел в Тби-
лиси озадаченный. А там — вели-
кий мастер, режиссер Роберт 
Стуруа ставит Эсхила, 
«Прометея прикован-
ного». Мне к нему.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил работника, 
которого уволили 
из-за реорганизации

Договор дороже 
вывески

Наталья Козлова

Споры о незаконности увольнения — одни из самых ча-
стых в наших судах. И один из очень распространен-
ных поводов для увольнения сотрудника — реорганиза-
ция предприятия. Известно, что смена вывески на 
предприятии — не основание для расторжения трудо-
вого договора и компании по закону увольнять сотруд-
ников нельзя. Но не все соблюдают это правило. 

В споре, который изучил Верховный суд*, штат 
банка, после его слияния с другим банком, сократили. 
А сотрудникам отправили уведомление о грядущем 
увольнении. В судах некоторым удалось вернуть долж-
ность и полагающиеся выплаты, но — не всем. Мене-
джер одного из офисов не успела вовремя подать иск, и 
в ее пользу взыскали лишь компенсацию морального 
вреда. Пришлось этой сотруднице дойти до ВС.

История, о которой пойдет речь, такова. Наша ге-
роиня в 2012 году устроилась ведущим экономистом в 
один из коммерческих банков. А спустя шесть лет этот 
банк присоединили к более крупному. Тогда с сотруд-
ницей заключили допсоглашение к трудовому догово-
ру о том, что этот банк стал ее новым работодателем. 

Спустя год и этот банк не устоял, став ча-
стью еще более крупного финансового учре-
ждения.

ДОРОГИ Пешеходы попали 
под переход

«Зебра» 
не для всех

Владимир Баршев

В Общественной палате обсудили возможность пропи-
сания правил дорожного движения для пешеходов. 
Увы, но, по мнению экспертов, эта перспектива не име-
ет продолжения.

Объясняется все просто. По мнению представи-
телей Общественной палаты, у нас возникает очень се-
рьезная проблема. Одна машина создает прямо огром-
ное количество странных случаев, которые вызывают 
опасения у сотрудников полиции. Особую проблему на 
дорогах представляют водители всяких электронных 
гаджетов. Например, электросамокатов.

По мнению главы Союза пешеходов России Влади-
мира Соколова, у нас сейчас очень сложно с определе-
нием, кто и на что имеет право на асфальте. С одной 
стороны, на проезжей части право у автомобилей, с 
другой стороны, на тротуаре — у пешеходов. Право на 
движение велосипедистов, а также владельцев СИМ 
вообще нигде и никак не прописано.

И вот тут возникают сложности, которые в юриди-
ческих рамках никак не решить. Для этого 
требуется внесение изменений в закон о без-
опасности дорожного движения.  

РЕШЕНИЕ В России 
временно ограничили 
экспорт бензина 
и дизельного топлива

Закрыли выезд

Сергей Тихонов

В России с 21 сентября вводится временное ограниче-
ние на экспорт бензина и дизельного топлива (ДТ). Это 
поможет насытить внутренний рынок, что в свою оче-
редь позволит снизить цены для потребителей. Соот-
ветствующее Постановление Правительства РФ пуб-
ликует  сегодня «Российская газета» на с.2. 

В минэнерго пояснили, что вводимые ограничения 
позволят пресечь «серый» экспорт моторных топлив. 
Ожидается увеличение предложения моторных топлив 
на внутреннем рынке, что может привести к дополни-
тельному снижению цен. Ограничения носят времен-
ный характер, уточнили в ведомстве.

При этом биржевые цены стали снижаться еще до 
этого решения правительства. С начала недели бензин 
в опте подешевел более чем на 10%, а дизель — почти на 
5%. Розница пока никак не отреагировала. По данным 
Росстата, за неделю с 12 по 18 сентября цены на АЗС 
опять выросли, причем на ДТ более чем на рубль. 

После месяца почти ежедневных рекордов, сниже-
ние биржевых цен стало долгожданным, но не совсем 
объяснимым событием. Это не было следствием при-
нятых мер, их в начале недели только обсуждали. Озву-
чивались разные варианты, от создания списка экс-
портеров топлива до введения на него заградительных 
пошлин. Просадка котировок произошла также не в ре-
зультате глобальных изменений на рынке, 
например, снижения мировых цен на нефть и 
нефтепродукты, они, наоборот, подросли.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 22.09.23

Австралийский доллар  61,5176
Азербайджанский манат  56,5154
Армянский драм**  24,8677
Белорусский рубль  29,4803
Болгарский лев  52,5725

Бразильский реал  19,8161
Венгерский форинт**  26,5499
Вон Республики Корея***  71,7147
Вьетнамский донг****  39,9269
Гонконгский доллар  12,3048

Грузинский лари  35,9163
Датская крона  13,7963
Дирхам ОАЭ  26,1581
Доллар США  96,0762
Евро  102,3606

Египетский фунт*  31,0991
Индийская рупия* 11,5788
Индонезийская рупия****  62,4034
Казахстанский тенге**  20,3026
Канадский доллар  71,5758

Катарский риал  26,3946
Киргизский сом*  10,8304
Китайский юань  13,1335
Молдавский лей*  53,2432
Новозеландский доллар  56,8483

Новый туркменский манат  27,4503
Норвежская крона*  88,6418
Польский злотый  22,0824
Румынский лей  20,6004
СДР  126,7870

Сербский динар**  87,2092
Сингапурский доллар  70,2620
Таджикский сомони*  87,6520
Таиландский бат*  26,5553
Турецкая лира*  35,5636

Узбекский сум****  78,8926
Украинская гривна*  26,0138
Фунт стерлингов  119,1153
Чешская крона*  42,1331
Шведская крона*  86,0744

Швейцарский франк  105,9041
Южноафриканский рэнд*  51,0433
Японская иена**  64,7676
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил следить за качеством лекарств

Аптека отпустит
Владимир Кузьмин

Д
оля отечественных ле-
карственных препаратов 
достигла 70%, жизненно 

важных — 80%. Вопросы лекар-
ственного обеспечения пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин обсудил вчера с руково-
дителем Федеральной службы 
по надзору в сфере здравоохра-
нения (Росздравнадзор) Аллой 
Самойловой. Когда идет про-
цесс импортозамещения меди-
каментов, особенно важно, что-
бы их качество было соответ-
ствующим, подчеркнул он.

Дефицита на рынке ведом-
ство не отмечает. Доля отече-
ственных препаратов за по-
следние три года выросла прак-
тически на 10%. «Сегодня от 
общего ввода лекарств в гра-
жданский оборот российские 
препараты составляют поряд-
ка 70%. Это высокий процент, 
и это не последняя планка, так 
как на сегодняшний день коли-
чество производимых в стра-
не лекарственных препара-
тов увеличивается, можно ска-
зать, с каждым днем», — заяви-
ла Самойлова. В прошлом году 
в России запустили девять но-
вых производств, еще четыре — 
только в первом квартале этого 
года.

Из жизненно необходимых и 
важных препаратов, которыми 
бесплатно обеспечивают более 
девяти миллионов льготников, 
около 80% российского произ-
водства. Их доля увеличилась 
почти на 20%, рассказала глава 
федеральной службы.

Чтобы лекарства были до-
ступны, ведомство обеспечило 
фармацевтическими лицензи-
ями все фельдшерско-акушер-

ские пункты, даже в удаленных 
населенных пунктах, где нет 
аптек. Вновь вводимые ФАПы 
и лечебные учреждения сра-
зу получают лицензию и на ме-
дицинскую, и на фармацевти-
ческую деятельность. «Плюс к 
этому реализуется проект по 
дистанционной торговле без-
рецептурными лекарственны-
ми препаратами. 552 аптеч-
ные организации сегодня име-

ют разрешение на дистанци-
онную торговлю», — сообщила 
глава Росздравнадзора. А в трех 
регионах страны — Москва, Мо-
сковская и Белгородская обла-
сти — проводят эксперимент по 
продаже дистанционным об-
разом рецептурных лекарств.

— Лекарства, присутству-
ющие на российском рынке, 
должны быть качественны-
ми и безопасными. Это осно-
ва, и этим надо продолжать за-
ниматься, держать на личном 
контроле, — указал Мишустин. 

Он также поинтересовался, 
как ведется импортозамещение 
медицинского оборудования. 
Даже элементарную мебель для 
оснащения больниц и поликли-
ник важно делать в России, под-
черкнул он.

Еще год назад доля отече-
ственной продукции была око-
ло 26%. К концу 2022 года она 
увеличилась до 46%, а сейчас 
это около 50%. «Это говорит 
о том, что только за год произ-
водство оборудования для реа-
билитации увеличилось в про-
центном отношении практиче-
ски в два с половиной раза, то 
есть доля российского произ-
водства существенно вырос-
ла», — заявила Алла Самойлова.

Отдельно председатель пра-
вительства спросил про снаб-

жение новых регионов Рос-
сии. «У жителей этих субъек-
тов должна быть возможность 
купить качественные лекар-
ства в аптеках, иметь точно та-
кой же доступ, как у жителей во 
всех точках страны», — указал 
премьер.

Если в прошлом году коли-
чество аптечных организаций 
в новых регионах резко сокра-
тилось, то сейчас идет обрат-
ный процесс, доложила глава 
федеральной службы. В ДНР 
работает более тысячи аптек, 
в ЛНР — более 800, в Запорож-
ской области — порядка 300 и в 
Херсонской — около 100. «Наша 
задача — чтобы там был полный 
ассортиментный перечень. Не 

менее 50 наименований жиз-
ненно важных лекарственных 
препаратов должны гарантиро-
ванно быть в аптеке», — сказала 
Самойлова.

Росздравнадзор проверяет 
доступность препаратов во всех 
аптеках, контролирует цены. 
В прошлом году фиксировался 
резкий рост, сейчас цены выров-
нялись, а где-то даже упали ниже 
прошлогоднего уровня. «Прак-
тически это уже те же цены, как 
в Крыму, в Ростове, то есть по 
Южному федеральному округу. 
Поэтому на сегодняшний день 
проблем с обеспечением паци-
ентов, которые обращаются в 
аптеки, нет», — заверила руково-
дитель Росздравнадзора.  

Михаил Мишустин обсудил с Аллой Самойловой импортозамещение 
и доступность медикаментов. 
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Между тем

Банки 32 стран допустили к валютным торгам в РФ
Председатель правительства утвердил перечень дружественных и ней-

тральных стран, чьи банки и брокеры будут допущены к торгам на рос-

сийском валютном рынке, а также на рынке производных финансовых 

инструментов. В список вошли 32 государства, в том числе Китай, Тур-

ция, ЮАР, Бразилия, Венесуэла, Иран, Индия, Египет, Вьетнам, Сау-

довская Аравия.

Решение подготовлено для реализации новых норм Федерального за-

кона «Об организованных торгах», принятых в июле 2023 года. Они 

направлены на повышение эффективности механизма прямой конвер-

тации национальных валют дружественных и нейтральных стран, а так-

же на формирование прямых котировок к рублю.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 21 сентября 2023 г. № 1537 г. Москва
О введении временного запрета на вывоз 
бензина товарного и дизельного топлива 

из Российской Федерации
В соответствии со статьями 29 и 47 Договора о Евразийском эконо-

мическом союзе от 29 мая 2014 г., приложением № 7 к указанному Дого-
вору, пунктом 1 части 2 статьи 21 Федерального закона «Об основах госу-
дарственного регулирования внешнеторговой деятельности» и в целях 
обеспечения энергетической безопасности Российской Федерации Пра-
вительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить со дня вступления в силу настоящего постановления 
временный запрет на вывоз бензинов товарных (коды ТН ВЭД ЕАЭС 2710 
12 411 0 ― 2710 12 590 0) и дизельного топлива (коды ТН ВЭД ЕАЭС 2710 
19 421 0 ― 2710 19 429 0 и из 2710 19 290 0) (далее ― товары), в том 
числе приобретенных на биржевых торгах, из Российской Федерации.

2. Указанный в пункте 1 настоящего постановления временный 
запрет не распространяется:

а) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации 
в государства ― члены Евразийского экономического союза в рамках 
индикативных балансов и (или) протоколов, предусмотренных межпра-
вительственными соглашениями;

б) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации 
для оказания международной гуманитарной помощи иностранным госу-
дарствам на основании решений Правительства Российской Федерации;

в) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации в рам-
ках международных межправительственных соглашений;

г) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации в рам-
ках международных транзитных перевозок, начинающихся и заканчи-
вающихся за пределами территории Российской Федерации, а также 
на товары, перемещаемые между частями территории Российской Феде-
рации через территории иностранных государств;

д) на товары, содержащиеся в технологических емкостях, предна-
значенных для их хранения, водных, воздушных, железнодорожных 
или автомобильных транспортных средств, используемые в целях экс-
плуатации в пути следования;

е) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации 
в целях обеспечения деятельности воинских формирований Российской 
Федерации, находящихся на территориях иностранных государств;

ж) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации 
в целях обеспечения деятельности организаций Российской Федерации, 
расположенных в г. Байконуре (Республика Казахстан) и на территории 
комплекса «Байконур»;

з) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации 
в целях обеспечения деятельности организаций Российской Федерации 
на архипелаге Шпицберген;

и) на товары, помещенные до дня вступления в силу настояще-
го постановления под таможенные процедуры, допускающие их вывоз 
с таможенной территории Евразийского экономического союза, кото-
рые до вступления в силу настоящего постановления приняты открытым 
акционерным обществом «Российские железные дороги» к перевозке 
или на которые до вступления в силу настоящего постановления оформ-
лено поручение на отгрузку на морское судно;

к) на товары, вывозимые с территории Российской Федерации в Рес-
публику Абхазия и Республику Южная Осетия;

л) на товары, вывозимые физическими лицами для личного пользо-
вания.

3. Министерству экономического развития Российской Федера-
ции в установленном порядке уведомить Евразийскую экономическую 
комиссию о введении временного запрета, указанного в пункте 1 насто-
ящего постановления.

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Мишустин

Закрыли выезд

Как заявил первый замминистра энергети-
ки Павел Сорокин, выступая в Госдуме, па-
дение средних цен на бензин на бирже нача-

лось только на слухах о запретительных для экспорта 
мерах.

Несомненно, угроза потерять возможности постав-
лять топливо за границу, а это сейчас приносит наи-
больший доход, повлияла на нефтяников.

Как отмечает заместитель председателя набсове-
та Ассоциации «Надежный партнер» Дмитрий Гусев, 
у нас, к сожалению, все котировки работают в ручном 
режиме. Заявления минэнерго, конечно, повлияли на 
биржевые цены. Но также свою роль сыграл и сезон-
ный фактор. Лето закончилось, а это основной пери-
од отпусков и поездок, соответственно, снизилось по-
требление бензина со стороны граждан.

С другой стороны, как замечает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов, фактор сезонности 
сейчас увеличивает спрос на дизельное топливо, под-
талкивая его стоимость к росту, так как идут убороч-
ные сельскохозяйственные работы и впереди еще по-
сев озимых. В моменте запрет экспорта решит пробле-
му высоких цен на топливо для аграриев.

Еще один нема-
ловажный фактор, 
повлиявший на сни-
жение биржевых 
цен — желание неф-
тяников сохранить 
выплаты по демп-
феру (компенсация 
нефтяникам из бюд-
жета части разницы 
между экспортны-
ми и российскими 
ценами при постав-
ках топлива на вну-
тренний рынок), 
считает эксперт 
Института разви-
тия технологий ТЭК 
Кирилл Родионов. 
Согласно действующим параметрам демпфера, неф-
тяники лишаются субсидий в том случае, если средняя 
биржевая цена бензина Аи-92» превышает порог 62 
590 рублей за тонну, а средняя цена ДТ — 64 620 рублей 
за тонну.

С конца августа котировки находились выше этих 
значений. Сейчас цена на бирже Аи-92 опустилась 
ниже, до 61 883 рубля за тонну, а ДТ остается дороже — 
71 889 рублей за тонну. Чтобы сохранить выплаты за 
сентябрь, нефтяникам нужно будет удерживать ко-
тировки значительно ниже предельных цен до конца 
месяца. Собственно, в условиях закрытого экспорта 
особых усилий для этого прилагать не придется, неко-
торое время предложение на внутреннем рынке будет 
значительно опережать спрос.

А вот в рознице снижения цен ждать не стоит, счита-
ют эксперты. Розничные цены у нас отвязаны от опто-
вого рынка, поясняет Гусев. Рост цен на АЗС может 
остановиться, но вниз они не пойдут.

Практика показывает, что падение оптовых цен на 
бирже лишь замедляет или останавливает рост цен в 
рознице, но к их снижению обычно не ведет, говорит 
Чернов.

Что касается действенности принятых мер в сред-
несрочном периоде, то, с точки зрения Родионова, экс-
портные ограничения не решат двух главных проблем 
нашего топливного рынка. Низкой конкуренции на 
бирже, связанной со сравнительно невысокими нор-
мативами продаж, и дефицитом провозной способно-
сти железных дорог, который в условиях резкого роста 
нагрузки на сеть РЖД оборачивается затягиванием 
сроков доставки топлива для коммерческих потреби-
телей. Вдобавок к этому, в производстве бензина доля 
экспорта никогда не превышала 15%, тогда как в сег-
менте ДТ, где на долю экспорта приходится 50% произ-
водства, есть очень высокий профицит мощностей. 
Поэтому экспортные ограничения не приведут к дол-
госрочной стабилизации рынка.

По мнению Чернова, риски возобновления роста 
цен на топливо пока не высоки, так как запрет экс-
порта топлива насытит внутренний рынок, а потре-
бительский спрос начнет снижаться по мере заверше-
ния сельскохозяйственного сезона. Но принятые меры 
временные, и когда снимут ограничения на экспорт 
нефтепродуктов, их стоимость на внутреннем рынке 
вновь может начать расти.

Впрочем, о сроках действия запрета пока ничего не 
известно.  

Снижение
биржевых
котировок 
топлива
замедляет 
или останав-
ливает рост цен
в рознице
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в Великом Новгороде пообщался
с ветеранами СВО и студентами колледжей

В центре поддержки
Айсель Герейханова, 
Великий Новгород

П
резидент Владимир 
Путин вчера прие-
хал в Великий Нов-
город, где он пооб-
щался с участника-
ми СВО и встретил-
ся с победителями 
чемпионата высо-
ких технологий.

Первый же пункт в маршру-
те главы государства — центр 
поддержки участников специ-
альной военной операции и их 
семей «Возвращение». Во вре-
мя посещения президент при-
знался, что изначально такой 
визит не планировался. Но уже 
отправляясь в Великий Новго-
род, Владимир Путин позвонил 
губернатору Новгородской об-
ласти Андрею Никитину и дого-
ворился, что они посетят центр. 

Участники СВО рассказали 
о том, как им помогают здесь 
и какая поддержка еще нужна. 
Один из бойцов поблагодарил 
президента за открывшийся 
центр и пояснил, что здесь мож-
но получить не только юриди-
ческую, но и психологическую 
помощь. Он попросил Путина 
распространить этот опыт и на 
другие регионы. «Так и будем 
делать. Конечно, психологиче-
скую помощь нужно развивать 
более широко, не только по ли-
нии вот этих центров, по линии 
минобороны, но и по линии гра-
жданской сферы это надо де-
лать», — пообещал Путин. Само-
му бойцу специалисты центра 
помогли получить удостовере-
ние ветерана боевых действий.

Другой участник СВО расска-
зал президенту, что среди ве-

теранов спецоперации есть ин-
валиды, которым требуют-
ся современные протезы, по-
скольку обычные не позволяют 
вести активный образ жизни. 
Путину предложили, чтобы та-
кая работа была организована 
через фонд «Защитники Отече-
ства». «Конечно, я думаю, что 
на какое-то время нужно в осо-
бом режиме обеспечивать эти-
ми средствами реабилитации. 
Но не только. Нужно еще, что-
бы людей учили пользоваться, 
чтобы они умели жить с этим, 
чтобы было организовано об-
служивание техники совре-
менной. Да, она чуть подоро-
же, но нужно, чтобы государ-
ство выделило соответствую-
щие дополнительные ресурсы, 
это точно совершенно», — ска-
зал президент. Он согласился, 
что это очень важный вопрос 
и нужно сделать все, чтобы мо-
лодые люди не сталкивались с 
ограничениями. 

В ходе встречи президенту 
также рассказали о трудностях, 
с которыми столкнулись неко-
торые ветераны боев в ДНР и 
ЛНР, — вместо инвалидности из-
за военной травмы они имеют 

инвалидность по общим забо-
леваниям. В результате им при-
ходится проходить сложные 
бюрократические процедуры, 
чтобы исправить документы. 
«Тоже надо это делать (решать 
вопрос — прим. «РГ»). Это же 
наши люди. Они с 2014 года во-
евали», — отреагировал Путин. 
«Переговорю с правительством 

и депутатами Госдумы, чтобы 
проработали и пришли к реше-
нию», — добавил он. 

В Великом Новгороде прези-
дент также пообщался со сту-
дентами колледжей, победите-
лями чемпионата высоких тех-
нологий. В ходе встречи его по-
просили по примеру програм-
мы ремонта школ по всей стра-
не также обратить внимание и 
на старые здания техникумов 
и колледжей, общежитий. «У 
нас есть программа строитель-
ства и ремонта школ, мы уже 2 
тысячи отремонтировали и на 
ближайшие годы должны будем 
отремонтировать, привести в 
порядок еще почти 6 тысяч», — 
заявил в ответ президент. А что 
касается колледжей, то их ма-
териальная база закреплена за 
региональным уровнем управ-
ления, указал Путин. «Вот в 
Новгородской области губер-
натор докладывал, у них соот-
ветствующая программа суще-
ствует», — добавил он. 

Президент, признав, что для 
обучения действительно нужны 
хорошие условия, вспомнил тем 
не менее опыт Михаила Ломо-
носова, который «пешком шел» 

к знаниям. «На метро не ездил, 
на самолете не летал. Пешком 
шел к знаниям. Это не значит, 
что все должны жить в сараях, 
вспоминая Ломоносова», — за-
метил глава государства. Он до-
бавил, что принял участие в це-
ремонии открытия федерально-
го технопарка профессиональ-
ного образования в Калуге, че-

рез который будут проходить 10 
тысяч специалистов в год. «Та-
ких центров будем открывать 
больше», — сказал Путин. 

У него также поинтересова-
лись, какие специализации бу-
дут самыми востребованны-
ми в ближайшем будущем. Пу-
тин ответил, что все очень бы-
стро меняется. «Мы не так дав-

но с правительством договори-
лись, что правительство специ-
альную структуру создаст для 
того, чтоб определять наиболее 
востребованные компетенции 
и специальности», — рассказал 
президент. Он считает, что сей-
час к приоритетам можно отне-
сти и агротехнологии, и генети-
ку, и беспилотный транспорт, и 

робототехнику, и использова-
ние искусственного интеллек-
та. Завершая встречу, Путин по-
здравил ребят с победой на чем-
пионате высоких технологий и 
пожелал успехов.    

А К Ц Е Н Т

Нужно выделять дополнительные
ресурсы на современные средства
реабилитации для участников СВО

Владимир Путин во время посеще-
ния центра комплексной поддержки 
участников специальной военной 
операции и их семей «Возвращение».

ВЛАСТЬ

ПРЕЗИДЕНТ ОБСУДИЛ НА ГОССОВЕТЕ 
РАЗВИТИЕ РЫНКА ТРУДА В РОССИИ
Владимир Путин призвал сохранить тенденцию 

к росту доходов в России и в будущем перейти 

к экономике высоких зарплат. Такую задачу 

президент поставил на расширенном заседа-

нии президиума Госсовета о развитии рынка 

труда, которое он провел в четверг вечером в 

Великом Новгороде. Он также поручил проду-

мать поддержку регионов, где доходы граждан 

ниже средних показателей.

«Сейчас важно, что снижение безработицы но-

сит системный, структурный характер», — под-

черкнул Путин. Он отметил, что даже в регио-

нах с исторически высокой безработицей — в 

Сибири, на Дальнем Востоке и на Кавказе — за 

счет инвестпроектов создаются новые рабо-

чие места, развиваются форматы удаленной за-

нятости.

При этом отдельные города и населенные 

пункты по-прежнему испытывают дефицит ра-

бочих мест, есть проблемы с низкими зарпла-

тами, сказал президент. «Особое внимание 

следует уделить и регионам с низким каче-

ством занятости, где формально у людей вроде 

бы работа есть, но их зарплаты и доходы се-

рьезно отстают от средних показателей по 

стране», — указал Путин. Он поручил вице-пре-

мьеру Татьяне Голиковой  каждый такой случай 

рассмотреть на межведомственной рабочей 

группе по восстановлению рынка труда и 

предложить меры поддержки.

Зарплаты россиян в реальном выражении по 

итогам июля выросли на 10,5%. «Это хорошо, 

конечно. Нужно поддержать такую тенден-

цию», — сказал президент. Он заявил, что ста-

вит планку по переходу к экономике высоких 

заработных плат в ближайшее десятилетие. 

«Это важнейший ориентир для отечественных 

компаний и безусловно для всех уровней вла-

сти при выработке мер экономической и соци-

альной политики», — указал он.

Еще один вопрос — уровень безработицы сре-

ди молодежи. Он хотя и снижается, но по-преж-

нему выше, чем в среднем по стране. «На этом 

направлении надо концентрировать дополни-

тельные усилия, потому что, по всем прогно-

зам, а они позитивные, ежегодно и на протяже-

нии более чем десятилетия, число молодых лю-

дей у нас будет расти», — сообщил президент. 

По его словам, к 2030 году, по предваритель-

ным подсчетам, будет 8,3 миллиона граждан в 

возрасте 20—24 лет, а в 2035 году — уже 9,7 

миллиона. «Это на 2,4 миллиона больше, чем 

сейчас», — отметил Путин и призвал создать 

молодежи все условия для успешного карьер-

ного старта.

Президент обратил особое внимание на необ-

ходимость поддержки ветеранов СВО — они 

должны чувствовать себя востребованными на 

гражданке. «Нужно делать все возможное, что-

бы наших героев — в полном смысле, это герои, 

ребята, которые на передовой воюют, — чув-

ствовали, что они востребованы, могут рабо-

тать, могут обеспечивать своих близких, свои 

семьи, создавать эти семьи — там молодых лю-

дей очень много», — поручил он.

Женщины, которые находятся в декрете — тоже 

должны получить поддержку. «Уже реализуем 

программы повышения квалификации жен-

щин, которые находятся в декретном отпуске, 

а со следующего 2024 года, если женщина вый-

дет на работу, семья продолжит получать посо-

бия на ребенка до 1,5 года. Мы об этом в прави-

тельстве дискутировали долго, решение приня-

то, надеюсь это все будет работать в нужном 

нам направлении», — рассказал Путин.

В целом рынку труда требуется постоянный си-

стемный анализ. Путин заявил, что первый пя-

тилетний прогноз потребности в кадрах дол-

жен быть подготовлен уже в 2024 году. «Имен-

но на его основе будем теперь рассчитывать 

параметры подготовки кадров со средним и 

высшим профессиональным образованием», — 

пояснил президент. По его словам, такое пла-

нирование нужно начать уже с 2025/26 учеб-

ного года, при этом обязательно учитывать и 

результаты национальных рейтингов образо-

вательных организаций прежде всего с точки 

зрения трудоустройства их выпускников.

В кулуарах заседания Госсовета вице-премьер 

Татьяна Голикова рассказала «Российской га-

зете», в каких профессиях сегодня наблюдает-

ся перебор с кадрами, а где их, наоборот, не 

хватает. «Есть структурные диспропорции на 

рынке труда. Просто по определенным про-

фессиям не хватает работников. И по несколь-

ким направлениям у нас по второму кварталу 

напряженность на одно место достигает 13 че-

ловек», — заявила она. Среди таких профессий 

— слесари, фрезеровщики, строительные спе-

циальности. На вопрос, в каких профессиях, 

наоборот, наблюдается перебор, вице-пре-

мьер сообщила, что в сфере финансов и стра-

ховом деле. «То есть банкиры не нужны будут?» 

— поинтересовался корреспондент «РГ». «Их 

достаточно подготовлено», — сказала Голикова.
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ФАКТЫ

ТАНКИ «АБРАМС» ПРИНЕСУТ КИЕВУ ВРЕД

Иван Петров

Т
анки «Абрамс» принесут 
Украине больше вреда, 
чем пользы. К такому вы-

воду пришли журналисты аме-
риканского издания Newsweek. 
По их словам, непонятно, как 
эта техника поведет себя осе-
нью, ведь обычно ее использу-

ют в более засушливом климате. 
ВСУ точно столкнутся с пробле-
мами обслуживания таких ма-
шин. «С военной точки зрения, 
думаю, здесь больше проблем, 
чем преимуществ», — цитирует 
Newsweek научного сотрудни-
ка факультета военных исследо-
ваний Королевского колледжа в 
Лондоне Марину Мирон.

В конце января США пообе-
щали передать Украине в общей 
сложности 31 танк «Абрамс». 
В середине марта в Пентагоне 
уточнили, что не станут отправ-
лять вооруженным силам Укра-
ины более современную модель 
M1A2 «Абрамс», а предоста-
вят отремонтированные танки 
M1A1.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ТВЕРДОЕ СЕРДЦЕ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Б
оец с позывным Наиль 
получил ранение в серд-
це, позвоночник и лишил-

ся ног. Тем не менее он сумел не 
только выкарабкаться из лап 
смерти, но и обеспечивает свою 
семью в Донецке.

Наиль — личность уникаль-
ная. У него за спиной знаком-
ство с Кличко-младшим и не-
которыми представителями 
украинского истеблишмента, 
боевой опыт, тяжелое ранение, 
плен, несколько операций, ре-
абилитация. Передвигаться 
Наиль может только на инва-
лидной коляске и машине с руч-
ным управлением. При этом он 
работает в такси на «Таврии», 
подаренной погибшим главой 
ДНР Александром Захарченко, 
и не унывает.

Удивительно, но, несмотря 
на серьезные ранения и дли-
тельное лечение, Наиль выгля-
дит гораздо моложе своих пя-
тидесяти лет. Объясняет он это 
спортом. Даже сейчас, прак-
тически оставшись без ног, 
Наиль не забывает о гимнасти-
ке. Своеобразным символом 
его силы воли является увеси-
стая гантелька возле кровати и 
инвалидной коляски. Без дела 
спортивный снаряд не проста-
ивает. А когда-то Наиль всерьез 
занимался боксом. В 1990-х он 
вместе с Владимиром Кличко 
учился в Киевском институте 
физкультуры и спорта.

— Занимались в одном зале. 
Нет, спарринговать не спар-
ринговали — у нас были разные 
веса. Но на ринге как боксер 
Владимир все же был получше, 
чем увалень Виталий, пожест-
че. Хотя находились такие, кто 
их обоих валял. Потом наши 
дороги разошлись. Кличко-м-
ладший пошел служить в спор-
троту, я — в другие подразделе-
ния, — рассказывает Наиль.

После армии он работал 
в уголовном розыске. Потом 
перешел в охрану. Причем охра-
нять приходилось первых лиц 
украинского кабмина.

— В конце 2013 года многое 
видел. Верхушка начинала раз-
бегаться, при этом каждый ста-
рался спасти себя и свои акти-
вы. Слышал, о чем высшие чи-
новники говорили на встречах 
и по телефону. Основная тема 
этих разговоров: деньги, капи-
талы, активы, куда, что и как вы-
водить. Элита старалась обеспе-
чить свое будущее, и всегда пер-
вые слова были об активах, а 
уже потом обсуждалось, куда и 
как вывозить семьи. Ну вот та-
кие люди, — вздыхает Наиль.

Поняв, что с такими людь-
ми ему не по пути, Наиль уехал 
в Россию, участвовал в крым-
ских события, воевал в Славян-
ске, Семеновке, на Саур-Моги-
ле. Особенно запомнился бой 
под Семеновкой, когда при-
шлось останавливать на мосту 
колонну украинской техники. 
Кстати, тогда, в 2014 году, бро-
нетехнику противника опол-
ченцы расстреливали из про-
тивотанковых ружей времен 
Великой Отечественной.

— Помню, после выстрелов 
гильзы клинило, их приходи-
лось доставать из ПТРС (про-
тивотанковое ружье самоза-

рядное. — Ред.) плоскогубцами. 
Но головной танк Т-64 остано-
вили. Он гудел, работал, но не 
двигался с места. Подбили и по-
следнюю БМП. Колонна встала. 
Противник думал, что обстрел 
велся из расположенного не-
далеко соляного завода, и за-
лег так, чтобы прикрыться от 
него. И оказался открыт для на-
шей позиции в балке с пулеме-
том «Утес» — метрах в трехстах. 
Сильно их покрошили. Потом 
украинцы подогнали инженер-
ную машину, чтобы утянуть 
подбитую технику и дать уйти 
колонне, и вызвали подкрепле-
ние — три вертушки. Но тогда у 
них в украинской армии была 
полная неразбериха. Пилоты 
увидели, как тянут технику, и, 
наверное, решили, что это мы 
ее трофеим. Вертушки зашли 
каруселью, открыли огонь из 
всего подряд по машинам. Я в 
рацию докладываю, что укра-
инские вертушки своих жгут. А 
мне говорят — выходи из эфира, 
пусть продолжают, — вспомина-
ет Наиль.

Свои ранения он получил во 
время боев за Саур-Могилу. То-

гда против ополченцев активно 
работали украинская артилле-
рия и авиация. Услышав харак-
терный звук снаряда, Наиль по-
валил на землю замешкавшего-
ся бойца, а сам попал под оскол-
ки. Сослуживцы вытащили его 
из-под обстрела.

 Потом были девять слож-
ных операций. Осколки извле-
кали из сердца, позвоночника, 
ног. Одну ногу пришлось ампу-
тировать, вторую спасли, но она 
не действует. После очередной 
операции Наиля с двумя други-
ми ранеными отправили из До-
нецка в Ростов, и машины напо-
ролись на украинскую ДРГ. Сна-
чала раненых хотели расстре-
лять, потом решили приберечь 
для обмена.

— В плен я попал прямо на 
больничной простыне, — вспо-
минает Наиль. — Несмотря на 
мое состояние, со мной не цере-
монились. Было жестко, конеч-
но. Ухо вот пытались отрезать, 
— Наиль показывает шрам. — Но 
в итоге меня обменяли. Лечение 
продолжилось.

Врачи были уверены, что 
пациент после таких ранений 
обречен на постельный режим 
до конца жизни. Наиль с приго-
вором медиков не согласился.

— Просто лежать и смотреть 
в потолок — это не мое. У меня 
ведь семья. Я начал занимать-
ся. Сначала пытался просто 
садиться. Тяжело было. Голова 
кружится — падаешь. Потом по-
степенно все начало налажи-
ваться. С гантельками трени-
ровался, на коляску стал пере-
саживаться. Процедуры, ван-
ны, массажи… А теперь вот на 
такси работаю. Утром встал, 
помылся, привел себя в поря-
док, на коляске спустился и — 

работать. Вожу людей на ма-
шине, подаренной Захаром. 
Бывало, садятся военные сза-
ди, видят, крепкий мужик за 
рулем, спрашивают, почему я 
не воюю. Потом понимают, в 
чем дело, извиняются.

Но и когда в машину садят-
ся здоровяки в гражданском, не 
спешащие в окопы, Наиль таких 
пассажиров не осуждает. Счита-
ет, что каждый должен сделать 
свой выбор сам.

— В моем подразделении слу-
жил крепкий парень, крупнее 
меня. Выдали ему пулемет. Но 
во время первого же обстрела 
он впал в ступор. Синий весь, 
вцепился в шоке руками в ско-
бу блиндажной плиты — не от-
тащить. Вдвоем не могли его 
оторвать. Но надо было: артой 
били точно по блиндажу, его бы 
там завалило. Пришлось уда-
рить прикладом по пальцам. 
Успели и парня вытащить, и 
сами спастись. Повезло. Пони-
маете, люди разные бывают, а 
такие могут не только оказать-
ся обузой, но и стать причиной 
смерти других сослуживцев, — 
рассуждает Наиль.

Другая война
Наиль часто общается со 

своими сослуживцами и отме-
чает, что сейчас боевые дей-
ствия ведутся не так, как в на-
чале конфликта. Стало меньше 
стрелковых боев, гораздо ак-
тивнее используется артилле-
рия, авиация, упор сделан на 
беспилотники.

— В 2014 году в нашу сторо-
ну била арта, а мы старались 
сократить дистанцию и навя-
зать ближний стрелковый бой, 
в котором ВСУ тогда были сла-
боваты. А сейчас мы сами ак-
тивно применяем артиллерию, 
авиацию и беспилотники. ВСУ 
же часто воюют на западный 
манер. Без поддержки артил-
лерии с одними автоматами и 
гранатометами стараются не 
работать, если приходится дей-
ствовать без арты, жалуются, 
что их кидают «на мясо». И чув-
ствуется, что противника обу-
чают инструктора со многих 
армий мира. А еще ВСУ целе-
направленно обстреливают го-
рода. Видимо, хотят закошма-
рить население, морально по-
давить, вынудить людей уез-
жать, чтобы некому было об-
служивать инфраструктуру.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Разведчик в боевых условиях должен уметь все: уничтожать вражеские цели, работать как сапер и снайпер, водить любую технику, уметь маскироваться и ориентироваться на местности.

Символ силы и воли Наиля — увесистая гантелька — пока лежит возле его кровати.

А К Ц Е Н Т

В плен я попал прямо на больничной 
простыне. Несмотря на мое состояние, 
со мной не церемонились. Было жестко, 
конечно. Ухо вот пытались отрезать

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ ЦЕНТРЫ РАДИОТЕХНИЧЕСКОЙ РАЗВЕДКИ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

В
чера ночью наши во-
енные нанесли груп-
повой удар высоко-
т о ч н ы м  о р у ж и е м 
большой дальности 
воздушного базиро-
вания и ударными 
беспилотниками по 
объектам военной 

промышленности Украины, а 
также по центрам радиотехни-
ческой разведки и подготовки 
диверсионных групп ВСУ. Гео-
графию этих атак в Минобо-
роны России не раскрывали. В 
ведомстве ограничились уже 
привычной для таких случаев 
формулировкой: «Цели удара 
достигнуты. Все объекты пора-
жены».

А вот украинские источ-
ники были разговорчивей. 
Власти «незалежной» сооб-
щили о взрывах в Киеве, Ки-
евской, Львовской, Днепро-
петровской, Черкасской об-
ластях, а также в Ровно, Ива-
но-Франковске, Харькове и 
Хмельницком. 

Так, глава Львовской об-
ластной администрации Мак-
сим Козицкий написал в своем 
телеграм-канале, что в городе 
Дрогобыч после серии взры-
вов «загорелся цех, разруше-

но трехэтажное здание склада. 
Также поврежден другой двух-
этажный склад».

Глава МВД Украины Игорь 
Клименко подтвердил в соцсе-
тях: после серии взрывов в Ки-
еве зафиксированы поврежде-
ния в Дарницком, Соломенском 
и Шевченковском районах. 

Руководитель городской во-
енной администрации Сергей 
Попко не поленился подсчи-
тать, что с начала СВО в Кие-
ве сигнал воздушной тревоги 
звучал 870 раз и длился более 
1 тысячи часов. 

В четверг утром компания 
«Укрэнерго» проинформиро-
вала, что пять регионов стра-
ны частично обесточены, 398 
населенных пунктов остались 
без света. «Впереди тяжелые 
месяцы: Россия будет атако-
вать объекты энергетической 
и критически важной инфра-

структуры», — процитирова-
ли в Франс Пресс слова замру-
ководителя офиса президента 
Украины Алексея Кулебы.  

Факт нанесения по инфра-
структуре «незалежной» оче-
редного массированного уда-
ра признал и находящийся сей-
час в США Зеленский. Наши 
эксперты не сомневаются, что 
он использует его, чтобы вы-
просить у американцев и их 
союзников новые денежные 
транши, вооружение и техни-
ку, в том числе современные 
комплексы ПВО.

Впрочем, как показывает 
ход боевых действий, запад-
ный арсенал не очень-то по-
могает украинским генералам 
добиться целей широко раз-
рекламированного в Киеве, Ва-
шингтоне и Брюсселе контр-
наступа. В связи с этим пока-
зательную статистику вчера 

озвучил врио главы Луганской 
Народной Республики Леонид 
Пасечник.

« Н а  п р о ш е д ш е й  н е д ел е 
своими слаженными действия-
ми наши военные подавили 15 
попыток прорыва линии бое-
вого соприкосновения со сто-
роны противника», — написал 
он в своем телеграм-канале. 

П о  с л о в а м  П а с е ч н и к а , 
подразделения ПВО и радио-
электронной борьбы отразили 
23 попытки пересечения воз-
душного пространства респуб-
лики и уничтожили более 30 
беспилотников ВСУ. 

Однако в Киеве упорно бро-
сают в «топку» все новых мо-
билизованных солдат. «Только 
что переговорил с командова-
нием наших подразделений на 
Запорожском направлении, по-
лучил анализ оперативной си-
туации. Противник завершает 
переброску своих подразделе-
ний в районе Работино. После 
чего мы ожидаем обострение 
ситуации в районе Работино 
— Вербовое», — сообщил вчера 
в своем телеграм-канале врио 
губернатора Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий.

По его оценке, рассчиты-
вать на какой-то успех против-
нику не приходится. «Мораль-
ный дух ВСУ очень низкий. Од-

нако у киевских руководителей 
подходит время «квартального 
отчета» перед западными кура-
торами, и им жизненно необ-
ходима «перемога». Необходи-
мость кратковременного успе-
ха, который будут выдавать за 
большую победу, оплатят жиз-
нями новых мобилизованных», 
— заявил Балицкий. 

Вот что о ситуации на Запо-
рожском направлении расска-
зали вчера в Минобороны Рос-
сии. Наши подразделения от-
разили у населенных пунктов 
Новопокровка и Работино две 
атаки 71-й егерской и 47-й ме-
ханизированной бригад ВСУ.  

Кроме того,  у  Вербово-
го наши военные ударили по 
скоплению живой силы укра-
инской 46-й аэромобильной 
бригады. Было уничтожено до 
50 вражеских солдат, две БМП, 
в том числе американская 
Bradley, и три автомобиля.

«В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены две артилле-
рийские системы М777 произ-
водства США, три гаубицы 
Д-30 и американское орудие 
М119», — доложили в Минобо-
роны России.   

А К Ц Е Н Т

На Донецком направлении ВСУ за сутки 
потеряли свыше 300 человек убитыми 
и ранеными, реактивную систему 
залпового огня «Ольха» и самоходку Krab

АРСЕНАЛ

НОВАЯ САМОХОДКА «МСТА-С» — 10 ВЫСТРЕЛОВ В МИНУТУ

Юрий Гаврилов

Г
оскорпорация «Ростех» 
сообщила, что в рамках 
гособоронзаказа текуще-

го года Министерству оборо-
ны России поставлена первая 
партия модернизированных 
самоходных гаубиц 2С19М2 
«Мста-С». 

По сравнению с базовым ва-
риантом она имеет ряд преиму-
ществ. Так, усовершенствован-
ная самоходка может работать 
в режиме «огневой налет», име-
ет уникальные тактико-техни-
ческие характеристики, среди 
которых — мобильность, высо-
кая скорострельность, возмож-

ность ведения огня разными ти-
пами снарядов.

В Ростехе также отметили, 
что новая «Мста-С» оснащена 
модернизированной автомати-
зированной системой управле-
ния наведением и огнем (АСУ-
НО-М) с улучшенными харак-
теристиками точности, а также 
возможностью отображения 
электронной карты местности. 
Система позволяет выполнить 
противоогневой маневр и авто-
матически рассчитать установ-
ки для стрельбы с закрытых ог-
невых позиций. 

Кроме того, наводка ору-
дия самоходной гаубицы и ее 
восстановление после выстрела 

осуществляются в автоматиче-
ском режиме. 

«В результате модернизации 
одна из лучших в мире само-
ходок «Мста-С» существенно 
расширила свои возможности. 
Теперь она может поражать 
цель одновременно нескольки-
ми снарядами по разным траек-
ториям. Это уменьшает время 
нахождения установки на огне-
вой позиции, позволяет быстро 
уходить от ответного удара», — 
рассказал индустриальный ди-
ректор комплекса вооружений 
госкорпорации Бекхан Оздоев. 

По его словам, усовершен-
ствованная машина также полу-
чила модернизированные меха-

низмы системы заряжания. За 
счет этого прицельная скоро-
стрельность при использова-
нии возимого боезапаса дости-
гает 10 выстрелов в минуту. 

Новая «Мста-С» получила 
автономный агрегат питания с 
кондиционерной приставкой 
для улучшения условий обита-
ния экипажа. У водителя-меха-
ника также появилось автома-
тизированное рабочее место, 
которое дает информацию о со-
стоянии всех систем машины.

Наши военные активно ис-
пользуют самоходки в ходе спе-
цоперации. Самоходные ар-
тиллерийские установки АУ 
«Мста-С», «Акация», «Гвозди-
ка», десантная «Нона», как пра-
вило, меняют позиции после 
нескольких выстрелов. И так — 
по нескольку раз на день. Охо-
тится за ними противник круг-
лосуточно. 

За «Мстой-С» — в первую 
очередь. Ведь эта 152-милли-
метровая гаубица зарекомен-
довала себя как очень эффек-
тивное средство уничтожения 
и подавления различных видов 
боевой техники и живой силы 
противника, разрушения его 
оборонительных сооружений 
и воспрещения маневра пехот-
ных и танковых резервов. 

Минобороны России так-
же неоднократно публиковало 
видео боевой работы расчетов 
152-мм буксируемых орудий 
«Мста-Б». Для нанесения мак-
симального урона противнику 
наши артиллеристы использу-
ют фугасные и осколочно-фу-
гасные снаряды. 

Их точное применение по 
живой силе и технике ВСУ обес-

печивает успешное продви-
жение российских мотострел-
ковых подразделений и овла-
дение вражескими опорными 
пунктами. Удары наносятся с 
закрытых и хорошо замаскиро-
ванных позиций. 

Целеуказания артиллеристы 
получают от разведчиков или 
операторов беспилотников. Как 
только дроны засекают с возду-
ха передвижение украинских 
колонн, обнаруживают скоп-
ления пехоты и бронетехни-
ки ВСУ, их координаты переда-
ют на пункт управления. После 
чего расчеты «Мста-Б» накры-
вают противника огнем. 

Случается, что после та-
ких ударов прилетает ответка. 
Поэтому время от времени ар-
тиллеристы меняют позиции. 
Но в идеале они должны как 
можно дольше оставаться не-
заметными для врага. Особен-
но для его дронов. Отсюда такое 
пристальное внимание маски-
ровке. 

Теперь о самой буксируе-
мой гаубице «Мста-Б». Орудие 
достаточно дальнобойное — до-
стает цели на дальности до 30 
километров. Стрельба осуще-
ствляется как с закрытых по-
зиций, так и прямой наводкой. 
Опытный расчет по команде 
«Беглым — огонь» работает со 
скоростью один залп всего за 10 
секунд. 

Обслуживать гаубицу — дело 
непростое. Иной раз артиллери-
стам приходится разгружать до 
полусотни ящиков со снаряда-
ми, а весят они по 86 килограм-
мов. Нагрузка большая, особен-
но если расчет «Мста-Б» рабо-
тает много часов кряду.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

152-мм самоходка «Мста-С» показала себя в зоне СВО как очень эффективная боевая техника. 

— Видео из госпиталя смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2646632
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Кстати

Сейчас машина-кормилица Наиля 

начинает рассыпаться. Если есть 

желающие помочь, деньги 

на ремонт можно перечислить 

на карточку его жены Наталии: 

4276 6735 1846 3354.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИВыйдите из кластера
На Дальнем Востоке 
позитивно зарекомен-
довала себя специали-

зированная программа, можно 
ожидать ее расширение на Арк-
тический регион. В регионах с 
оттоком населения в комплексе 
с поддержкой спроса возмож-
на поддержка застройщиков с 
субсидированием кредитов по 
проектному финансированию.

Новый подход — более ра-
циональный, чем существу-
ющий сейчас, считает прези-
дент Фонда «Институт эконо-
мики города» Надежда Косаре-
ва. Другой вопрос — как выде-
лить региональные кластеры, 
поддержка льготной ипотеки в 
которых, с одной стороны, бу-
дет способствовать в целом их 
экономическому развитию, а 
с другой — повышать доступ-
ность жилья. В динамично раз-
вивающихся регионах (напри-
мер, Московская, Санкт-Пе-
тербургская, Казанская, Ека-
теринбургская агломерации) 
льготная ипотека должна быть 
направлена на повышение до-
ступности жилья для отдельных 
категорий граждан, которые 
нуждаются в такой поддержке, 
считает она. В приоритетных 
регионах, где пока есть только 
потенциал для экономическо-
го развития, развития жилищ-
ного строительства, для сти-
мулирования миграционного 
притока также можно поддер-
жать развитие спроса на жи-
лье с помощью льготной ипоте-
ки (как это происходит сегодня 
на Дальнем Востоке). «В других 
типах регионов (например, с 
высоким миграционным отто-
ком населения — в частности, 
это большинство регионов Цен-
трального федерального окру-
га, а также Северо-Кавказский 
федеральный округ) льготная 
ипотека не поможет экономиче-
скому развитию и привлечению 
населения, — считает эксперт. — 
Здесь она, скорее, может ис-
пользоваться для закрепления 
на этих территориях отдельных 
категорий граждан, необходи-
мых для предоставления со-
циальных услуг — врачей, учи-
телей и т. д.».

Льготная ипотека вводи-
лась, чтобы удешевить жилье, 
сделать его более доступным, 
а через это дать стимул разви-
тию всей региональной эко-
номики, говорит научный ру-
ководитель Института регио-

нальных проблем Дмитрий 
Журавлев. Но получилось не 
совсем так. «Там, где есть мощ-
ная строительная отрасль, там 
льготная ипотека дала эффект. 
А там, где строительные мощ-
ности были небольшие, она по-
высила спрос, но предложение 
повысить было невозможно. В 
результате цены на жилье уве-
личились». Льготная ипотека 
поможет там, где предложение 
высокое или его можно легко 
нарастить, считает Журавлев, 

то есть в динамичных регионах 
и в регионах с нехваткой спро-
са. А вот в регионах с нехваткой 
предложения она бесполезна. 
В депрессивных регионах при 
уезжающем населении ипотека 
точно не поможет, считает экс-
перт. «Здесь нужно вмешатель-
ство федеральной власти, — го-
ворит он. — На рыночных прин-
ципах там ничего не получится 
— слишком бедно живут люди. 
Необходимо, чтобы государство 
создавало в этих регионах рабо-

чие места и строило под эти ме-
ста социальное жилье».

Вводя кластерную ипотеку, 
необходимо постоянно монито-
рить ситуацию в регионах, счита-
ет основатель «Группы Родина» 
Владимир Щекин. «Если мы при-
знаем регион стагнирующим, 
с балансом спроса и предложе-
ния, и отменим для него льготные 
ставки, то через какое-то время 
ситуация может ухудшиться». 
Тогда нужно оперативно менять 
и форму поддержки. Кроме того, 
ситуация в отдельном регионе 
может быть неоднородной. Чаще 
всего есть динамичный рост 
строительства и спроса в админи-
стративном центре, но стагнация 
в районных населенных пунктах. 
Нужно учесть и этот фактор, го-
ворит Щекин.

Регионы обладают неодно-
родным экономико-геогра-
фическим потенциалом, и это 
нужно учитывать, поддержи-
вает идею кластерной ипотеки 
коммерческий директор Optima 
Development Дмитрий Голев. 
На Дальнем Востоке и в Аркти-
ке, помимо поддержки спроса, 
необходимы льготы на проект-
ное финансирование, чтобы 
преодолеть дефицит предложе-
ния. В Москве стоит поддержать 
спрос на многокомнатные квар-
тиры, что полезно в том числе с 
демографической точки зре-
ния.  

МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
ПРЕДПИСАЛИ КАЧЕСТВО
Количественный рост МСП обеспечен, пора повысить 
качество, таков главный итог проведенной недавно 
Михаилом Мишустиным стратегической секции по 
развитию этого сектора. Количество малых и средних 
предприятий сейчас составляет около 6 миллионов, 
численность работающих приближается к 30 миллио-
нам человек. Это достигнуто путем широкой государ-
ственной поддержки, включающей в себя налоговые 
льготы, доступность кредитов, сокращение числа про-
верок, создание устойчивого спроса на продукцию 
МСП. К 2030 году долю средних предприятий плани-
руется увеличить в два раза, вклад малого и средне-
го предпринимательства в ВВП довести до 28 процен-
тов, доходы на одного работника поднять на четверть. 
Дальнейшую поддержку МСП правительство сфоку-
сирует на приоритетных отраслях — обрабатывающей 
промышленности, 
IT, инжиниринго-
вых центрах, техно-
логических компа-
ниях, туризме. 

Последние 
несколько месяцев 
индекс деловой ак-
тивности субъектов 
малого и среднего 
бизнеса неуклонно 
повышается. В июне 
он достиг макси-
мальных значений 
за всю историю на-
блюдений — 55,3 пункта.  Эксперты отмечают замет-
ную динамику: в марте индекс составлял 53,5 пунк-
та, в апреле — 54,1, в мае — 53,7. Индекс деловой актив-
ности ежемесячно рассчитывается «ОПОРОЙ Рос-
сии», Промсвязьбанком и агентством Magram Market 
Research. Индекс является одним из важнейших объек-
тивных и устоявшихся индикаторов предпринима-
тельского климата в России. У 19 процентов компа-
ний в июне продолжали расти фактические продажи (о 
снижении сообщили 34 процента, это минимум с сен-
тября 2021 года), 28 процентов компаний ждут даль-
нейшего роста выручки (сокращения — 15 процентов). 

Намерение государства поддержать малый и сред-
ний бизнес последовательно реализуется. По данным 
Корпорации МСП, представленных первому вице-пре-
мьеру Андрею Белоусову, в 2022 году госкомпании 
закупили у малого и среднего предпринимательства 
продукции на рекордные 7 трлн руб. против 4,4 трлн в 
2021-м. Причина такого роста — шестикратное расши-
рение списка госкомпаний, обязанных заключать 
контракты с предприятиями МСП. Квота на закупки 
у малого и среднего бизнеса была повышена с 20 про-
центов до 25 и распространена на всех крупных заказ-
чиков, их число составило 12 тыс. (из них более 9 тыс. — 
регионального уровня) против 1,8 тыс. в 2021 году. 

Однако экспортный потенциал малого и средне-
го бизнеса, несмотря на многочисленные меры под-
держки и отстроенную инфраструктуру, пока не реа-
лизован, отметил, выступая в июне на ПМЭФ, первый 
вице-премьер Андрей Белоусов. Из 6 млн представи-
телей МСП экспортеры составляют только 1 процент 
(около 60 тыс. компаний). Этот показатель, по словам 
Белоусова, не менялся последние два года, хотя потен-
циально во внешнеторговую деятельность уже сейчас 
можно вовлечь как минимум 600 тыс. предприятий. 
Мешают страх предпринимателей перед неизвестно-
стью, а также обострившиеся из-за санкций сложности 
с расчетами, логистикой и поиском партнеров за ру-
бежом. Для изменения ситуации необходимо перена-
строить комплексную программу поддержки малого 
и среднего бизнеса, включив в нее МСП-экспортеров. 
В частности, планируется создание «экспортного экс-
пресса МСП» (по аналогии с «Агроэкспрессом»): ма-
лый бизнес сможет заказывать экспортную перевозку 
через единое окно 
(уже существую-
щую цифровую 
платформу «Мой 
экспорт»), а «РЖД 
Логистика» — орга-
низовывать достав-
ку даже небольших 
партий товара. 

Надежду на 
то, что в услови-
ях санкций удаст-
ся сохранить и раз-
вивать свое дело, 
малые и средние 
предприниматели возлагают на партнерство с госу-
дарством. Минэкономразвития разработало модель 
программы «выращивания» поставщиков из малого и 
среднего бизнеса. Цели программы — увеличение коли-
чества квалифицированных поставщиков; увеличение 
доли закупок товаров, работ, услуг у субъектов малого 
и среднего предпринимательства; создание системы 
внедрения и трансфера новых технических и техноло-
гических решений субъектов малого и среднего пред-
принимательства; импортозамещение и обеспечение 
снижения зависимости отраслей промышленности от 
импорта; локализация производства на территории 
России. 

Стали более привлекательными программы льгот-
ного кредитования малого и среднего бизнеса. Их в 
целях импортозамещения откорректировал совет ди-
ректоров Корпорации МСП. Согласно поправкам к 
совместной программе правительства, Банка России 
и Корпорации МСП по стимулированию кредитова-
ния (ПСК), получить льготные кредиты теперь может 
бизнес и в таких сферах, как наука, архитектура, инже-
нерно-технические испытания. Лимит программы при 
этом вырос вдвое — до 100 млрд руб. 

Кроме того, правительство расширяет эксперимент 
по цифровой поддержке малого и среднего бизнеса. В 
профиле предпринимателя появится информация от 
минцифры (данные об аккредитации IT-компаний и 
о лицензиях), Казначейства (о недобросовестных по-
ставщиках и о долгах перед бюджетами и приставами), 
минпромторга (о производимой промышленной про-
дукции), минэкономразвития (из единого реестра ко-
нечных получателей господдержки инновационной 
деятельности), МВД (о транспортных средствах) и Ро-
спатента (о правах на результаты интеллектуальной 
деятельности).

Ожидалось, что малое предпринимательство хотя 
бы отчасти покроет выросший спрос на промыш-
ленные товары, сырье, комплектующие. Этого пока 
не случилось. Но в сфере потребительских товаров 
и услуг малый бизнес вполне оправдал ожидания, 
не позволив прилавкам опустеть, а ценам подняться 
слишком высоко.  

Количественный 
рост МСП обеспе-
чен, пора повы-
сить качество. 
Правительство 
ставит новые цели 

Государство гото-
во помочь малому 
и среднему пред-
принимательству 
выйти на зарубеж-
ные рынки 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

РАКУРС Как мир осваивает интернет-торговлю алкоголем

От запрета к регулированию
Игорь Дашков

Ц
ифровая трансформация 
потребительского рынка 
заставляет многие страны 

пересматривать подходы к ре-
гулированию дистанционных 
продаж, в том числе спиртного. 
Способствует ли интернет-тор-
говля алкоголем формирова-
нию культуры ответственного 
потребления и противостоит ли 
незаконным продажам, созда-
вая более прозрачную и регули-
руемую среду для покупателей 
и государства? Попытаемся 
разобраться на примере между-
народного опыта.

Один из способов укрепления 
культуры ответственного по-
требления заключается в созда-
нии строгих нормативных пра-
вил и регулировании продаж ал-
когольной продукции (контроль 
за возрастными ограничениями, 
обязательная маркировка и т.д.). 
Не менее значимую роль играет 
популяризация основ безопас-
ного и ответственного употреб-
ления алкогольных напитков. 
Однако сегодня на российском 
рынке сложилась парадоксаль-
ная ситуация.

Неэффективность 
запретительных мер 
и невидимый рынок 
алкоголя

Ответственные чиновни-
ки признают существование 
проблемы — алкоголизация на-
селения угрожает национальной 
безопасности. «Алкоголизация 
населения — это проблема, кото-
рую нужно решать», — заявил ми-
нистр здравоохранения России 
Михаил Мурашко, комменти-
руя недавние смертельные слу-
чаи отравления суррогатным си-
дром. Министр констатировал, 
что России удалось преодолеть 
моду на алкогольный разгул и су-
щественно снизить потребление 
алкоголя.

При этом значительный 
объем продаж алкогольной про-
дукции сегодня осуществляется 
в Сети бесконтрольно — без про-
верки возраста покупателей, без 
уплаты налогов, без проверки 
товара на контрафакт. Таким об-
разом, де-юре — интернет-прода-
жи в стране запрещены, де-факто 
— все больше россиян использу-
ют этот канал для покупок.

Чиновники на самом высо-

ком уровне неоднократно об-
ращали внимание на проблему, 
подчеркивая, что в борьбе с ал-
коголизмом не лучший способ 
запреты. Об этом говорят и дан-
ные исследования «Дистанцион-
ная торговля алкогольной про-
дукцией и ее влияние на рынок 
электронной коммерции» Цен-
тра развития потребительско-
го рынка Московской школы 
управления «Сколково», соглас-
но которым в большинстве стран 
с действующим запретом на он-
лайн-продажи крепкой алко-
гольной продукции за последние 
10 лет произошло существенное 
увеличение смертей от алкоголь-
ных психозов.

Показатели в мусульманских 
странах с наиболее строги-
ми ограничениями и фактиче-
ски запретами на потребление 
спиртного значительно выше, 
чем в среднем по миру. За 10 лет 
смертность от алкогольных пси-
хозов выросла на 69% в Кувей-
те, на 46% — в Саудовской Ара-
вии, на 42% — в Катаре, на 39% — 
в Турции. Тем не менее эксперты 
отмечают отсутствие связи меж-
ду действующим запретом на он-
лайн-продажи и тяжелыми алко-
голь-ассоциированными послед-
ствиями.

Международный опыт 
контроля за интернет-
торговлей алкоголем

Продажа алкогольных напит-
ков через интернет разреше-
на более чем в 60 странах мира, 
включая развитые, а также в 
ряде азиатских стран. В их чис-
ле государства с жесткой антиал-
когольной политикой. Некото-
рым странам удается совмещать 
несколько подходов. Например, 
в Малайзии разрешена доставка 
алкоголя лицам старше 21 года и 
не мусульманам, несмотря на то 

что ислам имеет в стране статус 
государственной религии.

За последние 10 лет по мень-
шей мере более чем 18 стран сня-
ли запреты на электронную тор-
говлю спиртным, в частности, 
Китай, Мексика, Колумбия, Эк-
вадор, Греция, Болгария. Самым 
большим рынком интернет-тор-
говли алкоголем считается Ки-
тай. Наибольший уровень про-
никновения алкогольной про-
дукции в онлайн-каналы продаж 
в среднем по миру у винодельче-
ской продукции — 4,4%, против 
2,6% у крепких напитков и 1,9% 
у пивоваренной продукции. Со-
гласно исследованию «Сколко-
во», ни в одной из стран мира ин-

тернет не стал доминирующим 
каналом покупки алкоголя, пере-
распределив в свою пользу лишь 
незначительную часть оборота.

Следует отметить, что в це-
лом канал онлайн-продаж ал-
коголя не оказывает какого-ли-
бо значимого влияния на общий 
уровень потребления алкого-
ля из-за небольшой доли рын-
ка в среднем по миру. Таким об-
разом, интернет-продажи спирт-
ного рассматриваются исклю-
чительно как альтернативный 
канал сбыта, отвечающий совре-
менному образу жизни в рамках 
цифровой экономики.

Регулирование и лучшие 
практики

Всемирная организация здра-
воохранения не рассматривает 
интернет-торговлю спиртными 
напитками в качестве фактора 
повышения доступности алко-
гольной продукции. Ключевой 
проблемой, беспокоящей меди-
цинское сообщество в части он-
лайн-продаж, является продажа 
несовершеннолетним и нетрез-
вым людям. Несмотря на в це-
лом схожие нормативно-право-

вые подходы к регулированию 
интернет-торговли, можно вы-
делить два существующих стан-
дарта в области онлайн-продаж 
алкогольной продукции, так как 
практически все страны мира 
сталкиваются с рядом одина-
ковых проблем.

В Австралии, например, дей-
ствует национальный Кодекс по-
ведения при продаже и доставке 
алкоголя через интернет, подпи-
санный компаниями, занимаю-
щими 80% всех интернет-продаж 
в стране. Он детально описывает 
алгоритм осуществления сдел-
ки и требования по идентифика-
ции возраста покупателя, достав-
ка невозможна, если покупатель 
пьян. А также вводит обязатель-
ное назначение «контролирую-
щего менеджера», в обязанности 
которого входит контроль потен-
циально рискованных или подо-
зрительных транзакций и подо-
зрительных клиентов, отключе-
ние покупателей от системы он-
лайн-заказов. Кроме того, кодекс 
запрещает доставку в «сухие и 
черные зоны» — ими являются 
как специально отведенные ме-
ста образовательного типа, где 
запрещена продажа, так и целые 
районы. Отдельно в докумен-
те прописаны требования к обу-
чению курьеров и действия при 
возникновении нештатных ситу-
аций при доставке.

Международный стандарт 
и искусственный интеллект 
в борьбе за культуру 
потребления

В 2021 году Международный 
альянс ответственного потреб-
ления алкоголя совместно с ве-
дущими мировыми производи-
телями спиртных напитков со-
здали «Мировые стандарты про-
дажи и доставки алкоголя через 
интернет». Документ подготов-
лен в соответствии с более широ-
кими целями Политической де-
кларации ООН по профилактике 
неинфекционных заболеваний и 
борьбе с ними на основе австра-
лийского опыта.

Одним из центральных тези-
сов Стандарта является то, что 
электронная коммерция — это 
прямой канал для предоставле-
ния потребителям информации 
о вреде употребления алкоголя. 
В его основе пять правил, кото-
рым должны следовать все участ-
ники рынка: проверка возрас-

та покупателя; предотвращение 
доставки товара несовершенно-
летним, лицам в состоянии ал-
когольного опьянения или в ме-
ста, запрещенные законом; обу-
чение и информирование води-
телей (курьеров); информирова-
ние покупателей; внедрение ме-
ханизмов мониторинга. Напри-
мер, информирование о вреде 
употребления алкогольной про-
дукции включает в себя образо-
вательные онлайн-ресурсы и ин-
терактивные карты, националь-
ные рекомендации по употреб-
лению алкоголя. А одна из служб 
доставки использует решение на 
базе ИИ, которое автоматически 
приостанавливает возможность 
совершать покупки клиентам с 
рискованным поведением. Ал-
горитм анализирует количество 
заказанных напитков, частоту 
покупки в течение короткого пе-
риода времени и использует эти 
и другие данные для выявления 
сильно пьющих людей.

Бесспорно в борьбу с пробле-
мой вредного потребления ал-
коголя должны активно вовле-
каться гражданское общество и 
экономические субъекты. Опро-
шенные в ходе исследования экс-
перты отметили, что с развитием 
цифровой экономики и расши-
рением пользовательского опы-
та в сфере электронной ком-
мерции интернет становится, в 
частности, важным инструмен-
том для продвижения принци-
пов ответственного и контроли-
руемого потребления продуктов 
питания (в т.ч. алкоголя). В таком 
случае национальные системы 
здравоохранения могут исполь-
зовать такой канал взаимодей-
ствия с потребителями для ин-
формирования населения о вре-
де употребления в том числе ал-
когольной продукции.

Опрошенные эксперты счи-
тают, что мировой опыт пока-
зывает — регулирование онлайн-
продаж алкоголя может способ-
ствовать улучшению контроля 
над рынком, обеспечивать бо-
лее надежное выполнение за-
конов о продаже алкоголя и со-
действовать формированию 
более ответственной потреби-
тельской культуры. Путем адап-
тации передовых практик и нор-
мативных решений можно сни-
зить риски незаконных продаж, 
повысить качество алкогольных 
продуктов.  

А К Ц Е Н Т

Ключевой проблемой, беспокоящей 
медицинское сообщество в части 
онлайн-продаж, является продажа 
несовершеннолетним и нетрезвым 
людям

1

А К Ц Е Н Т

Там, где есть мощная строительная 
отрасль, льготная ипотека дала эффект

— Читайте на сайте: 
Как правильно 
рефинансировать ипотеку
rg.ru/art/2646153
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Валентина 
Матвиенко 
в Дагестане 
встретилась 
с матерями 
участников 
СВО

НА ЛИНИИ 
ЗАЩИТЫ
Дмитрий Гончарук, Каспийск

Такой консолидации россий-
ского общества, как во время 
специальной военной опера-
ции, не было никогда, считает 
председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. Вче-
ра вместе с главой Дагестана 
Сергеем Меликовым она встре-
тилась в Каспийске с матерями 
жителей республики — участни-
ков боевых действий.

«Хочу вам всем низко покло-
ниться, сказать вам огромные 
слова благодарности за то, что 
вы воспитали таких сыновей, 
настоящих патриотов своего 
Отечества. Когда перед Россией 
встали такие серьезные вызо-
вы, когда коллективный Запад 
делает все для того, чтобы уни-
чтожить нашу страну, разде-
лить, лишить нас независимо-
сти, подчинить себе, настоящие 
мужчины пошли защищать Ро-
дину. И ваши сыновья — они дей-
ствительно настоящие герои», 
— сказала Матвиенко в начале 
встречи, признавшись, что для 
нее это нелегкий, но необходи-
мый разговор.

По ее словам, вся страна ви-
дит, как достойно ведут себя 
солдаты и офицеры из Дагеста-
на. «Они проявляют и героизм, 
и мужество, честно исполняют 
свой долг. Об этом неоднократ-
но говорил наш президент, вер-
ховный главнокомандующий», 
— продолжила политик. Она 
обратила внимание на то, что 
более 25 тысяч мужчин из Даге-
стана приняли участие в СВО, 
восемь удостоены звания Героя 
России.

«Мне кажется, что ваша лю-
бовь, ваша вера в победу, ваша 
поддержка очень сильно ребят 
вдохновляют. Они знают, что за 
ними тыл. Сегодня такой кон-
солидации российского обще-
ства, как в эти трудные време-
на для нас, никогда в России не 
было. Изо всех регионов все на-
циональности — наши мужчины 
идут добровольно с тем, чтобы 
защитить родную землю, стра-
ну, свои семьи. И государство, 
и общество им благодарны», — 
подчеркнула Валентина Мат-
виенко.

«Чувство гордости за них, 
благодарности за их ратный 
воинский труд — это то новое, 
что появилось так мощно в Рос-
сии, и это очень важно», — под-
черкнула спикер.

Одно из предложений, кото-
рое прозвучало во время бесе-
ды, — дать определенные льготы 
не только детям, но и младшим 
братьям и сестрам участников 
спецоперации. В парламенте 
продолжают обсуждать меры 
по поддержке участников СВО, 
еще есть нерешенные вопро-
сы, сказала Матвиенко. В самой 
республике выстроена трех-
уровневая система поддержки 
семей бойцов - это федераль-
ные, региональные и муници-
пальные меры, сказал Меликов.

Хадижат Сайкумова, мать 
погибшего в зоне СВО Махача 
Сайкумова, рассказала о саде 
памяти. В селе Нижнее Каза-
нище высадили 200 плодовых 
деревьев в память о погибших 
военнослужащих. Валентина 
Матвиенко поблагодарила ини-
циаторов проекта и предложи-
ла подумать о подобных садах и 
в других регионах.

В Дагестан спикер Совфе-
да прилетела на два дня во гла-
ве делегации сенаторов. По-
мимо разговора с матерями 
участников СВО она обсудила 
с Сергеем Меликовым вопро-
сы социально-экономическо-
го развития региона и открыла 
дом танца «Лезгинка» на юж-
ной окраине Махачкалы. Также 
Матвиенко примет участие в IX 
Парламентском форуме «Исто-
рико-культурное наследие Рос-
сии». В пятницу она выступит 
на пленарном заседании, темой 
которого станет культурное на-
следие как основа межнацио-
нального взаимопонимания на-
родов России.  

Более 25 тысяч 
мужчин 
из Дагестана 
приняли участие 
в СВО, восемь 
удостоены звания 
Героя России
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СОВБЕЗ Николай Патрушев: 
Все цели СВО будут 
достигнуты

Русофобия 
как болезнь

Иван Егоров

В настоящее время англосаксы, НАТО и их приспешни-
ки развязали против нашей страны гибридную войну с 
целью подорвать ее суверенитет и территориальную це-
лостность. Об этом в интервью журналистам информа-
гентств и корреспонденту «РГ» заявил секретарь Совета 
безопасности России Николай Патрушев.

По  его словам, Запад использует ситуацию на Укра-
ине в качестве одного из основных средств военного и 
экономического истощения России. Что касается укра-
инского руководства, то по мнению Патрушева, оно, не 
считаясь с большими людскими потерями, продолжает 
бессмысленное контрнаступление, бросая украинцев на 
верную гибель. 

Кроме того, он отметил, что под диктовку англосак-
сов русофобия распространяется не только на Украине, 
но и в других странах Европы. Прежде всего это относит-
ся к Прибалтике, где также преследуется все русское. 

«Сносятся памятники и сжигаются книги на русском 
языке, аналогично тому, как это было в нацистской Гер-
мании», — подчеркнул секретарь СБ РФ.

Так, по его данным, руководство Латвии приказало 
уничтожить в библиотеках бывших русских школ все 
книги на русском языке. 

«Более того, российским соотечественникам, не сдав-
шим языковой экзамен, грозит принудительное выдво-
рение из страны», — констатировал Патрушев.

Он также напомнил, к чему приводит подобная русо-
фобия  

«Приведя в результате кровавого госпереворота к 
власти на Украине неонацистский террористический 
режим, англосаксы развязали геноцид русского населе-
ния Донбасса», — констатировал секретарь Совбеза.

В то же время он еще раз заявил, что не сомневается в 
победе нашей страны. 

«Без сомнений, поставленные президентом России 
цели специальной военной операции будут достигну-
ты», — подчеркнул Патрушев .

По его мнению, победа России над неонацизмом бу-
дет способствовать выстраиванию международных от-
ношений на принципах взаимного уважения и равно-
правного диалога.  

ТЕНДЕНЦИЯ Работодатели неохотно оплачивают 
обучение сотрудников

Урок по делу
Ирина Жандарова

О
плачивать самостоятель-
но курсы или обучение 
по работе пришлось 60% 

сотрудников, которые решили 
повысить свои профессиональ-
ные навыки, выяснили Работа.
ру и СберПодбор. При этом тем-
пы обучения среди работников 
очень высокие, каждый второй 
россиянин заявил, что принял 
решение повысить свои профес-
сиональные знания.

В корпоративное образова-
ние инвестирует 80% органи-
заций России и СНГ, сообщила 
корпоративная платформа он-
лайн-курсов Lerna.ru. При этом 
в 2023 году треть компаний уве-
личила расходы на образование 
сотрудников, рассказал Вяче-
слав Евсеев, исполнительный 
директор Ассоциации менедже-
ров. В 2024 году 39% организа-
ций планируют сделать это.

Получать новые знания за 
свой счет приходится сотрудни-
кам малых и средних компаний, 
численность штата в которых 
не превышает 50 человек. В них 
меньше всего распространена 
оплата образования работода-
телем. При этом растет число 
организаций, которые готовы 
обучать сотрудников без опыта 
на рабочем месте. За год коли-
чество таких вакансий  выросло 
в 4,4 раза, сообщили в  «Авито 
Работа». При таком подходе на-

выки передаются от опытных 
сотрудников новичкам. Неред-
ко используется опыт настав-
ничества. Компания при этом 
не тратит средства на обучение. 

В больших компаниях гото-
вы финансово вкладываться в 
получение знаний сотрудника-
ми. Практически каждая орга-
низация со штатом сотрудни-
ков более 5 тыс. человек закла-
дывает бюджет на их обучение.

Для всех сотрудников образова-
ние доступно в 66% компаний, 
уточнили в Ассоциации мене-
джеров. 

В первую очередь бизнес 
планирует инвестировать в об-
разование руководителей де-
партаментов, сотрудников 
отделов продаж, топ-мене-
джмента. 

Более трети компаний откры-
вают доступ к образовательным 
программам именно управлен-
цам. Легче обучить сотрудника, 
который уже работает в органи-
зации, считает Анна Евсюкова, 
директор Центра развития ка-
рьеры РАНХиГС. 

Сейчас растет спрос на меж-
дисциплинарные обучающие 
программы, предполагающие 
освоение смежных профессий, 
рассказывает директор по пер-
соналу АО «Гринатом» Ната-
лья Пичугина. Особенно вос-
требовано развитие ИТ-навы-
ков. Одно из самых популярный 
направлений — обучение управ-
лению распределенными и уда-
ленными командами.  

«Зебра» не для всех
По мнению главы Сою-
за пешеходов Владими-
ра Соколова, речь идет 

о том, чтобы написать правила 
дорожного движения не толь-
ко для водителей. В настоящее 
время ситуация накалилась. В 
том числе из-за использования 
электросамокатов. 

По мнению эксперта, пеше-
ходов нельзя построить в строй, 
заставить двигаться по линии. 
А на тротуаре преимущество 
должны иметь именно пешехо-
ды. Причем установленная ГО-
СТом ширина тротуаров — 1,40 
метра — это издевательство. 
Особенно если учесть, что по 
этой ширине двигаются вело-
сипедисты, а также пользовате-
ли электросамокатов и прочих 
средств индивидуальной мо-
бильности. 

По его словам, дороги у нас 
просто не предназначены для 
пешеходов. Длинный период 
перехода однозначно не помо-
гает безопасности на дорогах. 
Надо определиться: мы за пеше-
ходов или водителей?

По мнению Соколова, это на 
дорогах при управлении транс-
портом не может появляться 
нетрезвый водитель. А пеше-
ход имеет такое право. Он мо-
жет двигаться по тротуару как 
ему захочется. И если он принял 
наркотики или алкоголь — это 
его проблемы. У нас более 10 
миллионов алкоголиков. Они не 
должны передвигаться по тро-
туарам? — задается вопросом 
эксперт.

На тротуаре нужно оставить 
все пешеходу. В том числе воз-
можность перейти дорогу, когда 
нет в зоне видимости перехода. 

Владимир Соколов напоми-
нает: с момента введения Фе-
деральной целевой программы 
«Безопасность дорожного дви-
жения» прошло 35 лет .

 Согласно этому проек-
ту необходимо разделять по-
токи. То есть машины едут по 
дорогам, а пешеходы перехо-
дят трассу на другом уровне. 
Например, по подземному пере-
ходу. Поземный переход нужен 
везде. Поскольку на пешеход-
ном переходе со светофором 
сбивают огромное количество 
людей, говорит Соколов. 

Кстати, по мнению Соколо-
ва, пенсионеры уже вообще опа-

саются выходить из дома, по-
скольку это небезопасно. Мало 
ли кто пристанет, что предъявит 
и что потребует?

«Давайте попробуем хотя 
бы для пешеходов ввести некие 
правила», — считает Александр 
Холодов. 

Как отметил представитель 
минтранса Алексей Цивилев, 
25 процентов тротуаров не от-
носятся к дороге. Но есть гол-

ландский вариант. Отделить 
разметкой велосипедистов и 
пользователей СИМ от пешехо-
дов и автомобилей. 

В той же Голландии человек 
наезжает на пешехода на вело-
полосе. Далее происходит такой 
разговор: «Смотри, брат, ты за-
шел на мою зону». На этом все 
заканчивается. Тротуар должен 
стать гарантией безопасности. 
И ГИБДД это тоже касается.  

А К Ц Е Н Т

Необходимо разделять потоки. 
Машины едут по дорогам, а пешеходы 
переходят трассу на другом уровне, 
считает Владимир Соколов

Пешеходам предлагают подучить Правила дорожного движения.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРИСТЕГНУТЬ РЕМНИ!
В столице начали выписывать штрафы за непристегнутого в автомобиле 

пассажира. Дело в общем-то не новое, но теперь московским автомоби-

листам придется быть внимательнее. 

Департамент транспорта объявил, что буквально вот со вчерашнего дня 

камеры фотовидеофиксации начали не только выявлять непристегнутых 

водителей, но теперь еще и пассажиров. Штраф за это прописан в 

КоАП  — 1000 рублей. Правда, при уплате в течение 20 дней получится 

500 рублей. Надо сказать, что история с использованием камер для вы-

явления непристегнутых ремней началась не вчера и длится уже много 

лет. Однако в большинстве регионов, в том числе в Москве, она приме-

нялась, скажем так, в экспериментальном порядке. В Подмосковье, как 

сообщил оператор системы, такие нарушения выявлялись, но штрафы 

не выписывались. Стоит напомнить забавный случай, когда в Екатерин-

бурге оформили штраф на водителя «газели», у которого на стекле была 

приклеена плюшевая игрушка — котик. В общем, все это показывает, что 

количество штрафов в столице резко вырастет. Количество их обжало-

ваний — тоже. А вырастет ли безопасность на дорогах — большой вопрос, 

поскольку камеры не всегда способны выявить, установить, определить, 

в общем, проанализировать нарушение.

1

— Читайте также: 
Суд защитил работодателя 
в споре об увольнении 
нетрезвого сотрудника
rg.ru/art/2613542

РЕШЕНИЕ

СДЕЛАЮТ 
ВЫВОЗ
Татьяна Карабут

Закупки зерна в интервенцион-
ный фонд в этом агросезоне не 
планируются, его излишки Рос-
сия планирует экспортировать, 
заявила вице-премьер Викто-
рия Абрамченко.

Госфонд зерна останется в 
прежних параметрах — это 3 
млн тонн, пояснила она. Ви-
це-премьер отметила, что в 
этом году ожидается высокий 
урожай зерна — около 130 млн 
тонн, что выше первоначаль-
ных прогнозов. Однако интер-
венционный фонд — инстру-
мент вовсе не для того, чтобы 
забрать все излишки с рынка, 
отметила Абрамченко. 

«Мы говорим о балансе 
производства и потребления 
внутри страны. Мы говорим о 
том, что излишки зерна нужно, 
безусловно, продавать на экс-
порт, а интервенционный фонд 
нужно держать как такой сба-
лансированный инструмент в 
тех параметрах, которые были 
определены рынком и профиль-
ным министерством», — сказа-
ла вице-премьер. 

Накануне министр сельско-
го хозяйства Дмитрий Патру-
шев спрогнозировал, что в этом 
сельхозгоду удастся поставить 
на мировой рынок около 60 
млн тонн зерна. Это столько же, 
сколько и в прошлом сезоне, 
когда был собран рекордный 
урожай зерна  — около 158 млн 
тонн.  
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— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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А К Ц Е Н Т

Получать образование за свой счет чаще 
всего приходится сотрудникам малых 
предприятий, где меньше всего распро-
странена практика оплаты обучения

1. Внести в перечень движимого и недвижимого имущества, цен-
ных бумаг, долей в уставных (складочных) капиталах российских юри-
дических лиц и имущественных прав, в отношении которых вводится 
временное управление, утвержденный Указом Президента Российской 
Федерации от 25 апреля 2023 г. № 302 «О временном управлении некото-
рым имуществом» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2023, № 18, ст. 3290; № 29, ст. 5433), следующие изменения:

а) раздел III:
дополнить пунктом 6 следующего содержания:

«6. 3 654 242 обыкновенные акции акционерного  
общества «Прайм Принт Москва», принадлежа-
щие Амедиа Истерн Юэроп АС (Amedia Eastern 
Europe AS)

Росимущество»;

дополнить пунктом 7 следующего содержания:
«7. 140 тыс. обыкновенных акций акционерного  

общества «Прайм Принт Екатеринбург», при-
надлежащих Амедиа Истерн Юэроп АС (Amedia 
Eastern Europe AS)

Росимущество»;

дополнить пунктом 8 следующего содержания:
«8. 700 обыкновенных акций акционерного обще-

ства «Прайм Принт Новосибирск», принад-
лежащих Амедиа Истерн Юэроп AC (Amedia 
Eastern Europe AS)

 Росимущество»;

дополнить пунктом 9 следующего содержания:
«9. 6790  тыс. обыкновенных акций закрыто-

го акционерного общества «Прайм Принт 
Челябинск», принадлежащих Амедиа Истерн 
Юэроп AC (Amedia Eastern Europe AS)

 Росимущество»;

б) раздел IV дополнить пунктом 4 следующего содержания:
«4. 56 процентов долей в уставном капитале обще-

ства с ограниченной ответственностью «Прайм 
Принт Воронеж», принадлежащих Амедиа 
Истерн Юэроп AC (Amedia Eastern Europe AS)

 Росимущество»,

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 сентября 2023 года № 686

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в перечень 

движимого и недвижимого имущества,
ценных бумаг, долей в уставных 

(складочных) капиталах российских 
юридических лиц и имущественных прав,
в отношении которых вводится временное 

управление, утвержденный Указом 
Президента Российской Федерации

от 25 апреля 2023 г. № 302

Договор дороже 
вывески

О грядущих измене-
ниях банкиры уведо-
мили своих клиентов 

и разместили информацию на 
сайте компании. А вот собствен-
ным работникам об этом не со-
общили.

Несмотря на предстоящую 
реорганизацию, нашу героиню 
тем временем повысили — пере-
вели на должность руководите-
ля направления по сопровожде-
нию операций. Так женщина 
стала работать в операционном 
офисе уфимского филиала орга-
низации. А через полгода банк 
решил урезать штат. Под сокра-
щение попала и наша героиня. 
Ее уволили по статье 81 Трудо-
вого кодекса РФ — расторжение 
трудового договора по инициа-
тиве работодателя. 

Только на следующий год 
гражданка подала на банк в 
суд, хотя по статье 392 Трудо-
вого кодекса это можно сделать 
в течение месяца со дня вруче-
ния приказа об увольнении или 
трудовой книжки. Но женщина 
объяснила: ей стало известно, 
что банк начал реализовывать 
план интеграции, и рассчиты-
вала вернуться на должность. 
Но позже узнала, что ее коллеги 
уже начали судиться. 

Этот спор заметил портал 
Право.ru. В суде истица уверяла, 
что ее уволили незаконно. Реор-
ганизацию начали до того, как 
решили сократить штат, а смена 
собственника — это не основа-

ние расторгать трудовой дого-
вор. Она просила суд восстано-
вить ее на работе , взыскать за-
работок за время вынужденно-
го прогула и компенсацию мо-
рального вреда.

Банк возражал. Говорил, что 
если бы бывшая сотрудница 
считала, что ее уволили неза-
конно, то вовремя обратилась 
бы и в трудовую инспекцию, и в 
прокуратуру, и в суд. Основани-
ем для увольнения стало сокра-
щение ее должности. И вообще, 
сокращение вызвано не реорга-
низацией, а убытками банка.

 На защиту ее прав встал и 
заместитель Генпрокурора. По 
мнению прокуратуры, банк на-
меренно скрыл от сотрудников 
истинные причины сокраще-
ния штата, чтобы не переводить 
своих работников в банк после 
реорганизации.

Кроме того, женщина — сла-
бая сторона этих правоотноше-
ний. Она не знала о нарушении 
своих трудовых прав, так как ра-
ботодатель не сообщил ей о реор-
ганизации. Замгенпрокурора 
обратил внимание, что суды не 
учли семейное и материальное 
положение гражданки — она одна 
воспитывала ребенка. 

В итоге ВС отменил все реше-
ния нижестоящих инстанций и 
фактически велел защитить гра-
жданку.  

Определение Верховного суда 
С № 46-КГПР22-34-К6.
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ДЕНЬГИ

СБЕРБАНК 
ПОДНИМЕТ 
СТАВКИ 
ПО ИПОТЕКЕ 
И ВКЛАДАМ
Елена Манукиян

С 22 сентября Сбербанк подни-
мает ставки по ипотеке, а с 25 
сентября — по вкладам. Об этом 
сообщил глава Сбербанка Гер-
ман Греф на открытии кампуса 
«Школы 21» в Великом Новго-
роде   . «Мы реагируем вслед за 
рынком», — сказал он. 

Греф уточнил, что ставки по 
ипотеке вырастут на 0,5 про-
центного пункта, а по депозитам 
— на 0,3—0,4 процентного пунк-
та и только по отдельным наибо-
лее популярным линейкам. 

По основным ипотечным 
программам, в числе кото-
рых «Вторичное жилье», «Но-
востройка», «Строительство 
дома», минимальная ставка со-
ставит 14,2%. В связи с этим 
ожидается, что выдача ипо-
тек в IV квартале снизится на 
30%. Однако к концу года об-
щая сумма выданных Сбером 
ипотек может составить около 
4 трлн руб., что на 1,2 трлн руб. 
больше, чем в прошлом году, от-
метил Греф.

В пресс-службе банка сооб-
щили, что ставки по потребкре-
дитам Сбербанк пока подни-
мать не планирует.  

ФИНАНСЫ

ВВОДЯТСЯ 
ГИБКИЕ 
ЭКСПОРТНЫЕ 
ПОШЛИНЫ
Елена Манукиян

В России с 1 октября вводят-
ся гибкие экспортные пошли-
ны на широкий перечень това-
ров с привязкой к курсу рубля. 
Постановление правительства 
об этом подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Мера носит временный ха-
рактер и направлена на защиту 
внутреннего рынка, уточнили в 
пресс-службе правительства.

Размер пошлины составит 
от 4% до 7% и будет зависеть от 
курса рубля. При 80 руб. за дол-
лар и ниже она будет нулевой, а 
для удобрений ее размер может 
повышаться до 10%.

Гибкие экспортные пошли-
ны будут действовать до конца 
2024 года. Мера направлена на 
защиту внутреннего рынка: она 
поможет защитить его от необ-
основанного повышения цен.

Ранее сообщалось, что мин-
фин и минэкономразвития пла-
нируют ввести экспортные по-
шлины почти на все виды то-
варов, кроме тех, для которых 
платежей либо нет, либо их раз-
мер не учитывает изменение 
курса рубля. Таким образом, 
пошлины не коснутся нефти, 
нефтепродуктов, газа, лесома-
териалов, лома и зерна. Также 
из-под них выведут ряд продук-
ции машиностроения.  

СВЯЗЬ В минцифры 
прокомментировали 
отмену платы за раздачу 
мобильного интернета

Баланс тарифа

Олег Капранов

Глава минцифры Максут Шадаев прокомментиро-
вал решение Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) о запрете сотовым операторам взимать плату с 
абонентов за раздачу трафика с мобильных устройств 
и позицию ведомства по поводу стратегии развития 
отрасли связи. По словам Шадаева, требуется найти 
баланс между интересами абонентов и возможностью 
для операторов развивать сети связи.

«С одной стороны, операторы резко это начали 
коммерциализировать. А ФАС, естественно, хочет, что-
бы услуги были доступны, цены не росли. Аргументы 
операторов понятны, поэтому будем как-то пытаться 
найти баланс и с операторами, и с ФАС. Естественно, 
мы считаем, что здесь надо искать золотую середину», 
— отметил Шадаев, общаясь с журналистами в Казани 
на полях форума Kazan Digital Week.

По его словам, предстоит сделать принципиальный 
выбор — будет интернет в России дешевым и медлен-
ным или быстрым, но более дорогим, чем сегодня. В 
любом случае, полагает Шадаев, надо менять пози-
цию, что цены на связь принципиально не должны рас-
ти. В то же время, подчеркнул Шадаев, принципиаль-
ным для минцифры остается то, что доступность услуг 
связи должна быть обеспечена всем категориям насе-
ления.

«Дешевые тарифы должны остаться. И тот, кто готов 
к тому, чтобы интернет был медленней, но подешевле — 
да, это его выбор. У каждого клиента должен быть свой 
тарифный план», — заметил министр.  



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 сентября 2023
пятница № 214 ( 9159 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 214 (9159) 
Дата выхода в свет: 22.09.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 2575М
Тираж 100 709
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ГЕОПОЛИТИКА В городе Евлах состоялись переговоры об урегулировании ситуации 
в Нагорном Карабахе  

Пять пунктов мира
Иван Сысоев

В 
городе Евлах завершились 
переговоры между пред-
ставителями Азербайджа-

на и армян Нагорного Карабаха. 
Встреча проходила в закрытом 
режиме. В Баку ее оценили по-
ложительно, отметив, что пере-
говоры состоялись в «конструк-
тивной и позитивной атмосфе-
ре». По итогам была достигнута 
договоренность о проведении 
очередной встречи «в скором 
времени».

С азербайджанской сторо-
ны в переговорном процессе 
принимали участие замести-
тель специального представи-
теля президента Азербайджа-

на Башир Гаджиев, ответствен-
ный по контактам с армянски-
ми жителями Карабахского 
региона Рамин Мамедов, а так-
же сотрудник спецпредстави-
тельства Илькин Султанов. С 
армянской стороны были пред-
ставлены Сергей Мартиросян 
и Давид Мелкумян. На встре-
че также присутствовал руко-
водитель российской стороны 
Совместного Российско-турец-
кого мониторингового центра 
контр-адмирал Олег Семенов.

Перед встречей в Баку под-
черкивали, что главной целью 
переговоров станут «вопросы 
реинтеграции армянского насе-
ления на основе Конституции и 
законов Азербайджанской Рес-

публики». Как сообщили в адми-
нистрации президента Азербай-
джана, на встрече обсуждались 
«вопросы восстановления ин-
фраструктуры, реинтеграции и 
организации деятельности ар-
мянского населения Карабаха 
на основе Конституции и зако-
нов Азербайджана». Кроме того, 
по социальной и гуманитар-
ной повестке стороны догово-
рились о поставках населению 
топлива, обеспечении работы 
системы отопления детских са-
дов и школ, а также деятельно-
сти служб скорой медицинской 
помощи и пожаротушения. Ком-
ментируя ход переговорного 
процесса, представитель армян 
Карабаха Давид Бабаян указал, 

что «имеется договоренность 
о прекращении военных дей-
ствий», но требуется обсудить 
«окончательные соглашения». 

В свою очередь, представи-
тель президента Азербайджана 
по особым поручениям Эльчин 
Амирбеков выразил мнение, что 
встреча в Евлахе станет лишь 
первой из множества других. 
«Не стоит ждать, что все пробле-
мы между армянами Карабаха 
и Азербайджаном удастся раз-
решить за одну встречу», — под-
черкнул он. Амирбеков также 
отметил, что «диалог может по-
зитивно сказаться на мирном 
процессе между Арменией и 
Азербайджаном» и «положить 
конец десятилетиям кризиса и 
вражды». Он заявил, что Баку 
уже передал Еревану проект 

мирного соглашения и ждет ре-
акции армянской стороны. Дан-
ный документ состоит из пяти 
основных пунктов, важнейшим 
из которых является «призна-
ние суверенитета Азербайджа-
на и Армении, их территори-
альной целостности и уважение 
границ». Кроме того, проект со-
глашения включает пункт о «не-
вмешательстве сторон во вну-
тренние дела друг друга».

Переговоры представителей 
Азербайджана и армян Караба-
ха в Евлахе стали возможны по-
сле того, как при посредниче-
стве российских миротворцев 
стороны договорились о прекра-
щении огня. Соблюдение согла-
шений осуществляется в коор-
динации с российским миро-
творческим контингентом.  

КАЗУС 

Чрезмерно 
говорливого 
трансгендера 
уволили 
со скандалом 
из ВСУ

ЯЗЫК 
ИЗ КИЕВА 
УВЕЛ 
Павел Дульман 

Меньше двух месяцев длилась 
публичная карьера скандаль-
ного американского трансген-
дера Сары Эштон-Чирилло в 
украинской армии: накануне 
оно было уволено с должности 
официального представителя 
Сил территориальной оборо-
ны (СТО) ВСУ, а последние вы-
сказывания персонажа стали 
предметом служебного рассле-
дования.

Хотелось бы предполагать, 
что в Киеве определили ту крас-
ную линию в риторике, за ко-
торую нельзя переступать, и 
осознали, что призывы убивать 
всех россиян, и журналистов 
в первую очередь, — это нару-
шение норм международного 
гуманитарного права. Но нет — 
эту линию нащупали не в Кие-
ве, а в Вашингтоне.

В действительности то ли 
Сара, то ли Эштон попало в 
жернова политической борь-
бы у себя на родине, за океа-
ном. Так, в начале недели сена-
тор-республиканец Джей Ди 
Венс возмущенно потребовал 
от администрации Байдена от-
вета на вопрос о связях персо-

нажа с американским разведсо-
обществом и источниках его до-
ходов. Поскольку, по словам Ди 
Венса, у него и коллег по партии 
есть подозрения, что США «фи-
нансируют силы, угрожающие 
праву на свободу слова людей». 
Удивление и огорчение по пово-
ду деятельности боевого транс-
гендера на Украине высказали 
и другие политики, включая по-
пулярную конгрессвумен Мар-
джори Тейлор Грин.

Демократам в США был ни-
как не нужен двухпалатный 
скандал накануне встречи 
Байдена с Зеленским и выступ-
ления последнего в конгрес-
се с протянутой рукой, кото-
рые должны были состояться в 
ночь на пятницу по московско-
му времени, не говоря уже о 
том, что длинный и грязный 
язык Чирилло бросал тень на 
радужное, благостное и миро-
любивое ЛГБТ-сообщество. 
Исключительно из этих сооб-
ражений гормонально неста-
бильный пресс-секретарь СТО 
ВСУ был срочно уволен от греха 
подальше. Зато Чирилло стало 
звездой, чего, судя по биогра-
фии, начиная с выборов в род-
ном Лас-Вегасе, всегда желало.

И, конечно, не стоит искать 
в его увольнении позитивных 
тенденций собственно на Укра-
ине: людоедская риторика там 
после этого не стихнет и скорее 
всего даже усилится. Никто не 
задумается об ответственности 
за слова — вот и расследование 
будет только служебным, а не 
уголовным. Не прекратится и 
инфильтрация геев и трансген-
деров в ВСУ, напротив, мест-
ные наблюдатели ожидают, 
что среди новых заместителей 
министра обороны Украины 
обязательно будет какой-ни-
будь побратим Чирилло, а то 
и не один. Потому что пере-
форматирование Украины под 
лучшие «евроатлантические» 
стандарты, включая принятие 
в национальный организм чуж-
дых практик, — это процесс, ко-
торый начался задолго до СВО. 
От украинцев это торжество 
трансгуманизма никак не за-
висит, Киевом не курируется, 
и отдельные эксцессы вкупе с 
болезненными для традици-
онно консервативного обще-
ства ощущениями его не оста-
новят.    

ДИПЛОМАТИЯ Как «страдает от изоляции» на Генассамблее 
ООН министр иностранных дел России

Кто к Лаврову?

Юрий Когалов, Нью-Йорк  

М
и н и с т р у  и н о -
странных дел РФ 
Сергею Лаврову 
на Генассамблее 
ООН отдыхать 
некогда — одна 
встреча следует 
за другой, засе-
дание за заседа-

нием, а перерывов между ними 
хватает лишь на то, чтобы дой-
ти до нужного зала. Только в пер-
вый день в Нью-Йорке глава рос-
сийского дипломатического ве-
домства принял участие в пяти 
двусторонних встречах, трех 
министерских (ОДКБ, БРИКС и 
ШОС), а также выступил на за-
седании Совета Безопасности 
ООН. Программа затянулась до 
самого вечера, в итоге Лавров 
покидал здание ООН одним из 
последних. И столь напряжен-
ный график предусмотрен у него 
на каждый день пребывания в 
Нью-Йорке. Сам Лавров на этот 
счет пошутил во время встречи 
с генеральным секретарем Лиги 
арабских государств Ахмедом 
Абу аль-Гейтом, заявив, что 
единственной его проблемой 
являются «страдания от изоля-
ции», в которую страны Запада 
грезят поместить Россию.

Большинство переговоров 
проходят в закрытом для прес-

сы формате, журналисты мо-
гут услышать только привет-
ственные слова. Как рассказали 
в российском внешнеполитиче-
ском ведомстве, на встрече глав 
МИД ОДКБ обсуждались во-
просы укрепления взаимодей-
ствия организации с ООН, в том 
числе по линии миротворче-
ства. На мероприятии БРИКС, 
пока журналисты все еще на-
ходились в зале, Лавров уделил 
несколько минут новым членам 
объединения. По его словам, 
эти шесть стран — Аргентина, 
Египет, Иран, ОАЭ, Саудовская 
Аравия, Эфиопия — поддержи-
вают основополагающие цели 
и ценности БРИКС. Речь идет о 
духе солидарности, равенства, 
взаимоуважения, открытости, 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства на основе консенсуса. «Не 
сомневаюсь, что новые партне-
ры внесут свой вклад в разви-
тие объединения», — отметил 

Лавров. По его словам, «одно-
полярный мироуклад уходит в 
прошлое», и роль БРИКС будет 
только возрастать. В объеди-
нении теперь 11 членов, как в 
составе футбольной команды. 
«Надо подумать, чтобы сделать 
команду БРИКС», — предложил 
Лавров. Что касается ШОС, то 
на этой встрече министров в 
центре внимания были вопро-
сы дальнейшей консолидации 
и развития организации. Главы 
МИД подтвердили настрой на 
совместную борьбу с вызовами 
и угрозами безопасности.

В ходе заседания Совбеза, 
посвященного Украине, Лавров 
указал на истинных виновников 
украинского кризиса — страны 
Запада во главе с США. По словам 
министра, после окончания хо-
лодной войны они взяли на себя 
роль вершителей судеб челове-
чества. При этом к нормам, за-
крепленным в Уставе ООН, они 

относятся выборочно, «сообраз-
но своим корыстным геополити-
ческим потребностям». Он ука-
зал, именно Запад стоял за пере-
воротами на Украине как в 2004—
2005, так и в 2013—2014 годах.

Рефреном звучит тема ре-
формирования Совета Безопас-
ности ООН, хотя и из нее стра-
ны Запада в какой-то момент 
попытались сделать спектакль, 
использовав для этого предста-
вителей Украины, предлагав-
ших лишить Россию права вето. 
Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова 
отметила, что произошедшее 
на заседании было похоже на 
глобальную постановку. «Агит-
бригада повторяла заезженные 
тезисы, а российский министр 
указал на первопричины кризи-
са», — отметила Захарова.

Как подчеркнул Лавров, при-
менение вето — абсолютно ле-
гитимный инструмент, преду-
смотренный в Уставе с целью 
не допускать принятия реше-
ний, которые были бы чрева-
ты расколом организации. При 
этом он предложил другим чле-
нам СБ ООН подумать о тех ре-
золюциях, которые без всякого 
вето были приняты, в том числе 
много лет назад, но так и не вы-
полняются. «Почему бы Гена-
ссамблее не рассмотреть при-
чины такого положения дел — 

например, в отношении резолю-
ций СБ по Палестине и по всему 
комплексу проблем Ближнего 
Востока и Северной Африки, по 
СВПД, а также резолюции 2202, 
одобрившей Минские догово-
ренности по Украине», — отме-
тил глава МИД России.

Что касается реформы ООН, 
то Россия поддерживает эту 
идею, но только не на тех усло-
виях, что предлагает Запад. Как 
указала Захарова, реформа 
необходима, но она должна по-
высить эффективность работы 
Совета Безопасности, а не бло-
кировке ее основополагающих 
функций. По мнению Москвы, 
претендовать на постоянное 
членство должны страны Азии, 
Африки, Латинской Америки, 
имеющие собственную точку 
зрения на те или иные пробле-
мы. США же пытаются протолк-
нуть в Совбез те страны, кото-
рые полностью поддерживают 
их. По словам Захаровой, такой 
подход не позволит повысить 
эффективность СБ ООН, а лишь 
усилит кризисные моменты. Но 
это дела будущего. А пока жела-
ющие пообщаться с Лавровым 
на Генассамблее ООН выстра-
иваются в очередь. По крайней 
мере, некоторым из его собесед-
ников пришлось немного подо-
ждать, пока не завершится его 
предыдущая встреча.  

А К Ц Е Н Т

В ходе заседания Совбеза, 
посвященного Украине, Лавров
указал на истинных виновников
украинского кризисаТо ли Сара, 

то ли Эштон 
попало в жернова 
политической 
борьбы у себя 
на родине, 
за океаном

По итогам переговоров между представителями Азербайджана и армян Карабаха достигнута договоренность о про-
ведении новой встречи в скором времени.

В МИРЕ

КРУГАМИ ПО ЕВРОПЕ

Василий Федорцев

Германия и Франция хотят реформировать Евросо-
юз перед его новым расширением. В обновленном ЕС 
страны должны быть разбиты на группы с разными 
правами и степенью интеграции, а для принятия клю-
чевых решений уже не потребуется согласие всех чле-
нов Союза. Берлин и Париж вынесли на обсуждение 
Совета ЕС экспертный доклад с предложениями по бу-
дущей реформе. В документе утверждается, что даль-
нейшее расширение Евросоюза крайне необходимо, и 
в первую очередь по геополитическим причинам. Но 
принять новых членов в своем сегодняшнем виде ЕС 
не готов, так как это полностью парализует и без того 
не слишком эффективные европейские органы вла-
сти. Поэтому авторы доклада предлагают отменить для 
стран право вето при принятии решений, сократить 
число еврокомиссаров и евродепутатов, а сам Евросо-
юз выстроить в виде четырех концентрических кругов.

В первый, внутренний круг, войдут страны, жела-
ющие максимально тесной интеграции и сотрудни-
чества. Они будут фактически определять и двигать 
вперед политику Евросоюза по основным ее направле-
ниям, включая оборону. Те, кто не захотят интегриро-
ваться и передавать полномочия от своих националь-
ных государств общим органам власти, отправятся во 
второй круг. Он будет выглядеть примерно как сего-
дняшний ЕС — достаточно размытым и в большей сте-
пени экономическим, чем политическим союзом. 

Третий круг — ассоциированные члены с полным 
доступом к европейскому рынку, но без права участво-
вать в принятии решений. Что-то вроде сегодняшней 
модели отношений ЕС со Швейцарией или Норвегией, 
только теперь ее предлагается распространить вплоть 
до Северной Африки. Здесь же будут ждать и кандида-
ты на вступление во внутренние два круга. И наконец, 
четвертый круг — Европейское политическое сообще-
ство, зона влияния ЕС по всему миру, связанная с ним 
политическими, оборонными и экономическими со-
глашениями.

Все это, по сути, обновленная версия старой идеи 
«Европы разных скоростей», которую, как недавно 
заявил французский президент Эмманюэль Макрон, 
Евросоюзу так или иначе придется принять, если он 
«хочет добиться прогресса» в условиях «все более 
сложной международной обстановки». О необходи-
мости реформы в последний год постоянно говорит и 
канцлер Германии Олаф Шольц. И Париж вместе с Бер-
лином уже подбирают кандидатов для первого, вну-
треннего круга будущего ЕС. В мае они создали так на-
зываемую «группу друзей», выступающую за отмену 
национального вето и ускорение принятия решений в 
Совете ЕС. 

СТОП МАШИНА 

Анна Белорусцева

Власти немецкого Ганновера избавятся от автомобиль-
ных парковок в центре города. Амбициозный план «зе-
леной» мэрии подразумевает закрытие почти четырех 
тысяч парковочных мест. Освободившиеся квадрат-
ные метры передадут кафе и ресторанам, чтобы те мог-
ли расширить свои террасы. Кроме того, власти обе-
щали высадить в городе больше деревьев, дабы «вдох-
нуть новую жизнь» в оживленные районы. Чиновники 
убеждены, что отсутствие стоянок отвадит жителей от 
поездок на «неэкологичном» транспорте по централь-
ным улицам.  Тех, кто откажется пересаживаться на ве-
лосипед, вынудят передвигаться с черепашьей скоро-
стью в 20 км/ч в направлении многоэтажных парковок. 
К слову, таких паркингов в городе планируют открыть 
всего одиннадцать, так что если вам не хватит «места 
под солнцем», не обессудьте. Водители такси, автобу-
сов и личного транспорта, ранее прикупившие «жил-
площадь» для своего железного коня, смогут ее сохра-
нить. Но маршруты передвижения придется скоррек-
тировать, так как часть проезжих улиц власти превра-
тят в велосипедные дорожки. Это не первый случай в 
истории Ганновера, когда местные власти проводят со-
мнительную транспортную политику, отмечает газета 
The Telegraph. В годы Второй мировой войны большая 
часть исторического центра города пострадала от бом-
бардировок. Тогда «зеленая» повестка еще не была в 
тренде, и местные власти решили избавиться от двор-
цов XIX века и расширить за их счет проезжую часть.  

ДУРЬ ПРИХОДИЛА 
ПО ПОЧТЕ 
Александр Ленин

Полиция Южной Кореи обвинила американских воен-
нослужащих в распространении и употреблении син-
тетической марихуаны. Сыщики установили, что нар-
котики доставляли в город Пхёнтхэк через почтовую 
службу вооруженных сил США. Как полагают следова-
тели, в противоправные действия были вовлечены как 
минимум 17 американских солдат, сообщает издание 
New York Times.

Южнокорейские правоохранители не стали задер-
живать американских военных, но обратились в мест-
ную прокуратуру с ходатайством о предъявлении этим 
солдатам обвинений. Известно, что в деятельность 
преступной группы были вовлечены двое граждан Фи-
липпин и Южной Кореи. С ними обошлись куда стро-
же. Оба фигуранта ожидают своей участи за решеткой.

Детектив Чха Мин Сок рассказал, что нынешнее 
дело о незаконном хранении и сбыте наркотиков ста-
ло одним из крупнейших за последние годы с участи-
ем американских военнослужащих в Южной Корее. За 
преступниками охотились около четырех месяцев. На-
водка на них поступила из отдела уголовных расследо-
ваний армии США. К незаконному хранению и оборо-
ту психотропных веществ были привлечены две жен-
щины, которые находились в отношениях с солдатами 
США. Распространение наркотиков осуществлялось 
в основном на дислоцированных в РК американских 
военных базах. Дилеры обсуждали с клиентами дета-
ли сделок через мессенджер. В прессе пишут, что за во-
енными объектами США, разбросанными по разным 
уголкам РК, уже давно закрепилась слава «опорных то-
чек», через которые проходит наркотрафик. 

В Южной Корее за ввоз и хранение запрещенных 
веществ можно угодить в камеру на срок от пяти лет 
до пожизненного заключения. За продажу или покуп-
ку марихуаны нарушителю придется как минимум год 
провести в местах заключения.  
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Пока Сергей Лавров на полях Генассамблеи встречался с генеральным секретарем Лиги арабских государств и шутил, что «страдает от изоляции», канцлер Германии Олаф Шольц выступал 
перед участниками Генассамблеи. Вот только желающих послушать главу немецкого правительства оказалось немного.
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Между тем

Виновный в гибели российских миротворцев командир корпуса азер-

байджанских вооруженных сил отстранен от исполнения обязанно-

стей, а первые подозреваемые в преступлении задержаны. Об этом со-

общил ТАСС со ссылкой на источники в российском силовом ведом-

стве. Автомобиль с российскими миротворцами был обстрелян в Кара-

бахе 20 сентября, находившиеся в нем российские миротворцы погиб-

ли. В ходе телефонных переговоров с президентом России Влади-

миром Путиным азербайджанский лидер Ильхам Алиев принес извине-

ния за инцидент и выразил глубокие соболезнования по поводу траги-

ческой гибели российских военнослужащих. Он сообщил, что будет 

«проведено тщательное расследование, все виновные понесут долж-

ное наказание».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Краснопольская 

М
ы все состоим из 
сосудов. «Не толь-
ко из  сосудов! 
Но сосудов у нас 
действительно 
много», — тут же 
уточняет собесед-
ник «РГ» руково-
дитель региональ-

ного сосудистого центра, доктор 
медицинских наук, профессор 
Олег Аверков. Сосуды головы, 
сердца, рук, ног, желудка… Они 
везде, и мы в вечной зависимо-
сти от их состояния, поведения. 

Олег Валерьевич, сейчас очеред-
ная смена времени года. Она 
опасна для сосудов? Почему не-
которые даже не замечают 
этой перемены, а для других 
это едва ли не катастрофа? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Общепризнанный 
факт: в холодные месяцы заболе-
ваемость сердечно-сосудисты-
ми недугами, в том числе сердеч-
но-сосудистыми катастрофами, 
увеличивается. Почему? Внятно-
го однозначного объяснения нет. 
Но так происходит практически 
в любой стране, где есть суще-
ственные перепады температу-
ры. А где таких перепадов нет, по-
ложение иное. Это страны, близ-
кие к экватору, у них все время 
все одинаково. Например, Маль-
дивы. Там нет сезонных колеба-
ний в частоте сердечно-сосуди-
стых событий. 

А смертность от сосудистых 
заболеваний? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: В большинстве та-
ких стран смертность от таких 
болезней невысокая. Но, дума-
ется, по другим, не связанным с 
климатом причинам. Там своеоб-
разный образ жизни: много ра-
ботают физически, много двига-
ются, мало едят вредной для со-
судов пищи.

Образ жизни важнее погоды?
ОЛЕГ АВЕРКОВ: Причем в гораздо 
большей степени.

И потому, продолжу вас, что-
бы сосуды были хорошие, не 
надо пить, не надо курить, 
надо двигаться, надо меньше 
есть и т.д., и т.п. Все это соот-
ветствует действительности 
или нет? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Про то, что не надо 
курить, — однозначно, без всяких 
сомнений. Вклад курения во вред 
сосудам настолько очевиден, 
что, по моей оценке, перевеши-
вает все остальные факторы вме-
сте взятые. Здесь даже дело не в 
конкретных цифрах. Это из моей 
практики. Если человек уже 
перенес какую-то сосудистую 
катастрофу и боится следую-
щей... Он может контролировать 
диабет и артериальное давление, 
больше двигаться, правильно 
питаться, отрегулировать холе-
стерин. Но, если он продолжает 
курить, риск все равно остается 
очень высоким. И наоборот, если 
он просто перестал курить, то 
для его прогноза в плане повтор-
ных сосудистых событий и смер-
ти от сердечно-сосудистых забо-
леваний это значит больше, чем 
контроль над всеми остальными 
факторами риска. 

Вы сами когда-нибудь курили? 
ОЛЕГ АВЕРКОВ: Нет. 

А среди ваших пациентов 
больше курящих или нет? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: В последнее время 
меньше, чем раньше. Сейчас ку-
рить не очень модно. Даже среди 
молодежи.

Я лично не заметила. Доста-
точно побывать в людных ме-
стах, в парке.

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Ну, это же вам бро-

сились в глаза только те, кто ку-
рит. А на тех кто не курит, не об-
ращаете внимания. А их, уверен, 
большинство. 

Ваши пациенты часто жалу-
ются на головные боли. Вино-
ваты сосуды?

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Есть много причин 
для головной боли. Даже я, бу-
дучи только кардиологом, а не 
неврологом, назову два десятка 
причин, и они лечатся по-разно-
му. И не обязательно связаны с 
сосудами. 

 Сейчас в Москве открывают-
ся скоропомощные центры 
экстренной медицинской 
помощи. Каких пациентов 
прежде всего туда достав-
ляют? 

О Л Е Г  А В Е Р К О В :  С неотложными 

проблемами со здоровьем. С 
травмами в том числе. Приво-
зят больных с подозрением на 
инсульт, инфаркт. Возраст? Са-
мый разный. Например, меньше 
чем за месяц после открытия в 
центре при больнице имени Фи-
латова самому младшему паци-
енту с инфарктом было 39 лет, 
самому старшему с подозрением 
на инсульт — 96. 

Вы всю жизнь в кардиологии, в 
сосудах. Ваша практическая и 
научная работа связана с эти-
ми направлениями медици-
ны. Почему ваших пациентов 
становится больше? Почему 
все-таки считается, что бо-
лезни сердца опережают онко-
логию? Или я не права?

ОЛЕГ АВЕРКОВ: По соотношению в 
общей структуре заболеваний — 

опережают. Но это не значит, что 
их становится больше. 

Смертельных исходов меньше?
ОЛЕГ АВЕРКОВ: И смертельных ис-
ходов меньше, и заболеваемости 
меньше. Существует профилак-
тика: первичная и вторичная. И 
если она проводится правильно, 
то заболеваемость и смертность 
снижаются.

Категорически нельзя курить. 
А рюмка коньяка,  бокал шам-
панского? Мне некоторые ко-
рифеи медицины говорили, что 
можно. 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: С алкоголем дей-
ствительно все не так однознач-
но.  До недавнего времени су-
ществовала довольно внятная и 
даже слегка научно обоснован-
ная позиция о том, что человек 

здоровый и даже с больным серд-
цем/сосудами может и должен 
получать небольшое количе-
ство алкоголя.  Даже ежедневно. 
Когда это  было? Фактически до 
прошлого года. Рекомендовалось 
усредненно что-то вроде стакана 
красного вина или (в пересче-
те) меньший объем более креп-
кого алкоголя. Считалось, что 
вреда такое потребление алко-
голя принести не может. Преж-
де всего с точки зрения влияния 
на риск сердечно-сосудистых за-
болеваний да и некоторых дру-
гих. Сложность в том, что очень 
трудно выяснить правду про зна-
чение алкоголя для здоровья. 
Как доказать, что лекарство эф-
фективно? Дать одной половине 
больных лекарство, другой поло-
вине — плацебо (пустышку). Че-
рез год посмотреть, сколько там 
и там выживших, перенесших, 
например, инфаркт или инсульт. 
А с алкоголем как выяснять? Нет 
плацебо для алкоголя. Про алко-
голь методом опроса людей все 
выясняется, а это не очень точ-
ный метод. Кто-то отвечает чест-
но. А кто-то, злоупотребляя еже-
дневно, говорит — ноль. Прове-
рить нельзя, а средние цифры по-
лучаются с включением данных, 
сообщенных и такими людьми. 
Вычеркнуть их нельзя. 

Ну, это человек говорит. А на-
блюдение?

ОЛЕГ АВЕРКОВ: За кем наблюдать? 
Только за теми, кто пьет? Экспе-
рименты на людях с алкоголем с 
долгосрочной оценкой невыпол-
нимы. Нельзя создать две одина-
ковые группы, где в одной люди 
будут пить сколько скажут, а в 
другой вообще не будут пить ал-
коголь. Годами. Такой экспери-
мент невозможен.  Так на  основе  
чего сделана  выводы  про  алко-
голь? На основе вот таких опро-
сов больших популяций людей 
и отслеживания того, что с ними 
происходит после опросов.

Скажем, мы знаем про алкого-
ликов. У таких обязательно бу-
дет какая-нибудь сосудистая 
катастрофа или нет?

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Нет, не обязательно. 

А если курильщик, то скорее 
всего? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: С гораздо большей 
вероятностью. Риски зависят от 
стажа курения, от количества 
выкуриваемого. 

Значит, вот если бы вас спро-
сили, сколько можно выпить 
в день?

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Ну, я отвечу пример-
но как Евгений Иванович Чазов: 
если вам крепкий алкоголь нра-
вится, например коньяк, водка, 
виски, то граммов 30—50. Глав-
ное не нарваться на скрытую по-
тенциальную зависимость. Мне, 
кардиологу, трудно угадать, кто 
остановится на рекомендуемой 
«рюмочке», а кто пойдет дальше.

Вы сказали, что отношение к 
алкоголю меняется и потому, 
что есть результаты доволь-
но серьезных исследований. Они 
опубликованы? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Да. В прошлом году, в 
одном из журналов. Из этих дан-
ных получается, что любое коли-
чество алкоголя, принимаемое 
человеком, вредно. В том числе 
и для болезней сердца. И даже 
есть отдельное эссе на тему того, 
с чем связаны результаты преды-

дущих исследований. Есть точ-
ка зрения, что те исследования 
были если не заказаны, то под-
держаны производителями ал-
коголя. 

Уйдем от рюмочки и перейдем 
к… снегопаду. Чем он вам, кар-
диологу, не угодил? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: О рюмке вина или 
водки песен не меньше. Есть 
много спекуляций на тему, по-
чему холодная погода или зима 
увеличивают заболеваемость 
острыми сосудистыми катастро-
фами. И риск смерти во время 
этих катастроф. Среди прочих 
очень интересные наблюдения 
о том, что особенно высока за-
болеваемость инфарктом в дни 
снегопадов. Заметили это впер-
вые в Северной Америке — в США 
и Канаде. Сначала для объясне-
ния привлекалась самая частая 
концепция про перепады атмо-
сферного давления и их послед-
ствия. А потом у кого-то хватило 
ума проанализировать, кто эти 
конкретные люди, поступаю-
щие в дни снегопада или на сле-
дующий день после него. Оказа-
лось, что среди них много тех, 
кто непосредственно в снегопад 
занимался уборкой снега. С ло-
патой стоял и часами ею махал. 
И оказалось, что это одно из са-

мых неудачных сочетаний с точ-
ки зрения рисков развития ин-
фаркта. Во-первых, вдыхаемый 
холодный влажный воздух уве-
личивает тонус сосудов серд-
ца. Во-вторых, было высказано 
предположение, что именно эти 
многократно повторяемые дви-
жения с лопатой каким-то об-
разом способствуют поврежде-
нию артерий сердца изнутри. 
Атеросклеротическая бляшка 
лопается из-за таких многократ-
но повторяемых движений. Есть 
на эту тему статистика.

Значит, вот если я пойду раз-
махивать лопатой, то могу 
пострадать? 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Во-первых, силь-
но не замахнетесь! Так «нама-
хать» могут в основном муж-
чины. Час, два или три-четыре 
убирать снег. Длительность этих 
«упражнений» — один из компо-
нентов в концепции «снегопад-
ных инфарктов». Люди, увлек-
шись, дают себе нагрузку гораз-
до больше, чем та, к которой они 
подготовлены. 

Что бы вы, Олег Валерьевич, 
посоветовали  нашим читате-
лям для сохранения сосудов?

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Повторюсь: катего-
рически не курить! Употреблять 
немножко алкоголя. Если вы не 
склонны спиться. Обязательно 
двигаться. Не по работе, не по 
делам, а для здоровья. Не мень-
ше 30 минут в день. И это долж-
на быть именно физическая на-
грузка: можно ходить специаль-
но те же 30 минут. Чтобы каж-
дый день было полчаса любых 
физических упражнений, хотя 
бы приседаний и наклонов. Без 
пропусков. И это касается не 
только тех, кто здоров и не хочет 
заболеть, но и тех, кто уже пере-
нес инфаркт или инсульт. Одно 
из объяснений  влияния зимне-
го сезона на увеличение сердеч-
но-сосудистых событий — огра-
ничение подвижности. Многие 
из-за боязни упасть на улице, 
когда там скользко, реже выхо-
дят из дома.  

ФОРУМ В Москве соберутся 
ведущие транспланто логи 
России и зарубежья

Чужие, как свои

Ирина Краснопольская

И вот уже VI национальный конгресс «Трансплантация и 
донорство органов» в Москве с международным участи-
ем… Казалось бы, совсем недавно трансплантация орга-
нов и тканей воспринималась не иначе как чудо. Теперь 
обыденность? Не скажите! Все же это особая область ме-
дицины. Особая. Загадочная и не без сюрпризов. 

Согласитесь, чужой, внедренный в вас орган, ткань 
должны стать своими. Искусственный интеллект? Не 
исключено его вне-
дрение в трансплан-
тологию. Впрочем, 
не только в нее. А 
пока… Пока обсу-
ждение самых на-
сущных, самых 
острых проблем 
пересадки. Тем бо-
лее что ныне она ста-
ла в нашей стране 
реально доступным 
видом медицинской 
помощи. Спасением 
жизни даже в самых 
непредсказуемых ситуациях. И не только в Москве. Одна 
лишь цифра: в прошлом году в нашей стране было прове-
дено 2,5 тысячи трансплантаций!

 Нынешний конгресс пройдет в Национальном меди-
цинском исследовательском центре трансплантологии 
и искусственных органов имени Шумакова в модном 
ныне гибридном формате: то есть возможно очное и за-
очное участие. 

По личному опыту: была на таких форумах — и знаю, 
что академик Сергей Готье, который главный транс-
плантолог России, умеет создавать на таком официаль-
ном мероприятии дружественную, заинтересованную 
атмосферу. При обсуждении даже самых острых, самых 
злободневных проблем современной трансплантологии. 
Особенно приветствуются новые идеи, новые подходы, 
предложенные не только корифеями, но и теми, кто еще 
без высокого звания, 
титула. 

И еще. В преддве-
рии очередного кон-
гресса, наверное, 
стоит напомнить, 
что основы всей 
мировой трансплан-
тологии закладывал 
великий наш соо-
течественник Влади-
мир Демихов.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Профессор Олег Аверков: Как сохранить здоровье сердца 
и избежать инфаркта?

Чем наполнены сосуды

А К Ц Е Н Т

Если профилактика проводится правиль-
но, то заболеваемость сердечно-сосуди-
стыми недугами и смертность снижаются

ЦИФРА

2,5
ТЫСЯЧИ

трансплантаций было проведе-

но в России в прошлом году.

Искусственный 
интеллект? 
Не исключено 
его внедрение 
в  пересадку 
 органов и тканей 
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ПРАКТИКА Врачи спасли 
ребенка у беременной 
с тяжелой болезнью почек 

Роди меня, 
мама! 

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Самарские врачи научились сохранять жизнь ребенку у 
будущих мам с тяжелыми хроническими заболеваниями 
почек. Например, буквально с первых дней беременно-
сти жительница Ирина Н. находилась под наблюдением 
нефрологов и акушеров-гинекологов областной больни-
цы имени В.Д. Середавина. Именно они помогли паци-
ентке выносить здорового малыша до 38-й недели.

— Мы проводили профилактическое лечение: 
своевременно назначались препараты, которые корри-
гировали белково-энергетическую недостаточность, 
анемию, показатели фосфорно-кальциевого обмена. 
Провели несколько телеконсультаций с коллегами из 
Национального медицинского исследовательского цен-
тра акушерства, гинекологии и перинатологии имени 
академика В.И. Кулакова, — рассказала врач-нефролог 
Ольга Седашкина, которая разработала новую методику.  

Ранее рождение доношенных детей у женщин с тяже-
лым хроническим заболеванием почек считалось невоз-
можным. При таких патологиях есть большой риск пла-
центарной недостаточности, преждевременных родов, 
разрыва околоплодных оболочек. Осложнения могут 
возникнуть и после родов.  

Сложные операции по протезированию в области урологии 
требуют высокой квалификации хирургической бригады.

МЕЖДУ ТЕМ

Бывают случаи, когда у мужчин возникают  деликатные 

проблемы в области урологии. 

Теперь  сложные хирургические вмешательства начали де-

лать в клиниках Самарского государственного медуниверси-

тета (СамГМУ). Так, молодому человеку поставили протез яич-

ка, сделанный из медицинского силикона. Операцию выпол-

няли под спинномозговой анестезией, длилась она час. На 

третьи сутки пациента выписали домой. Он уже вернулся к 

нормальной жизни. «Такое протезирование выполнялось ис-

ключительно по эстетическим соображениям, функциональ-

ности с точки зрения физиологии протез не несет», — расска-

зал врач-уролог отделения пересадки органов и урологии 

клиник СамГМУ Антон Иванчиков. 

Для медуниверситета направление протезирования — одно из 

ведущих, специалисты активно развивают его инновацион-

ную часть. К примеру, производят титановые и керамические 

протезы с учетом особенностей пациента, опираясь на дан-

ные результатов КТ или МРТ. На базе вуза выстроили полный 

цикл: от идеи до проведения клинической апробации и выпус-

ка готового изделия в Центре серийного производства.

Юлия Василькина, Самара
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Олег Аверков: Образ жизни важнее погоды. Причем в гораздо большей степени.
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Сердце у нас в руках. «Скорая» спешит. И все это ради наших сосудов. 

Ключевой вопрос

Чаще сосуды повреждаются у женщин или 
у мужчин?
Аверков | И у тех и у других они в итоге по-

ражаются с близкой частотой. Но у муж-

чин раньше и иногда чаще. Так по всему 

миру. Почему? Мужчины чаще и больше 

курят. Есть много объяснений, но одно из 

основных — курение. 

Важно, конечно, похудеть тем, у кого лиш-

ние килограммы. Но это самая сложная 

для больного задача. Это неоднократно 

показано в исследованиях, где пытались 

вмешиваться на уровне нескольких факто-

ров риска. Например, отрегулировать дав-

ление, разобраться с сахарным диабетом, 

добиться снижения веса. В итоге выясня-

лось, что по всем пунктам при определен-

ной настойчивости есть результат. Но наи-

меньший он почти всегда — с изменением 

веса в лучшую сторону. Сейчас доминиру-

ют две модные тенденции в попытках сни-

зить и контролировать вес. Одна из них — 

интервальное голодание. Человеку 

предлагается не есть в течение 16—18 ча-

сов каждые сутки. Оказалось, ничего 

сложного и страшного в этом нет. 

Как это — не есть 16-18 часов?
Аверков | Не есть вообще. В этот «интер-

вал» можно пить воду, несладкие чай и 

кофе. 

То есть позавтракал… А дальше?
Аверков | Отсчитывайте 16 часов от любо-

го приема пищи. Оптимально это выглядит 

так. Вы, например, с утра ничего не едите 

(и к этому времени вы уже не едите часов 

6—7, пока спали). Ближайший прием пищи 

будет у вас где-то в 14 часов (если вы ужи-

нали, например, в 22 часа). 

И это, по-вашему, нормально? 
Аверков | Не только я так считаю. Научные 

данные говорят, что это полезно. Я вам 

скажу, кто первым придумал что-то похо-

жее, но про это уже все забыли: Гиппокра-

ту, говорят, принадлежит изречение о том, 

что человек должен есть один раз за сутки, 

плотно и на ночь. 

То есть все наоборот от общепринятого? 
Аверков | Да, это не совсем то, что нам со-

ветуют не один десяток лет в рецепте про 

«завтрак/обед и друга/врага». На самом 

деле все равно, какой интервал времени в 

сутках вы выберете для того, чтобы умень-

шить вес и нормализовать свой обмен.

Так что, надо есть один раз в день?
Аверков | Нет, вы можете в оставшиеся 

6—8 часов есть почти все время, если у вас 

получится. Но сделать это сложно, так как 

за 16—18 часов отсутствия пищи желудок 

существенно сокращается в размерах и 

растягивается очень неохотно. 

По-вашему, разговоры о том, что есть надо 
понемногу, три раза в день, это не то, что 
нам нужно? 
Аверков | Ну, хотите, считайте так. Но вы 

можете попытаться уложиться со своими 

тремя приемами пищи в отведенные 6—8 

часов. Если мы обсуждаем подходы к сни-

жению веса, то один из самых продуктив-

ных на сегодняшний день подходов — ин-

тервальное голодание.

Вы предлагаете такую диету своим паци-
ентам?
Аверков | Не поголовно! И не надо напи-

рать на отказ от завтрака. Вы можете зав-

тракать. Но очень важно в ваших сутках 

найти временной интервал в 16 часов, в 

который вы не будете есть. Когда у вас в 

сутках будет такой интервал — не важно. 

Не важно, от какой еды отказаться. Важно 

в сутках выбрать и соблюдать такой интер-

вал. 

И есть можно все подряд? Без всяких огра-
ничений?
Аверков |  Без серьезных ограничений. 

Соленое?
Аверков | Соленую пищу — не стоит. Соль 

— то, что должен, в принципе, ограничить 

каждый человек. И очень важно это сде-

лать больному с повышенным артериаль-

ным давлением. Как это сделать? На сего-

дняшний день один из самых удачных 

способов — заменить обычную соль, кото-

рая представляет собой натрий хлор, на 

смесь соли, где присутствуют калий хлор и 

натрий хлор. 

Вам заплатили за ее рекламу? Сколько? 
Аверков | Нисколько! Да и она, соль, по-

чти ничего не стоит. Расскажу про одно ин-

тересное исследование. Его результаты 

несколько лет назад представили на Евро-

пейском конгрессе кардиологов. В небога-

той латиноамериканской стране в некото-

рых отдаленных районах взяли и всю соль, 

лежащую в единственном в деревне мага-

зине, заменили на смешанную, где часть 

натрий хлора заменена на калий хлор. 

Если на палец попробуете, то там, где есть 

калий хлор, она будет чуть-чуть с горчин-

кой. Попробуйте! А так, по солености еды 

разницы в ощущениях у вас не будет. Так 

вот, после замены соли, по данным иссле-

дования, в этих деревнях заметно снизи-

лась заболеваемость инсультом. 

Почему мы так не делаем?
Аверков | У этого подхода нет серьезного 

спонсора в виде заинтересованного 

производителя. Нам надо до больных про-

сто донести возможность такого простого 

и доступного вмешательства: в любом 

крупном магазине иногда вместе с обыч-

ной солью, иногда в отделе диетических 

продуктов такая соль присутствует уже 

давно. 

Как она называется? 
Аверков | По-разному. Важно на ней уви-

деть указание, что она — калийсодержа-

щая. Она не дороже обычной поваренной. 

А с обычной солью есть два простых сове-

та для гипертоников. Убрать солонку со 

стола. И не есть так называемых солений.

А любимую селедку можно?
Аверков | Конечно, но немного. И, если 

позволите, еще об одном важнейшем 

условии сохранения сосудов.

Про сон? 
Аверков | Именно. В прошлом году в ан-

глоязычной медицинской литературе 

было несколько публикаций, которые по-

священы поиску оптимальной продолжи-

тельности сна у человека. С точки зрения 

пользы для здоровья. Выяснилось, что че-

ловеку вредно спать меньше шести часов 

в сутки и больше семи часов. Начиная где-

то с восьмого-девятого часа сна появляет-

ся потенциальный вред, в том числе и для 

сердечно-сосудистой системы. Есть иссле-

дования, обозначающие потенциальный 

вред от дневного, дополнительного сна. 

Много спать тоже вредно — и для сердца, и 

для мозга, и для сосудов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ В Кузбассе появился новый национальный турмаршрут

Задобрить лесных 
духов
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область

Т
уристический марш-
рут «Горная Шория. 
К детям тайги» по ре-
шению экспертного 
совета при Минэко-
номразвития России 
получил статус наци-
онального. Эксперты 
считают, что марш-

рут приведет к росту турпотока 
в Шерегеш, известный прежде 
всего горнолыжным комплек-
сом, не только в зимний сезон, 
но и летом.

Туристам предлагают два ва-
рианта программы — на четыре 
или на пять дней. Основа тура — 
этническая программа, которая 
знакомит с культурой шорцев 
— малочисленного коренного 
народа юга Сибири. Чтобы ока-
заться в Шорском националь-
ном парке, нужно прежде всего 
добраться из новокузнецкого 
аэропорта имени Б.В. Волыно-
ва до города Таштагола (транс-
фер включен в программу тура). 
Здесь установлен монумент «Зо-
лотая Шория», созданный из-
вестным художником и скуль-
птором Даши Намдаковым и 
признанный одним из семи чу-
дес Кузбасса. Маршрут содер-
жит элементы гастрономиче-
ского туризма: можно собрать 
чайный купаж из таежных трав, 
попробовать талкан — шорский 
энергетический напиток, пел-
бены (аналог пельменей), суп 
тутпаш и другие национальные 
блюда. Участники путешествия 
смогут своими руками изгото-
вить шорские куклы-обереги, 
сфотографироваться в нацио-
нальных костюмах и поучиться 
игре на кай-комусе.

Погружение в незабывае-
мый таежный мир продолжится 
в Тенгрианском храме, где про-
ведут обряд благопожелания, 
чтобы задобрить лесных духов. 
Ведь путь предстоит неблизкий 
— на узких и длинных шорских 
лодках по горной реке Мрас-Су 
прямиком к пещере с говоря-
щим названием Грандиозная. 
Она и правда впечатляет: и про-
тяженностью почти с километр, 
и наличием «этажей». Один 
из них — грот Фудзияма с бело-
снежной горой и озером.

А с другого уровня откры-
вается живописный вид на бес-
крайние таежно-речные про-
сторы. В древности здесь прохо-
дили торговые пути из Сибири 
в Индию и Китай. Об этой и дру-
гих страницах истории путеше-
ственникам расскажут в музее 
«Трехречье» поселка Усть-Ка-
бырза. 

Конечная точка таежного пу-
тешествия — поселок Усть-Ан-
зас, расположенный на тех са-
мых древних торговых путях. 
Раньше в каждом шорском улу-
се был свой шаман. Усть-Анзас 
не исключение. Погоду здесь 
с незапамятных времен опре-
деляли по священной горе Ай-
ган. Точно так же, как и овеян-
ный легендами и сказаниями 
горный массив Мустаг в Шере-
геше, — культовое место. При-
коснуться и к этим страницам, 
заглянуть в историю шаманиз-
ма и крещения Горной Шории 
тоже позволит национальный 
маршрут. 

А в начале сентября в Усть-
Анзасе освятили новый храм 
Святой Троицы. Он построен 
там, где в XIX веке проходил 
путь миссионеров, которые 
принесли в эти места право-
славную веру.  

На маршруте туристы отведают настоящего таежного меда...

...и пройдут мастер-класс по выплавке железа в глиняной печи.

Лесных духов шорцы задабривают с помощью обряда благожелания.

ОБРАЗОВАНИЕ 

Стартует финал 
«Учителя года 
России»

КТО ПРИРУЧИТ 
ПЕЛИКАНА
Мария Агранович

Сегодня начинается самое вол-
нительное и важное соревнова-
ние для российских педагогов — 
финал конкурса «Учитель года 
России-2023». 

Все конкурсные испыта-
ния пройдут в Московской 
области, где живет и работа-
ет победитель прошлого года, 
учитель истории Дмитрий Лу-
товинов. В Год педагога и на-
ставника конкурс «Учитель 
года России» проводится уже 
в 34-й раз. 

За главный приз — статуэт-
ку Большого хрустального пе-
ликана — в финале поборятся 
90 учителей из всех субъектов 
страны, в том числе педагоги из 
четырех новых регионов, а так-
же победитель конкурса «Учи-
тель года заграншкол МИД Рос-
сии-2023».

 — Это самый авторитетный 
конкурс российской системы 
образования, а дополнитель-
ной мотивацией станет денеж-
ное поощрение, которое полу-
чат победители и призеры, — от-
метил министр просвещения 
Сергей Кравцов. — Традицион-
но среди педагогов, победив-
ших на региональном этапе, 
есть как совсем молодые, так и 
опытные. Большинство участ-
ников финала — классные руко-
водители.

Как и в прошлом году, 
больше всего среди финалистов 
учителей истории и общество-
знания, русского языка и ли-
тературы, английского языка.

Конкурсантам предстоит 
пройти два тура. В первом бу-
дет три испытания: «Разговор 
со школьниками», «Педагоги-
ческий диктант» и «Урок». По-
сле этого определится «пят-
нашка», которая продолжит 
конкурсный путь.

Во втором туре лауреатов 
ждут также три испытания: 
«Мастер-класс», «Вопрос учи-
телю года» и «Слово учителю». 
По их итогам будут определены 
призеры и победитель. 

Церемония награждения со-
стоится 5 октября, в День учи-
теля, в Государственном Крем-
левском дворце.  

КОНКУРС 

В Волгограде 
назовут 
лучшего 
воспитателя 
России

МАСТЕР
В ПЕСОЧНИЦЕ
Роман Мерзляков, 
«Российская газета»,  Волгоград

С 22 по 27 сентября в Волго-
граде пройдет финал конкур-
са «Воспитатель года России 
2023».  В этом году рекордное 
количество участников — 89. 
Приехали представители абсо-
лютно всех регионов, включая 
новые. 

Волгоград получил пра-
во проведения мероприятия 
благодаря тому, что в прошлом 
году национальный смотр вы-
играла воспитательница го-
родского детсада № 236 Юлия 
Доронина.

— Тут можно транслировать 
свой опыт и учиться у других. 
До сих пор все участницы наше-
го года общаются, переписыва-
ются. Конкурсы профмастер-
ства помогают самообразова-
нию,— отметила Доронина.

История «Воспитателя года» 
ведет отсчет с 2010 года. Ны-
нешний финал уже четырнадца-
тый. Участников ждет несколь-
ко этапов: презентация своей 
педагогической находки, заня-
тие с детьми, мастер-класс и де-
баты. Воспитательницу Ната-
лью Самарскую коллеги назы-
вают Королевой песка, потому 
что она свои занятия проводит 
в песочнице.

— Я работаю в группе де-
тей с нарушением зрения. Мы 
используем разные пособия, 
например, палочки Кюизене-
ра. Но проще всего малышам 
играть с песком, — рассказыва-
ет Наталья. — Очень волнуюсь, 
хотя было много репетиций 
выступления. Хочется посмот-
реть на других участниц. Может 
быть, что-то возьму в работу.

Одна из главных задач кон-
курса — как раз демонстрация 
лучших педагогических прак-
тик, выстраивание связей вну-
три профессионального сооб-
щества. И воспитательницы 
охотно делятся друг с другом 
своими находками.  

Lada Granta Sport поставляется со специальными мягкими шинами, которые 
улучшают сцепление с дорогой и помогают сохранить управляемость 
на мокром и холодном асфальте.

АВТОМОБИЛИ Начались продажи 
Lada Granta Sport

Вышла на старт

Юрий Зубко

АвтоВАЗ объявил о старте про-
даж «заряженных» автомоби-
лей Lada Granta Sport. Маши-
ны с форсированным мотором 
и спортивными настройка-
ми шасси теперь предлагают-
ся в двух типах кузова — седан и 
лифтбек. 

Модель получила 16-клапан-
ный двигатель объемом 1,6 лит-
ра на 118 сил. Внесены измене-
ния в системы впуска и выпус-
ка, топливную систему, газо-
распределительный механизм, 
а также программу контролле-
ра двигателя. Прямоточная си-
стема выпуска обеспечивает 
пониженное сопротивление и 
спортивный звук двигателя при 
динамичном ускорении.

В ходовой части новинки при-
менены на 15% более жесткие 
пружины, жесткость амор-
тизаторов увеличена на 20%. 
Заднюю ось Granta сдвинули 
на 6 миллиметров назад ради 
большей стабильности на пря-
мой. В итоге дорожный просвет 
уменьшился до 160 миллимет-
ров. Также Lada Granta Sport 
поставляется со специальны-
ми мягкими шинами, которые 
улучшают сцепление с дорогой 
и помогают сохранить управ-
ляемость на мокром и холодном 
асфальте. На обеих осях уста-
новлены дисковые тормоза по-

вышенной эффективности, ко-
торые позволяют надежно за-
медляться с высоких скоростей 
и меньше склонны к перегреву. 
Модель выделяется оригиналь-
ными бамперами, накладка-
ми порогов, задним спойлером 
и литыми 16-дюймовыми дис-
ками особого дизайна. В сало-
не — кресла с улучшенной боко-
вой поддержкой, приборная па-
нель с красной подложкой, руль 
и рычаг коробки передач, об-
тянутые кожей с красной про-
строчкой.

Рекомендованная розничная 
цена Lada Granta Sport в кузове 
седан составит 1 249 900 руб-
лей, в кузове лифтбек — 1 289 
900 рублей. Оба автомобиля 
оснащаются кондиционером, 
подогревом сидений и зеркал, 
ABS, фронтальными подушками 
безопасности, аудиосистемой и 
другими опциями.

Напомним, в прошлом ме-
сяце обычная Granta, самая 
массовая и доступная модель 
бренда, разошлась в количестве 
16 785 единиц (+44,9% к авгу-
сту 2022 года).

Цены на обычную Granta 
стартуют от 699 900 рублей. Ав-
тоВАЗ пообещал сохранить сто-
имость бюджетных версий мо-
дели в пределах 700 тыс. руб. Не 
так давно список комплектаций 
пополнился Club и Quest, стои-
мость которых уже известна.  
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Справка «РГ»

Маршрут «Горная Шория. К де-

тям тайги» — второй по счету на-

циональный туристический 

маршрут Кузбасса. Первым стал в 

2020-м брендовый тур «Кузбасс. 

Огонь в сердце». Помимо проче-

го, он включает экскурсию на 

крупный угольный разрез. А в 

этом году, наряду с кузбасским, 

статус национального получили: 

маршрут «Заполярный калейдо-

скоп» по Мурманской области и 

межрегиональный маршрут «Ве-

ликий Волжский путь», объединя-

ющий Татарстан, Чувашию и Ма-

рий Эл. Всего в России статус на-

циональных получили уже более 

сорока туристических маршру-

тов. По словам исполнительного 

директора Ассоциации туропера-

торов России, сопредседателя 

Экспертного совета Майи Ломи-

дзе, один из критериев отбора — 

комфортное соотношение цены 

и качества. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  2 (двух) судей Четвертого апелляционного суда 
общей юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Тульской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 24 октября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Продажа объектов комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. 422, 

a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 25.10.2023 в 11.00 МСК.
Прием заявок: с 22.09.2023 с 12.00 МСК по 23.10.2023 до 

18.00 МСК. 
Дата рассмотрения заявок: 24.10.2023 до 18.00 МСК.
Начальная цена:  94 000 000,00 руб. с учетом НДС 

(78 763 670,76 руб., кроме того НДС).
Минимальная цена: 68 000 000,00 руб. с учетом НДС 

(56 977 974,59 руб., кроме того НДС).
Шаг понижения/повышения цены: 2 000 000 руб./1 000 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток) составляет: 10 000 000,00 руб. 
Полная информация о конкурентной процедуре продажи размеще-

на на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и 
Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГАДЖЕТЫ  Новое 
поколение смартфонов 
Apple показали в Москве 
накануне старта продаж

Яблоко 
прикатилось

Олег Капранов

Стали известны российские цены на смартфоны ли-
нейки iPhone 15. Компания МТС накануне дня старта 
мировых продаж привезла новинки в Москву и показа-
ла журналистам.

Как рассказали 
«РГ» в пресс-служ-
бе оператора, первые 
предзаказы, оформ-
ленные до 12 сентя-
бря, компания начнет 
выдавать 23 сентября.

За первые две не-
дели количество пред-
заказов на новин-
ку оказалось вдвое 
больше, чем год назад 
на iPhone 14.

Стоимость iPhone 
15 начинается от 
124 990 руб., iPhone 
15 Plus — от 139 990 
руб., iPhone 15 Pro 
— от 154 990 руб., 
iPhone 15 Pro Max — 
от 189 990 руб.   

ТЕНДЕНЦИИ  В столице 
продолжат развитие 
электротранспорта

Робот рулит

Сергей Жуков

Москве необходимо делать ставку на электрический 
и беспилотный транспорт. К такому выводу пришли 
эксперты, обсуждавшие вчера в Ситуационном цен-
тре столичного правительства перспективы развития 
транспортной системы.

По словам гендиректора фонда «Транспортные 
инновации Москвы» Ивана Юнина, за автономным 
транспортом будущее, поскольку человек несоверше-
нен и ему свойственно ошибаться. Он напомнил, что 
в отдельных районах Москвы уже тестируется так-
си без водителя. Массовое внедрение беспилотного 
транспорта, по мнению Юнина, возможно в течение 
пяти-десяти лет. «Технических сложностей с этим нет, 
— подчеркнул он. — Есть психологические и юридиче-
ские ограничения. Людям нужно время, чтобы к это-
му привыкнуть». С каждым годом на улицах города бу-
дет и больше электробусов. Причем это не только мо-
сковский тренд, экологичные машины планируют за-
купать и другие крупные города России. 

Большие надежды возлагаются на электроавтомо-
били. «По последним данным, в нашей стране их сей-
час 32 тысячи, а количество зарядных станций больше 
четырех тысяч, — рассказал директор аналитического 
агентства «Автостат» Сергей Целиков. — Получается, 
что на одну станцию приходится всего семь автомоби-
лей. Показатели даже лучше, чем в странах, где элек-
тромобилизация идет быстрее». Правда, такая инфра-
структура пока есть в больших городах. «Мы привык-
ли, что если едем по трассе на автомобиле с двигателем 
внутреннего сгорания, то расход топлива снижается 
в полтора раза, — отметил Целиков. — Электромобили, 
напротив, энергии потребляют меньше в поездках по 
городу». Неоспоримо одно — электромобили экологич-
ны. Но есть проблема: отслужившие аккумуляторные 
батареи придется куда-то девать. Пока одна российская 
компания освоила переработку аккумуляторов.  

ЖКХ На юго-востоке Москвы жители получили 
платежки с шестизначными цифрами 

Долги надо платить
Ирина Огилько

Н
а днях жильцы несколь-
ких домов ЖК «На Мель-
никова» на юго-востоке 

Москвы получили платежки с 
перерасчетом стоимости отоп-
ления и горячего водоснабже-
ния. Согласно жировкам за ав-
густ, они задолжали от 40 до 
170 тысяч рублей. Почему это 
произошло, кого еще могут 
ждать такие сюрпризы?

Долговые платежки при-
шли жильцам корпусов № 5, 6, 
7 дома № 3 по улице Мельнико-
ва. В них значилось всего две 
строки: отопление и подогрев 
(или другими словами — горя-
чая вода). Так, владелец квар-
тиры площадью 67,8 кв. м с де-
вятью жильцами получил счет 
на 176,8 тыс. рублей, из кото-
рых подогрев воды обошелся в 
169,7 тыс. рублей. А минималь-
ный счет достался владельцу 
квартиры в 49 «квадратов», 
он задолжал 21,8 тыс. рублей, 
основная часть долга тоже за 
горячую воду. Выставило сче-
та ПАО «Московская объеди-
ненная энергетическая компа-
ния», основной поставщик теп-
ла в столице. Разъяренные жи-
тели в общедомовом чате дели-
лись фотками «долгов» и пы-
тались выяснить, откуда они 
взялись. Жительница Галина, 
например, пишет, что с нее за 
отопление требуют 3,5 тыс. 
рублей. «И это за август, когда 
батареи выключены, а что бу-
дет зимой?» — вопрошает жен-
щина. Другая жительница, На-
талья, вспоминает, что «ка-
жется, в ее платежках с июля 
2021 года нет оплаты горячей 
воды». А житель Дмитрий Гал-
кин сообщает, что управляю-
щая компания, видимо, забыла 
о том, что была поверка счет-
чиков расхода горячей воды.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе МОЭК, ситуация воз-
никла из-за того, что застрой-
щик и владелец теплового пунк-
та — АО «Завод железобетон-
ных изделий-5» не выставлял 
на дома оплату за потребление 

тепловой энергии на подогрев 
горячей воды. Заводу до сен-
тября этого года принадлежал 
тепловой пункт, который об-
служивал эти многоквартир-
ные дома. «В это время тепло-
вая энергия отпускалась в адрес 
завода для дальнейшего перевы-
ставления платежей потребите-
лям на основании показаний 
индивидуальных (квартирных) 
приборов учета, — рассказал 
представитель МОЭК Дмитрий 
Филатов. — Фактические расче-
ты МОЭК с жителями и владель-
цами нежилых помещений этих 
домов не проводились. Таким 
образом, в течение трех с поло-
виной лет тепловая энергия, ис-
пользованная на подогрев ГВС, 
в адрес ПАО «МОЭК» не оплачи-
валась».

То есть по факту в кварти-
рах было тепло, из крана шла 
горячая вода, но за нее не пла-
тили ни жители, ни завод, ни 
управляющая компания. ПАО 
«МОЭК» обратилось в суд с ис-
ком к заводу. Суд указал, что 
раз потребителями энергии в 
трех многоквартирных домах 
являются собственники жи-
лых и нежилых помещений, на 
них и надо выставлять оплату. 
В связи с этим было проведе-
но начисление платы жителям 
за период с мая 2020 по 2021 
год — произведено по показа-
ниям ИПУ (квартирных). А так 
как и управляющая компания 
данных о поверке счетчиков не 
предоставляла, то с 2022 года 
по август 2023 года начисле-
ния выставлены по нормативу.

«Предварительное инфор-
мирование жителей и управ-

ляющей организации о плани-
рующемся доначислении было 
проведено, — уточняет Фила-
тов. — Тепловой пункт с сентя-
бря 2023 года передан на ба-
ланс МОЭК. После предостав-
ления информации о поверке 
приборов учета ГВС и их по-
казаниях на текущий момент 
проведут перерасчет за ис-
пользованную, но не оплачи-
ваемую в течение последних 
трех с половиной лет горячую 
воду». Отметим, что в столи-
це это не первый случай, когда 
москвичам приходит перерас-
чет в десятки тысяч рублей за 
тепло. Связано это с тем, что 
оплата за отопление делает-
ся на основании данных о по-
треблении за прошлый год. А 
зимы-то отличаются. В Госду-

ме рассматривают проект за-
кона, по которому Москве мо-
гут разрешить рассчитывать 
стоимость теплового ресур-
са исходя из данных послед-
них 3—5 лет. Впрочем, основ-
ными должниками являются 
все же управляющие компа-
нии. С ними тоже ведется пре-
тензионная работа. Например, 
крупнейший неплательщик 
— УК «Дом-Мастер» удален с 
рынка. А на днях Арбитражный 
суд вынес решение взыскать 
полтора миллиарда рублей 
долга с его реального владель-
ца Т.М. Кирова. Сейчас круп-
нейшие должники — «стомил-
лионники»: АО «Управляю-
щая компания «Городская» 
(50 домов в ЮАО, ЮВАО), «Ар-
гус» (60 домов в ТиНАО); УК 
«Стройпрактик» (20 домов в 
ВАО).  

А К Ц Е Н Т

Крупнейшие в столице должники 
за тепло — управляющие компании, 
накопившие более сотни миллионов 
рублей долга 

Технические специалисты компа-
нии протестируют аппарат до старта 
продаж. 
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Ми минор
Репетиция 

Знакомые рассказы-
вали мне, что надписи 

с заборов в Тбилиси тихо убира-
ют. Если бы. Воспроизвести их не 
могу, но уличным «художникам» 
хотелось высказать свою отчаян-
ную нелюбовь к России. Первая 
надпись промелькнула по пути 
из аэропорта. Дальше не считал — 
как и количество жовто-блакит-
ных флагов.

Вот от одной из смачных 
надписей свернул на улицу Га-
лактиони — прошел мимо «му-
зея Смирновых», совмещенно-
го теперь с «центром культур-
ных взаимосвязей «Кавказский 
дом»: когда-то он простонарод-
но назывался «музеем Пушки-
на» — по имени хозяйки, музы 
поэта, «черноокой» Алексан-
дры Смирновой-Россет. Теперь, 
судя по сайту музея, основной 
акцент здесь делается на том, 
что «в этом доме обитали носи-
тели Грузинского гена».

Туда пойдешь — там бани, 
Пушкин, путешествие в Арзрум. 
Сюда, по канатной дороге, забе-
решься — в Пантеоне на Мтац-
минде похоронен Грибоедов с 
красавицей-женой Ниной Чав-
чавадзе. Места всеобщих покло-
нений. А вот — недалеко от Ру-
ставели, по Грибоедова, есть 
Дом-музей Тициана Табидзе: 
там внучка поэта Нина Асатиа-
ни может рассказать и про Есе-
нина, про Маяковского, про Па-
стернака, удивительную чело-
веческую дружбу, сухо называ-
емую диалог культур. «Кто ста-
нет вспоминать, как жили мы? 
/ Как мы любили — вспомнят ли 
об этом?» — это как раз Табидзе.

Приятель смотрит на меня 
сочувственно: как же вы там, 
ведь вся культурная элита из 
Москвы уехала! С чего он взял? 
Так все уехавшие сами говорят 
об этом… Навскидку я напо-
минаю длинный перечень, ну, 
например, светил российской 
медицины — имена грузинские, 
всем хорошо в Москве. Количе-
ство хинкальных, хачапурных и 
джонджольных — запредельное: 
любимые места. И ни одной, ни-
где и никогда «антигрузинской» 
надписи. Ну это так, для спра-
ведливости. Не для того, чтобы 
кого-то в чем-то убедить. Один 
таксист угрюмо реагирует на 
русский, другой разговорил-
ся: он из Гори, ностальгирует 
по древним временам, когда не 
надо было в старости садиться 
за баранку, чтобы зарабатывать 
на хлеб. Э, да что он понимает, 
твой Эсхил.

Но нет, пора в Театр Руставе-
ли,  не то чтобы меня там сильно 
ждут, но — вежливые люди, дого-
варивались. Войдешь — и ходишь, 
будто под гипнозом: своды, арки. 
Можно обнаружить вдруг и рос-
писи Ладо Гудиашвили, Здене-
вичей, Судейкина. На этой сцене 
много лет играли Верико Анджа-
паридзе, Софико Чиаурели, Котэ 
Махарадзе, Каха Кавсадзе, доро-
гие имена, родные, близкие. Хотя 
казалось бы.

В полумраке зала Роберт 
Стуруа, на сцене актеры. Репе-
тиция. Не понимаю языка,  но 
оторваться сложно: заворажи-
вает сам процесс. Вот Прометей. 
К нему приходит Океан. Вот 
будто замыкание, искрит, энер-
гия перетекает в зал. Но нет, он 
недоволен. Все не так.

Стуруа поставил первую 
часть своего «Прометея»,  те-
перь идет работа над второй 
частью. Все знают: Прометей 
— герой, он спас людей, дал им 
огонь. Теперь у них есть все, 
чтоб они могли без злого Зев-
са тем же огнем друг друга ис-
требить. У Стуруа свой взгляд 
на все. Он режиссер, известный 
парадоксальностью открытий. 
Но он устал. Может быть, смо-
жет завтра мне сказать — что 
думает.

Разговор 
Почему «Прометей прико-
ванный»? Разве античность 
не слишком холодна, бесчув-
ственна для зрителей, живу-
щих в современном мире?

РОБЕРТ СТУРУА: Вы спрашиваете 
так, потому что не видели пер-
вой части моего спектакля, где 
это исподволь можно заме-
тить. Важно другое: Прометей 
не такой честный человек — 
они вдвоем с Зевсом убили его 
отца, совершили отцеубий-
ство, за что потом с него спро-
сится. Эсхил, кстати, не очень 
нажимал на эту часть его гре-
ха… С сегодняшних позиций, 
если благодаря тебе диктатор 
пришел к власти, ты уже ниче-
го не сможешь исправить. Ты 
можешь постараться стать хо-
рошим человеком,  что крайне 
подозрительно. Но тут ему по-
мог сам Зевс. Придя к власти, 
Зевс пришел к выводу, что надо 
уничтожить человечество, по-
скольку оно стало слишком уж 
аморальным, непристойным. 
На самом деле он почувство-
вал, что в человеке зарожда-
ется протест, поэтому решил 
уничтожить человечество. И 
успокоил жителей Олимпа: не 
волнуйтесь, я создам новый 
вид человечества, который бу-
дет более достоин нас.

И вот тут — уже понимая свой 
грех — Прометей одарил челове-
ка всем, чем прекрасна челове-
ческая жизнь. Начиная от эле-
ментов медицины, кончая поис-
ками редкоземельных минера-
лов и металлов. Огонь — это вто-
ростепенно, он похитил его (что 
тоже не очень благородно) у 
своего друга Гефеста и так при-
нес человечеству. Финал у меня 
такой: врывается одна из моло-
дых Океанид, все взрывается к 
чертовой матери, она кричит 
Прометею: ты напрасно одарил 
человечество, они воюют!

Вы переписали Эсхила по-
своему?

РОБЕРТ СТУРУА: Пьеса в принципе 
переписана — из четырех пьес 
Эсхила осталось несколько сцен 
из второй, «Прикованного Про-
метея». Несколько сцен, они не 
связаны — это кино сегодня и ли-
тература дают нам возможность 
самим связывать прошлое и на-
стоящее и будущее. Я все услож-
нил. Там же совсем не мирнень-
ко — дал человеку огня, такой 
гуманный — все это ложь. Види-
мо, Эсхил не мог очернить Про-
метея — все-таки он тоже бог, 
бессмертный. И Прометею не-
чего бояться, он же прекрасно 
понимает, что будет жить вечно. 
К нему приходит Гермес, угро-
жает: провалишься сквозь зем-
лю, Зевс-отец прикует еще раз к 
скале, орел будет клевать твою 
печень, пытки будут бесконеч-
ны… Прометей прекрасно знает, 
тем не менее, что не умрет. А Зевс 
— он наказал его совсем не пото-
му, что он дал человеку что-то… 
Не хочу все раскрывать — момен-
тально украдут. Все воруют идеи, 
включая меня.

Вы говорили как-то: ХХ век 
был безбожным, боги нам не 
помогали — ничего не остава-
лось, кроме как думать о жи-
тейских удовольствиях. Но 
если вдуматься, ведь это дав-
няя дилемма: если бога нету 
— все позволено. Сейчас разве 
не так?

РОБЕРТ СТУРУА: Нет, ничего обще-
го. Бог и блаженство — мы по-
спорили как-то с одной старой 

русской женщиной. Плодитесь 
и размножайтесь — сказано в 
Библии. А как можно плодить-
ся без секса, в самых разных 
формах? Всю жизнь человече-
ство делало это, и это никак не 
мешало верить в бога. Это как 
бы данность природы. Так что 
безбожие — всего лишь палка с 
другого конца: безбожники не-
редко фанатичнее любого ве-
рующего. Известны случаи в 
истории, когда самые отчаян-
ные безбожники перед смер-
тью просили привести священ-
ника. Их спрашивали: как же 

так? Они в ответ: а вдруг там 
что-то есть? Сегодня почему-то 
грузины стали крупными атеи-
стами, причем молодое поко-
ление...

Как большевики когда-то?
РОБЕРТ СТУРУА: Я иногда думаю, 
слушай, большевики намного 
гуманней обращались с церко-
вью. Мне говорят — это потому, 
что Сталин кончал семинарию. 
Но он, во-первых, не окончил 
семинарию, а во-вторых, об-
ращался очень свободно: когда 
ему понадобилось во время вой-
ны, он будто снова начал верить 
в бога…

Нет противоречия — Ста-
лина, главного советского во-
ждя, принято ругать, а он, 
как Зевс, хотел «улучшить» 
человечество, поскольку вы-
хода другого не видел. И в гру-
зинском городе Гори его культ 
по-прежнему, музей, тури-
сты, сувениры с изображени-
ем вождя очень популярны. На 
местном рынке видел роскош-
но изданный альбом 1930-х 
годов с его речами, в кожаном 
переплете…

РОБЕРТ СТУРУА: Это совсем ничего 
не значит. Есть потрясающий 
рассказ Кафки «В исправи-
тельной колонии» — в нем мак-
симально выражена эта идея. 
Там людям, часто невиновным, 
пишут на всем теле страш-
ным аппаратом, как татуиров-
ки, все их грехи…  В советских 
гимназиях такого не было, но 
один раз потрясающий педа-

гог истории Нина Иосифовна 
проделала со мной такой экс-
перимент, сказав: вот так мы и 
учили раньше… И вот у Кафки 
тиран умирает, все, кто рань-
ше раболепствовал, теперь ра-
дуются. А потом заметили, что 
кто-то все время ходит сюда в 
пещеру, где он похоронен. Ребе 
спрашивает: почему? Ему го-
ворят: там похоронен наш ти-
ран, мы ходим на него молить-
ся… А то, что в Гори музей — 
во-первых, потому что они гру-
зины. А во-вторых, уехав отсю-
да, он же видоизменился. То, 
что он сделал с Грузией, никто 
не делал. И то, что сегодня где-
то памятники ему открывают,  
мне смешно. Никакого отноше-
ния к Христу он не имеет — ско-
рее к Иуде.

Вы внук большевика Вано 
Стуруа, одного из создателей 
и руководителей тифлисской 
организации социал-демокра-
тов. Вспоминали, что ребен-
ком восприняли смерть Ста-
лина как трагедию. Став ре-
жиссером с мировым именем 
— сами занялись исследова-
нием психологии зла. Сегодня 
часто любят повторять: ис-
кусство вне политики. Со-
гласны?

РОБЕРТ СТУРУА: Всю жизнь я в теат-
ре занимался политикой. Мо-
жет, как раз потому, что мой 
дедушка — по его рекоменда-
ции в партию большевиков 
был принят Сталин. Так что 
да, я представитель той фами-
лии, которая была абсолютно 
большевистской. И оказался 
единственным мирным чело-
веком…

Современный мир совсем 
запутался, где добро, а где зло. 
У вашего деда, как и у его со-
ратников-большевиков, было 
свое представление об этих 
понятиях…

РОБЕРТ СТУРУА: Нет, у большеви-
ков было представление о вла-
сти. Поверьте мне, все полити-
ки думают в первую очередь 
не о добре и зле, а о власти. Это 
чистая сублимация на уровне 
Фрейда — скрывают даже от са-
мих себя свои подлинные же-
лания,  а думают только о месте 
царя, премьера, президента. Все 
остальное ерунда… И потому те-
атр, хотя бы начиная с этой пье-
сы основоположника трагедии 
Эсхила, никогда не был вне по-
литики.

Почему никто не обращает 
внимания на причину, почему 
прикован Прометей: то, что он 
народ спас от гибели — ерунда. 

Главное, он же предсказатель: 
он знает, кто и когда убьет Зев-
са. Вот на самом деле что волну-
ет Зевса — он хочет выпытать эту 
тайну.

Но Прометей при этом сам 
проходимец?

РОБЕРТ СТУРУА: Никто не без греха. 
В русском православии есть та-
кое: надо пасть до конца, чтобы 
выйти очищенным, «умалить-
ся», чтобы «возвыситься». И во-
обще, что означает исповедь? 
Ты должен что-то совершить, 
чтобы потом просить о проще-
нии. Тот факт, что ты идешь на 
исповедь, понимая, что совер-
шил грех, означает, что ты сам 
уже вынес себе приговор. Вся 
прелесть исповеди в этом.

Над своим «Королем Лиром» 
вы работали почти семь 
лет. В финале спектакля 
все рушилось, в дыму на сце-
не безумный старик тащил 
на веревке, как куклу, умер-
шую Корделию. В то время, 
когда вы ставили спектакль, 
вокруг театра рушился 
весь прежний мир. Чтобы 
перейти от одного самооб-
мана  к новому? А в чем тут 
роль художника,  он соучаст-
ник разрушения?

Р О Б Е РТ  СТ У Р УА :  Я не согласен с 
вами,  когда я ставил «Короля 
Лира» в Израиле, один знако-
мый певец, врач по профессии, 
спрашивал меня: почему твой 
Лир, как сумасшедший, срыва-
ет платье, жестоко обращается 
с дочкой. Я говорю: это старик, 
которого обычно представляют 
добрым, оставил дочерям на-
следство, а одну, за то, что она 
не так сказала, он лишил всего. 
Что это, добрый человек? И по-
том,  что означала в пьесе буря? 
Пьеса начинается с того, что 
Лир серьезно больной человек. 
А буря — это кризис: он вылечи-
вается. У меня было так: народ 
стоит возле дворца, чтобы рас-
пять его за все, что он совершил,  
он же построил страшное госу-
дарство. Но когда они видят не-
нормального, которого выгна-
ли дочки,  да пусть идет к черту. 
И вот этот кризис, буря — я это 
назвал трагедией позднего рас-
каяния. Самое страшное,  когда 
ты перед смертью вдруг осо-
знаешь, что прожил ужасную 
жизнь…

В гоголевском «Ревизоре», ко-
торого вы ставили в теат-
ре Et Cetera, привычные герои 
будто перевернуты: Хлеста-
ков у вас — старик, а Городни-
чий молод, зелен. И вот вопрос,  

кто кого дурит все-таки? 
«Отцы» — «детей» или нао-
борот? Вопрос о вечном споре 
поколений  кажется ужасно 
актуальным.

РОБЕРТ СТУРУА: Хлестаков там ни-
кого не обманывает. Он просто 
проверяет, насколько его инту-
иция права, насколько люди по-
грязли в грехе. Они же жалкие 
и мелочные. Из чего выкачива-
ет деньги Городничий: сам сжег 
церковь — и свалил на каких-то 
инопланетян. И Хлестаков ви-
дит: никакой морали, ни одно-
го человека, сохранившего свое 
лицо... Вот что оказалось самым 
трудным сегодня — не надо быть 
героем, просто надо оставаться 
порядочным человеком… Вла-
сти ничего не нужно, главное, 
чтобы мы признали только: нет 
добра, не существует законов 
человеческих…

Вы говорите о ком-то кон-
кретно?

РОБЕРТ СТУРУА: Я говорю о самой 
идее власти, о власти вообще. 
Был один хороший римлянин, 
потрясающий философ, но у 
него не получилось. Или же Пла-
тон — поехал на Сицилию, там 
был один дурак, который пору-
чил ему властвовать, но и у него 
не получилось.

Вы, кажется, не любите са-
мый известный шекспи-
ровский монолог «быть или 
не быть». В вашем тбилис-
ском «Гамлете» герой не за-

хотел читать его по шпар-
галке. В «Сатириконе» 
Райкин в вашем же спекта-
кле прочитал его, переина-
чив, «жить или не жить», 
после чего «занюхал» монолог 
носками…

РОБЕРТ СТУРУА: Мне кажется, что 
лучше было у нас, когда он сжег 
это… Есть вещи в искусстве, ко-
торые — как «Траурный марш» 
из Второй сонаты Шопена — уже 
невозможно слушать. Есть му-
зыкальные произведения, ко-
торые невозможно повторять. 
Есть тексты, которые произ-
носить стыдно — всем они из-
вестны, ты ничего нового не до-

бавляешь… А этот монолог все 
строят неправильно, как будто 
Гамлет собирается самоубий-
ством покончить. Совсем нет. 
Все забывают — это же за пять 
минут до «Мышеловки», пьесы 
приехавших актеров, для кото-
рой Гамлет написал 16 строк. 
Что он написал? Я-то знаю, что. 
Но после этой постановки дя-
дя-король поймет, что Гамле-
ту известно, кто и как убил его 
отца,  так что монолог он произ-
носит, сомневаясь: сыграть 
или не сыграть, продолжать 
спокойно жить или открыть-
ся, скинуть забрало, объявить 
им бой…

Для многих поклонников 
«Кавказский меловой круг» 
стал вашим главным ше-
девром, заслонившим мно-
гие другие ваши спектакли. А 
для вас?

Р О Б Е РТ  СТ У РУА: Не могу это су-
дить. Это решение критиков, 
зрителей. Как я сказал вче-
ра на репетиции,  чтобы идти 
вперед, надо стирать себя, 
превращаться в «табула раса», 
чистый лист. Если ты нака-
лякаешь каракули на сердце, 
душа исчезнет. Мне даже нена-
вистен этот спектакль. Причем 
его часто передают по телека-
налам… Лучше всего, пожалуй, 
про спектакль сказал Андрей 
Тарковский…

Вот эта цитата из Тар-
ковского: «Актеры не скры-
вают, что они актеры. Они 
наслаждаются тем, что на 
сцене показывают себя, они 
узнаваемы и заражают нас 
радостью, которую испы-
тывают, находясь на сце-
не… Стуруа сумел заразить 
их каким-то новым состо-
янием… Он вернул публике 
ощущение корней театра»… 
Но я спрошу вас о другом. Гия 
Канчели говорил, что лучшая 
музыка — это тишина, пауза, 
которая предшествует ро-
ждению звука, музыка, кото-
рая внутри. 

РОБЕРТ СТУРУА: Вы не должны ве-
рить всему, что говорят. Когда 
здесь первый раз исполнялась 
его вторая симфония, помню, 
сидел один старик-француз, ко-
торого все время видели в ре-
сторане с кофе и газетой фран-
цузских коммунистов «Юмани-
те»,  и вот он сидит, наслаждает-
ся, медленно играет струнная 
группа — и вдруг, как ударило 
тутти, француз вскочил и убе-
жал, потому что его сердце не 
выдержало. Гия имел в виду ти-
шину как напоминание об ужа-
сах, которые внутри тебя,  надо 
немножко утихомириться, что-
бы понять, что с тобой проис-
ходит.

Вчера на репетиции вы вдруг 
запели. Почему?

РОБЕРТ СТУРУА: Да, это как раз была 
музыка Гии. Я пропел, чтобы ак-
теры лучше поняли, что я хочу… 
Вы не знаете, как у меня начина-
ется вторая часть «Прометея», 
— там много народу, мальчики, 
вояки, кто-то с войны вернул-
ся, жизнь продолжается, кто-то 
из демобилизованных сторо-
жит Прометея,  и они начинают 
напевать это вступление, напи-
санное для фортепиано. И Про-
метей как бы заражается этой 
атмосферой, и этот идиот Океан 
начинает напевать — и вдруг пу-
гается, что выдал себя раньше 
времени…

Гия очень много сделал для 
нашего театра,  я вообще люблю 
талантливых людей, театр дол-
жен быть коллективом больших 
художников, музыкантов... Так 
что я не сумасшедший завист-
ник… Однажды Калягин — вел 
когда-то свою программу на ра-
дио — пригласил меня и спраши-
вает: «А ты завистливый чело-
век?» — Я говорю: «Да, очень, на-
чинаю завидовать — и это меня 
аж блокирует». — «А как ты с 
этим борешься?» — Я говорю: 
«Для меня тело — система кран-
тиков. Есть крантик страсти, 
есть крантик ненависти, кран-
тик любви, есть и крантик зави-
сти. Когда зависть переполня-
ет меня, я крантик открываю, и 
она выливается». Посмеялись…

Не думаете о новых постанов-
ках в Et Cetera у Калягина,  вы 
же остаетесь главным режис-
сером этого театра?

РОБЕРТ СТУРУА: Все зависит от исто-
рии. Может, меня не будет. Мо-
жет, мира завтра не будет. По-
тому что злые дураки хотят взо-
рвать весь мир…

Вы как-то пошутили, что на 
пенсии хотели бы поселить-
ся в далеком Буэнос-Айресе. Не 
передумали? Зачем вам Ар-
гентина вдруг?

РОБЕРТ СТУРУА: Я бы хотел там уме-
реть,  он напоминает мой Тби-
лиси тех лет, когда я был юным, 
тех людей, с которыми когда-то 
я общался. Город сам по себе ни-
чего не значит — главное в нем 
люди. Есть такое танго  «Уме-
реть в Буэнос-Айресе». И вот 
я мечтаю, и дело, конечно, не в 
пенсии…

Знаете, у нас был потрясаю-
щий садовник в Мцхета,  он раз-
водил сад. На камнях выращи-
вал сперва мох — мох любит кам-
ни — и на этом мху выращивал 
цветы. И это было потрясающе. 
Я так кончал один свой спек-
такль: даже в таком болоте кто-
то все же выращивает цветы, 
даже если они никому не видны 
и не приносят радости… Я ду-
маю, вот это нас спасет. Цветок 
на камне.

Послесловие 
Что удивительно,  кругом в 

Тбилиси можно встретить моло-
дых людей, которые как все, но 
непохожи. Походка, что ли. Вро-
де бы торопятся, но не спешат. 
Все с рюкзачками, видел пароч-
ку, которая подвесила к себе на 
рюкзачки сменную обувь. Такие 
божьи коровки. И все уверенно 
глядят куда-то в неопределен-
ность. Их за версту узнаешь: ре-
локант пошел.

Хинкальные, что подешевле, 
ими переполнены.

Недалеко от станции метро 
«Авлабар» есть странное та-
кое заведение — кафе «Палер-
мо», с виду неказистое до сме-
ха. Но внутри хозяйка Виолет-
та кормит так, что лучше не 
сыскать во всем Тбилиси. А ка-
кой харчо?

Упитанный, как Зевс, мужчи-
на, отхлебнув домашнего вина, 
вытягивал из юной парочки за 
соседним столиком. А вы отку-
да, как вы тут? Из Петербурга, 
бывшие студенты-медики. Сим-
патичные ребята. А чего сбе-
жали — и не спрашивай. Квар-
тирку сняли на другом конце, 
недорого, на четверых. Мужик 
стал наливать им — и задумчи-
во: а у меня вот сын айтишник, 
на контракте, по министерству 
обороны, и неплохо платят. Ско-
ро вроде бы контракт кончает-
ся,  а он не хочет уходить. Непло-
хо, говорю же, платят. Ну это, 
ну а я на пенсии, с подругой вот 
решил развеяться, приехал вот 
Тбилиси посмотреть. 

Парочка тихо улыбнулась и 
пошла себе куда-то вдаль.  

Старые улочки и дворики тихонько 
осыпаются — но именно от них 
потом «Тифлис горбатый снится».

А К Ц Е Н Т

Приятель смотрит на меня сочувствен-
но: как же вы там, ведь вся культурная 
элита из Москвы уехала! С чего он взял? 
Так все уехавшие сами говорят об этом… 

А К Ц Е Н Т

Финал такой: врывается Океанида, все 
взрывается к чертовой матери, она кри-
чит Прометею: ты напрасно одарил чело-
вечество, они воюют!

У Стуруа немолодой Калягин играет Хлестакова. Это плакат к 80-летию, а минувшим летом Стуруа отметил уже 85. «Золотую маску» Стуруа получил в 2013-м за вклад в развитие театра.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКА

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

с Максимом Васюновым

ФЕСТИВАЛЬ

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Сериал «Доктор Краснов», Россия 
1, с 25 сентября, 21.20
Медицинская драма «Доктор Крас-

нов» вначале появилась в этом году 

на онлайн-платформе ВГТРК «Смо-

трим», а теперь дошла очередь  и до 

телевизионного эфира.

Главный герой — заведующий тера-

певтическим отделением и гениаль-

ный врач-диагност Андрей Краснов 

(Игорь Петренко) после огнестрель-

ной травмы головы теряет память. 

Он не помнит последние девять лет 

своей жизни и больше не может ле-

чить людей. Однако совсем отказать-

ся от любимого дела Краснов не в си-

лах и готов работать даже медбра-

том. Начать всё заново оказывается 

непросто: герой с ужасом узнает, что 

за эти девять лет потерял семью, рас-

положение коллег и доверие дочери. 

Чтобы по крупицам восстановить 

«потерянную» жизнь, ему предстоит 

снова пережить драматические со-

бытия своего прошлого. Сделать не-

простой выбор между двумя дороги-

ми ему женщинами — бывшей женой 

Анной (Ольга Красько), развод с ко-

торой стерся из его памяти, и колле-

гой Дашей (Александра Никифоро-

ва). А еще — разобраться в странной 

истории с испытаниями нового эк-

спериментального препарата, из-за 

которого погиб молодой пациент.

Игорь Петренко рассказывает о сво-

ей работе: «Практически каждый 

день у нас на площадке были врачи-

консультанты — молодые, энергич-

ные, действующие специалисты, ра-

ботающие в разных клиниках, мно-

гие из института скорой помощи 

имени Склифосовского. Мы учились 

и повязки накладывать, и пациентов 

слушать, и пользоваться медицин-

скими аппаратами. Радость актер-

ской профессии как раз в том, что 

нам удается познать азы других про-

фессий». 

Актер раскрывает и секрет популяр-

ности медицинских историй у зрите-

лей. «У моего персонажа нестандар-

тный подход к пациентам, любое за-

болевание он может прочесть по 

особым признакам, внимательно 

«слушает» тело, — говорит Петренко. 

— Краснов очень дотошен к мелочам 

и деталям, и это очень помогает ему 

в работе. Он — гениальный врач! А 

еще добрый, проницательный, та-

лантливый человек, чем мне очень 

симпатичен».

Смотрите также
Сериал «Спроси Марту», Первый 
канал, 25—28 сентября, 22.00
Этот многосерийный фильм также 

получил первые зрительские откли-

ки, так как выходил уже на онлайн-

платформах. Детектив рассказывает 

о талантливом и успешном адвокате 

(Ольга Сутулова), которая защищает 

только женщин и не знает пораже-

ний. Когда ее работа, будущее и ре-

бенок внезапно оказываются под уг-

розой, Марте приходится признать, 

что ей самой нужна помощь и защи-

та. Режиссер сериала Флюза Фар-

хшатова. В фильме также снимались  

Кирилл Кяро, Максим Онищенко, Ро-

ман Агеев и другие. 

«У Марты есть своя причина, которая 

подтолкнула ее на помощь женщи-

нам, попавшим в сложные ситуации. 

Кроме того, она разводится с мужем 

и вынуждена делить опеку над доче-

рью. На этом и построена личная 

драма героини. В каждой серии Мар-

та ведет конкретное дело разных 

клиенток, которых сыграли Яна Сек-

сте, Ирина Гринева, Светлана Усти-

нова, Ксения Лаврова-Глинка, Соня 

Лебедева», — говорит режиссер. 

XII Международный фестиваль 
театров кукол имени Сергея 
Образцова, до 28 сентября 
Накануне в столице стартовал один 

из самых ярких театральных фести-

валей — «Образцовфест». В ближай-

шую неделю на площадках Театра 

Образцова зрители увидят лучшие 

постановки отечественных театров 

кукол, а также Израиля и Ирана. Все-

го в участниках 12 коллективов. Геог-

рафия российских постановок, как 

обычно, впечатляет: от Вологды до 

Красноярска, от Нижнего Тагила до 

Донецка. 

Впечатляет и размах режиссерской 

мысли — зрителей ждет буйство фан-

тазии на тему «Технологии чудесно-

го», такое название для нынешнего 

смотра придумали не просто так, 

сейчас в стране проходит Десятиле-

тие науки и технологий, к тому же 

именно в этом году как никогда гром-

ко зазвучали разговоры об искусст-

венном интеллекте как угрозе для 

творцов. Улетучится ли под гнетом 

технологий то волшебство, за кото-

рым уже много тысяч лет ходят зри-

тели на кукольные представления — 

вот вопрос, на который участники 

«Образцовфеста» собираются найти 

ответ и рассказать о нем зрителю. На 

открытии форума на этот счет впол-

не убедительно высказался главный 

режиссер Театра кукол Образцова 

Борис Константинов: «Для меня тех-

нология чудесного в простом: люби 

то, что создаешь, тогда и чудес в 

мире станет больше». Но главный во-

прос заключен в том, согласны ли с 

ним другие? 

Один из самых ярких спектаклей 

«Образцовфеста» покажут 22 сентя-

бря — это постановка Челябинского 

театра кукол «Годунов». Режиссер 

Александр Янушкевич заметил, что в 

пьесе Пушкина антагонисты не 

встречаются на сцене, так отчего бы 

не сыграть две главные роли — Году-

нова и Дмитрия — одному актеру, что 

визуально заострит конфликт Из-

бранного и Истинного. 

На конфликт работают и технологии 

— видеоэкраны, превращающие 

пушкинские смыслы в новости, раз-

летающиеся по мессенджерам. 

Но не в этом «технологическое чудо» 

постановки — оно зашифровано в 

слове «манипуляция». С одной сто-

роны, это воздействие на толпу, и 

все пространство спектакля запол-

няют головы, но с другой — манипуля-

ция — это же способ работы актера с 

куклой! Кстати, постановку можно 

будет также посмотреть онлайн на 

страницах Театра Образцова в со-

цсетях.

На что еще стоит обратить внимание 

в программе фестиваля. 23 сентября 

«видеоспектакль», созданный с по-

мощью конструктора LEGO, «Цветы 

для Элджернона» Пермского театра 

кукол. 

25 сентября Донецкий театр кукол 

покажет «Странный цирк Марка Ша-

гала» — здесь также запланирована 

онлайн-трансляция. 

27 сентября театр «ЦЕХЪ» из Петер-

бурга предложит свой «эксперимент 

над пространством, в которое мож-

но поместить кукольный мир». Жанр 

постановки «Кыхи» обозначен как 

«сказка о светлом для неопределен-

ного возраста». 

А закроют «Образцовфест» куколь-

ники из Ирана, их «Земля и Вселен-

ная» рассказывает историю Моисея 

и Пастуха, рассказывает ярко и тон-

ко, напоминая всем, что главная тех-

нология театра  кукол — это все-таки 

метафора, и она всегда умнее своего 

создателя. 

Международный Тихоокеанский 
театральный фестиваль, 
Владивосток, Приморская сцена 
Мариинского театра, Приморский 
драматический театр им. 
Горького, до 7 октября 
В этом году столица Приморья при-

нимает знаменитые театральные 

коллективы Тихоокеанского регио-

на (и не только) во второй раз. Исто-

рия фестиваля началась в 2021 году и 

сразу — оглушительный успех.

«Билеты были распроданы за счита-

ные дни, мероприятия фестиваля 

посетили более 20 тысяч зрителей 

из 40 населенных пунктов Примо-

рья. И это показало, что нужно дви-

гаться дальше», — рассказывает ру-

ководитель Программы развития те-

атрального искусства на Дальнем 

Востоке, худрук Театра Наций Евге-

ний Миронов.

Программу нынешнего смотра раз-

работал Валерий Шадрин — леген-

дарный руководитель авторитетно-

го Международного театрального 

фестиваля им. Чехова. В прошлом 

году его не стало, и фестиваль во 

Владивостоке, как и продолжаю-

щийся Чеховский в Москве, посвя-

щен его памяти. «На 17 дней Влади-

восток станет уникальным центром 

обмена знаниями, творческими иде-

ями и культурными традициями», — 

подчеркивает Евгений Миронов. 

Всего в афише собраны десять по-

становок — от народного театра до 

большого балета, от классической 

драмы до спектакля-концерта.

Открыл фестиваль Театр современ-

ного балета Кубы, представив зри-

телям в танце одно из самых знаме-

нитых симфонических произведе-

ний всех времен — «Кармина Бура-

на» (еще один показ состоится 22 

сентября).

Южноафриканский континент в 

Приморье представит «Вуяни Данс 

Компани» — коллектив хореографа 

Грегори Макома станцует свою вер-

сию «Болеро» Мориса Равеля (25 и 

26 сентября).

Завораживающим обещает стать 

«Чайное заклинание» от пионера 

современного танца в Китае Чжао 

Ляна. Впервые на сцене вместо рек-

визита — реплика антикварного чай-

ного сервиза, которым при жизни 

пользовался император Си-цзун из 

династии Тан в IX веке (28 и 29 сен-

тября).

«Южноамериканская сенсация» — 

так называют компанию «Малево», 

созданную режиссером, хореогра-

фом и танцором Матиасом Хайме. 

Он переосмыслил аргентинский та-

нец маламбо, увидеть который те-

перь можно и во Владивостоке (28—

30 сентября). Два ожидаемых танце-

вальных проекта представит компа-

ния MuzArts. 2 и 3 октября в афише 

«MODANCE» со Светланой Захаро-

вой в главных партиях. Будет и драма 

— Ереванский русский театр им. Ста-

ниславского привезет «Игры коро-

лей», режиссер Сурен Шахвердян (6 

и 7 октября).

Завершится фестиваль большим 

спектаклем-концертом Марины Бру-

сникиной «Шекспир. Шостакович. 

Гамлет» с Евгением Мироновым и 

Симфоническим оркестром При-

морской сцены Мариинского теа-

тра. Автором идеи стал Евгений Ми-

ронов, для него это уже третий опыт 

исполнения «Гамлета» на сцене: ак-

тер работал с ведущими мировыми 

режиссерами Петером Штайном и 

Робером Лепажем. В новой поста-

новке он выступает в роли  чтеца, чье 

слово драматургически соединено с 

музыкой Дмитрия Шостаковича. 

«Нам не дано предугадать», 
главное здание Государственного 
литературного музея на Зубовском 
бульваре, 23 сентября 2023 — 
18 февраля 2024 
Что объединяет «наше все» Алексан-

дра Сергеевича Пушкина, издателя 

Ивана Аксакова и поэта Федора Тют-

чева? Не только грядущие юбилеи. В 

жизни и творчестве все трое не од-

нажды пересекались. 

Подлинное признание поэзия Тют-

чева получила в 1836 году после того, 

как Пушкин прочитал цикл его сти-

хов и опубликовал их в своем «Сов-

ременнике». Поговаривают, что 

Александр Сергеевич влюбился в 

поэзию Тютчева и долго с восхище-

нием рассказывал о ней знакомым.

В 1837 году Тютчев написал знамени-

тое стихотворение на смерть Пуш-

кина, заканчивающееся всем из-

вестной фразой «Тебя ж, как первую 

любовь, России сердце не забудет!». 

Спустя 43 года этими строками Иван 

Аксаков начал свою речь на откры-

тии памятника Пушкину на Тверском 

бульваре. А кроме того, Иван Акса-

ков — муж Анны Федоровны Тютче-

вой, дочери поэта, и, кроме того, пер-

вый его биограф. Вот так причудливо 

зарифмовались биографии трех поэ-

тов не только в жизни, но и на выстав-

ке в главном пространстве Литера-

турного музея, где представлены жи-

вопись, графика, фотографии, руко-

писи, письма, личные вещи писате-

лей и многое другое. 

«Поэзия и служба» — одна из цен-

тральных тем проекта. Пушкин всег-

да ратовал за независимость про-

фессии литератора. Тютчев успешно 

совмещал службу и творчество: 

строил дипломатическую карьеру. 

Между прочим, уже в восемнадцать 

лет Тютчев был зачислен на службу в 

Государственную коллегию ино-

странных дел в чине губернского се-

кретаря. А потому долгое время к 

стихам не относился как к своему 

главному занятию. Тем не менее ка-

ждое слово оттачивал и долго выма-

рывал неудачные, по его мнению, 

фрагменты. «Ах, писание страшное 

зло, оно как бы второе грехопадение 

бедного разума», — не раз повторял 

Федор Иванович. 

Природу его поэзии точно опреде-

лил Аксаков: «Он ничего не выдумы-

вал, а только выражался. Он не был 

тем маэстро, тем художником — хо-

зяином в поэзии, каким, например, 

является Пушкин, этот полновласт-

ный распорядитель звуков и форм, 

умевший творить не одним мгновен-

ным наитием вдохновения, но и мед-

ленным вдохновенным трудом. У 

Тютчева деланного нет ничего: все 

творится».

Иван Аксаков после долгих попыток 

совместить поэзию и службу выбрал 

литературу, ушел в отставку и начал 

издательское дело. В 1861 году он из-

давал газету «День», просущество-

вавшую четыре года. А затем — «Мо-

скву», выпуск которой неоднократ-

но приостанавливался по цензур-

ным соображениям.

Завершающий раздел проекта, по-

жалуй, самый богатый на открываю-

щиеся смыслы и совпадения — «Диа-

лог поэтических миров» иллюстри-

рует сближения трех поэтов в рам-

ках любимых ими поэтических тем — 

«времена года», «море», «любовь», 

«бессонница», «безумие», «буду-

щее».

В выставке участвуют: музеи-запо-

ведники «Мураново», «Абрамцево», 

«Овстуг», Всероссийский музей А.С. 

Пушкина, Третьяковка и другие. 

МУЗЫКА Группа «Звери» сыграла в туре свой новый альбом

На синем трамвае
Александр Алексеев

Э
ти недели были для Ро-
мана Билыка, больше из-
вестного под прозвищем 

«Зверь», памятными. Вначале 
они с гитаристом группы Гер-
маном Осиповым выступили 
на передовой. Спели под гита-
ру и соло на балалайке свои 
баллады и рок-н-роллы. И им 
подпевали бойцы, знавшие на-
изусть многие песни. «Нашей 
целью было поднятие боевого 
духа соотечественников», — 
рассказывали музыканты. А 
Рома Зверь, родившийся в Та-
ганроге, но подростком четыре 
года проживший в Мариуполе, 
пообещал на прощание, что 
они приедут еще. После чего 
вернулся продолжать тур — у 
«Зверей» вышел 13-й студий-
ный альбом «На синем трам-
вае», и группу снова ждут по 
всей стране.

Наверное, это самый нео-
бычный альбом в дискографии 
«Зверей». Десять новых песен, 
среди которых и «Чайка», на-
писанная в формате дерзкого 
письма знаменитому земляку, 
писателю и драматургу Антону 
Павловичу Чехову. И «Сер-
дце», где Рома Зверь вообще не 
поет, это делает за него пригла-
шенная солистка из Воронежа, 
которую он уже почти год про-
дюсирует, но имени пока не на-
зывает. 

Присущая прежде «Зверям» 
дерзкая, даже наглая и взвин-
ченно-задорная исполнитель-
ская манера сменилась более 
лиричной и созерцательной, 
но с эпизодическим погруже-
нием в тяжелый рок, например 
в «Серфере». Тем интереснее 
было узнать, как новые песни 
зазвучат на стадионе, где мно-
готысячная аудитория привы-
кла добиваться от спортсменов 
рекордов, от футболистов — го-
лов, а от музыкантов — более 
хоровых и простых, задорных 
песен… Да и премьер от «Зве-
рей» давно не было, не считая 
переиздания их дебютного аль-
бома «Голод» и исполнения Ро-
мой Зверем каверов «Граждан-
ской обороны». И поэтому на 
«ВТБ-Арене «Динамо» пред-
сказуемо был аншлаг.

Зрители шли на концерт 
дружно, кто-то встречал в тол-
пе давних знакомых — с начала 

нулевых «Звери» были главны-
ми кумирами подростков. Вот 
и в зоне СВО к Роме Зверю под-
ходили бойцы, рассказывали, 
что выросли на его песнях. 

Песни «Зверей» теперь 
иные. В них больше лирики, 
иронии и смыслов, чем былого 
рок-н-ролльного нахрапа. Да и 
аранжировки теперь уже более 
разноплановые: перемены на-
строения и ритма, внезапно 
появляющиеся клавишные 
проигрыши, прифузованные 
гитары, перекрестные соло, 
бэк-вокалы… И поэтому стади-
онный концерт в Москве, на-
верное, был важен группе не 
меньше, чем их поклонникам: 
оценят ли они «Зверей» уже 
«На синем троллейбусе»? Поэ-
тому группа вновь все сделала 
основательно, не поскупив-

шись на сценографию, декора-
ции и спецэффекты. А еще на 
искренность, эмоции и просто-
ту, доверительность интона-
ций, за которые их всегда цени-
ли особенно…

Начали сразу с неожиданно-
го соло перкашна, плавно пере-
шедшего в азартно-романтич-
ные ритмы заглавной песни 
альбома «На синем трамвае». 

Дальше были проверенные 
временем хиты «С тобой», 
«120 ударов в минуту», «На-
питки покрепче». И еще один 
трек с нового диска «Нытьё» 
(его название группа зарифмо-
вала с фамилией известной 
французской певицы). 

Сыграла группа и еще одну 
премьеру — «Серфер-2». А по-
том вновь были хиты: «Южная 
ночь», «Все, что тебя касает-

ся», «Танцуй», «Районы-квар-
талы», «Дожди-пистолеты». 
Зрители отплясывали и подпе-
вали на трибунах и в танце-
вальном партере. Спел Рома 
Зверь и балладу 2006 года «Ла-
пами вверх» в своем фирмен-
ном стиле: начиная спокойно, 
а потом все больше распаляясь 
и забираясь голосом и отчаян-
ными интонациями все выше и 
выше. И опять очень помогли 
девушки бэк-вока листки: 
превратили трек в почти этни-
ческую, возвышенную феерию 
о любви и взаимопонимании. 

У Булата Окуджавы был зна-
менитый «Синий троллейбус». 
А вот Рома Зверь тайну своего 
«Синего трамвая» со сцены, 
увы, так и не раскрыл… 

АФИША

Где послушать «Зверей»?
Оренбург — 23 ноября;

Стерлитамак — 25 ноября; 

Уфа — 27 ноября;

Магнитогорск — 29 ноября;

Санкт-Петербург — 15 декабря.

Как и двадцать лет назад, у Ромы 
Зверя немало поклонников, кото-
рые знают хиты группы наизусть. 

А К Ц Е Н Т

Песни «Зверей» теперь иные. 
В них больше лирики, иронии и смыслов, 
чем былого рок-н-ролльного нахрапа

Спектакль «Земля и Вселенная» 
об истории Моисея и пастуха.  

Тихоокеанский фестиваль открылся постановкой Театра современного 
балета Кубы «Кармина Бурана». 

Игорь Петренко сыграл проницательного и талантливого доктора Краснова, 
который мечтает вспомнить свое прошлое. 

КЛАССИКА Новосибирский театр оперы и балета поставил «Алеко»

И будет весел их ночлег
Наталья Решетникова, 
Новосибирск

Д 
ирижер Евгений Волын-
ский и главный режиссер 
театра Вячеслав Старо-

дубцев на Малой сцене предста-
вили часовую оперу «Алеко», 
написанную Сергеем Рахмани-
новым по поэме Александра 
Пушкина «Цыганы» в качестве 
дипломной работы в Москов-
ской консерватории. 

— Это первое оперное сочи-
нение гения русской музыки 
Сергея Рахманинова, написан-
ное им еще в годы обучения в 
консерватории. Задаешься во-
просом: как можно было напи-
сать такую музыку в 19 лет? Но 
именно в таком возрасте бушу-
ют самые большие страсти. 
Этот контраст между огнем и 
духовным полетом, между жи-
вотным и высоким, как мне ка-
жется, бушует только в юные 
годы. В детстве и юности мы 

остро чувствуем смерть. И этот 
аспект тоже становится трам-
плином для высочайшего граду-
са эмоций, — говорит Вячеслав 
Стародубцев. 

Свою задачу режиссер видел 
в сохранении вольной стихии 
молодой энергии. В спектакле 
все подчинено этому.

— В костюмах мы старались 

избегать пестроты и разноцве-
тья, того, что называют «цыган-
щина». Мы предпочли более 
сдержанное, «дорогое» цвето-
вое решение. Хотели очиститься 
от всего наносного и погрузить-
ся в музыку Рахманинова, — 
продолжает Стародубцев.  

— Пространство спектакля 
мы задумали не просто как ноч-

ной пейзаж с красноватой лу-
ной, как указано в либретто, а 
как дизайнерский интерьер, 
воспроизводящий атмосферу 
ночного берега, в оформлении 
которого много силуэтов лоша-
дей, — поделился художник-по-
становщик Тимур Гуляев. 

Музыкальный руководитель 
постановки Дмитрий Юров-
ский отметил, что «Алеко» от-
ражает симфоническое мышле-
ние Рахманинова, которое в 
полную силу развернулось в 
произведениях зрелого компо-
зитора — «Колокола», «Всенощ-
ное бдение»: «По динамике дей-
ствия, накалу страстей опера 
«Алеко» близка к опере Леонка-
валло «Паяцы» и в чем-то даже 
получилась итальянской». 

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Т

Е
Л

Е
К

А
Н

А
Л

О
М

 «
Р

О
С

С
И

Я
»

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 «

О
Б

Р
А

З
Ц

О
В

Ф
Е

С
Т

А
»

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

М
И

Р
Л

И

В
И

К
Т

О
Р

 Д
М

И
Т

Р
И

Е
В

 /
 Н

О
В

А
Т

Сценография помогает погрузиться в атмосферу музыки Рахманинова.
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НАВИГАТОР

Удивительную по силе, энергетике 

премьеру зрители вновь смогут 

увидеть 18 октября.

В Варварине, принадлежавшем 
дочери Тютчева, Иван Аксаков жил 
в период ссылки. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ В центральном матче тура Премьер-лиги «Спартак» сыграет с «Динамо»

Дерби с подтекстом
Сергей Литвинов

Н
а выходных в российской 
Премьер-лиге (РПЛ) со-
стоятся матчи девятого 

тура. Сразу несколько игр при-
влекают к себе повышенное 
внимание — это и битва «Зени-
та» с «Локомотивом», и встреча 
«Ростова» с ЦСКА. Однако глав-
ной афишей уикенда, безуслов-
но, является поединок «Спарта-
ка» с «Динамо».

Противостояние «красно-
белых» с динамовцами насчи-
тывает 100 лет (229 матчей) и 
является старейшим в истории 
отечественного футбола. Когда 
в расписании тура значится 
матч этих команд, все осталь-
ные события автоматически от-
ходят на второй план. Причем 
не важно, на каких местах в та-

блице находятся клубы, есть ли 
у них кадровые потери и прочее.

Выделить фаворита в пред-
стоящей встрече практически 
невозможно. Что «Спартак», 
что «Динамо» не блещут ста-
бильностью. К слову, пути за-
клятых соперников уже пере-
секались по ходу нынешне-
го сезона. В кубковой встрече 
сильнее оказались «красно-бе-
лые» (4:1), забившие все свои 
четыре мяча еще по ходу пер-
вого тайма. Помнится, после 
того матча главный тренер «бе-
ло-голубых» чех Марцел Личка 
провел откровенный и жесткий 
разговор со своими футболи-
стами. Повлиял ли тот спич Лич-
ки на его подопечных — загадка. 
С одной стороны, динамовцы с 
тех пор не потерпели ни одно-
го поражения в Премьер-лиге 

(по две победы и две ничьи), но 
в поединке восьмого тура моск-
вичи упустили три очка против 
«Пари НН» дома, пропустив на 
последних минутах, а на неделе 
проиграли «Краснодару» в Куб-
ке в серии пенальти (1:1, 2:4).

Что касается спартаковцев, 
то к дерби они подходят в при-
поднятом настроении — по-
сле двух побед подряд. Снача-
ла команда испанского специа-
листа Гильермо Абаскаля обы-
грала в чемпионате «Сочи» 
(1:0), затем разгромила в гостях 
«Пари НН» (3:0) в Кубке, до-
срочно пробившись в плей-офф 
турнира. Причем в поединке в 
Нижнем Новгороде москвичи 
забили два мяча в компенсиро-
ванное время. 

— Голы в заключительной 
фазе встречи — важнейший по-

казатель. Это значит, что у ко-
манды есть ресурсы прибавить 
в ключевые моменты. Конеч-
но, мы довольны. Нам удалось 
выиграть второй матч подряд, 
не пропустив ни разу, плюс 
«Спартак» пробился в плей- 
офф Кубка. Продолжаем рабо-
тать дальше, — отметил Абас-
каль. 

Своим мнением о грядущем 
дерби с «РГ» поделился бывший 
форвард сборной России и «Ди-
намо» Дмитрий Булыкин.

Можете выделить фаворита 
в предстоящей встрече?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Небольшое пре-
имущество за счет фактора сво-
его поля может быть у «Спарта-
ка». Но игра, как мне кажется, 
будет равной, с большим коли-
чеством опасных моментов и 
забитых мячей. Жду яркого зре-
лища. Обе команды приучили к 
тому, что они не отсиживают-
ся в обороне и ищут моменты 
впереди. Такой футбол должен 
понравиться болельщикам.

«Спартак» перед дерби вы-
играл два матча, а «Динамо» 
упустило победу над «Пари 
НН», а затем уступило в Куб-
ке «Краснодару». Эти неу-
дачи скажутся на «бело-го-
лубых»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Не думаю. Матч 
со «Спартаком» — это всегда 
отдельная история, дерби. Плюс 
в Кубке Личка провел ротацию, 
хотел посмотреть на тех, кто не 
так часто выходит на поле. Не 
сомневаюсь, что против «крас-
но-белых» Личка выпустит всех 
сильнейших. А так, как полу-
чится.

Чья атака ярче — спарта-
ковская или динамовская?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Как понимае-
те, я буду переживать за «Ди-
намо», так что могу быть субъ-
ективен. Понятно, что у «Спар-
така» впереди классные леги-
онеры. Возьмите того же ни-
дерландца Квинси Промеса. 
Его порой критикуют, но он в 
большом порядке. За исключе-
нием нескольких игр, «крас-
но-белые» постоянно созда-
ют моменты у чужих ворот. 
Однако я больше за динамов-
цев, за своих, поскольку там 
больше россиян. Мне нравится 
Константин Тюкавин — очень 
напористый, ищет мяч, предла-
гает себя. Есть еще Федор Смо-
лов, который уже не молод, но 
класс есть. Как я уже отметил 
ранее, жду много голов. А кто 
возьмет три очка, предсказать 
не берусь.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Мюнхенский клуб обыграл 
«Манчестер Юнайтед» со счетом 4:3

Баварское крепче

Артур Нанян

С
амая яркая игра 
первого тура груп-
повой стадии Лиги 
чемпионов состо-
ялась в Мюнхене, 
где «Бавария» при-
нимала «Манчестер 
Юнайтед». В мат-
че-триллере побе-

ду одержали хозяева со сче-
том 4:3.

П е р е д  э т и м  п о е д и н к о м 
мало кто сомневался, что зри-
тели увидят много голов. Обе 
команды пока далеки от идеа-
ла, они любят и пропускать, и 
забивать. Однако «Бавария», 
в отличие от «красных дьяво-
лов», даже с такими большими 
проблемами в обороне идет в 
лидерах своего первенства, в то 
время как «манкунианцы» зани-
мают унизительное 12-е место в 
таблице Премьер-лиги.

Будь мюнхенцы менее расто-
чительны у чужих ворот, к пере-
рыву счет мог быть крупнее 2:0. 
Но хозяева свои моменты не ре-
ализовали, в результате чего во 
второй половине англичане на-
вязали борьбу. «Бавария» все же 
довела дело до победы, однако 
здорово потрепала нервы своим 
болельщикам.

— Немного парадоксальная 
ситуация. Мы были лучше во 
втором тайме, чем в первом. В 
целом же результат этого мат-
ча хорошо скажется на нашей 

уверенности и развитии, хотя 
еще есть над чем работать. Мы 
представляем угрозу в каждом 
поединке, у нас есть возможно-
сти огорчить соперника в лю-
бом эпизоде. Не могу сказать, 
что полностью доволен тем, 
какой футбол показала «Ба-
вария», впрочем, реакция на 
трудности, возникшие по ходу 
игры, была отличной, — отме-
тил рулевой мюнхенцев Томас 
Тухель. 

Один из мячей в ворота 
«МЮ» забил англичанин Гар-
ри Кейн, который намерен вы-
играть первый трофей в карье-
ре после переезда в Германию: 
«Конечно, мы хотим во что бы 
то ни стало завоевывать титу-
лы. У нас самые высокие цели. 
Сегодня была сумасшедшая 
концовка! Большую часть вре-
мени «Бавария» контролирова-
ла ситуацию и диктовала свои 
условия. Потеряв чуть концен-
трацию на последних минутах, 
мы едва не позволили им до-

быть ничью. Хорошо, что вы-
стояли».

К слову, «Бавария» благода-
ря победе над «МЮ» установи-
ла сразу два рекорда Лиги чем-
пионов: немецкая команда про-
длила серию без поражений в 
групповой стадии Лиги чем-
пионов до 35 встреч и выигра-
ла 14 поединков подряд. Уди-
вительные цифры, свидетель-
ствующие о мощи мюнхенско-
го клуба.

А вот «Юнайтед» с каждым 
годом падает все ниже. От той 
команды, наводящей ужас на 
всех соперников при шотландце 
Алексе Фергюсоне, не осталось 
и следа. Все больше вопросов 
у болельщиков к руководству 
«красных дьяволов», да и нидер-
ландскому тренеру Эрику тен 
Хагу приходится нелегко. Звез-
ды потеряли уверенность в себе, 
сдали абсолютно все. В матче с 
«Баварией» очередные грубей-
шие ошибки допустил камерун-
ский голкипер Андре Онана, ко-

торого летом купили за большие 
деньги у миланского «Интера» 
(55 миллионов евро). 

 — Мне сейчас очень непро-
сто. После моей ошибки мы по-
теряли контроль над игрой, пар-
ням потребовалось догонять 
оппонента. Мне нужно извлечь 
урок и стать сильнее, необхо-
димо многое доказать. Это был 
один из худших матчей в моей 
карьере, — признался Онана. 

Что интересно — «Юнайтед» 
проиграл четыре из шести 
встреч на старте сезона впер-
вые с 1986 года. В конце того 
года позвали Алекса Фергюсо-
на. Произойдут ли сейчас изме-
нения на тренерской скамейке, 
пока остается загадкой. Но к 
тен Хагу все больше и больше 
вопросов. Сам нидерландский 
специалист не спешит делать 
выводы и собирается продол-
жить работу.

— Мы очень разочарованы, 
но должны сохранять концен-
трацию. Когда забиваешь три 
мяча «Баварии» на ее поле, 
надо набирать хотя бы одно 
очко. Сейчас такой период, 
когда многое складывается про-
тив нас. Надо самим привлечь 
удачу. Здорово, что Онана взял 
вину на себя, однако такие мо-
менты касаются всей команды. 
Ошибки случаются. Главное — 
реакция на них. Только мы с 
футболистами можем испра-
вить ситуацию, все в наших ру-
ках, — уверен тен Хаг.

Во втором матче группы «А» 
турецкий «Галатарасай» сыграл 
на своем поле вничью с датским 
«Копенгагеном» — 2:2. В следу-
ющем туре 3 октября скандина-
вы примут «Баварию», а клуб из 
Стамбула отправится в гости к 
«МЮ».

Тяжелейшую победу одер-
жал мадридский «Реал», одолев-
ший дома дебютанта Лиги чем-
пионов немецкий «Унион» (1:0) 
благодаря голу англичанина 
Джуда Беллингема на 94-й мину-
те. «Королевский клуб» выиграл 
шестой матч подряд во всех тур-
нирах на старте сезона. Что каса-
ется Беллингема, то он забил уже 
шестой мяч за новую команду.

В параллельном матче груп-
пы «С» итальянский «Наполи» 
обыграл в гостях португаль-
скую «Брагу» со счетом 2:1. Во 
втором туре неаполитанцы при-
мут «Реал» (3 октября), а «Бра-
га» встретится в гостях с «Уни-
оном».

В остальных играх дня в Лиге 
чемпионов были зафиксирова-
ны следующие результаты: «Ар-
сенал» (Англия) — ПСВ (Нидер-
ланды) — 4:0, «Севилья» (Испа-
ния) — «Ланс» (Франция) — 1:1 
(группа «В»); «Реал Сосьедад» 
(Испания) — «Интер» (Италия) — 
1:1, «Бенфика» (Португалия) — 
«Зальцбург» (Австрия) — 0:2 
(группа «D»).  

Футболисты «Баварии» и «МЮ» пода-
рили болельщикам праздник, забив 
на двоих семь мячей.

Для футболистов «Динамо» «Спартак» — всегда отличный раздражитель.

А К Ц Е Н Т

Клуб из Баварии продлил серию 
без поражений на групповом раунде 
Лиги чемпионов до 35 встреч — 
это рекорд турнира

ТЕННИС Рублев поможет сборной Европы 
взять трофей на супертурнире Федерера

Повеселит Роджера

ХОККЕЙ СКА прервал серию из пяти 
поражений в чемпионате КХЛ

Научились 
побеждать

Анна Козина

С
егодня в Ванкувере стартует пре-
стижный командный выставочный 
турнир «Кубок Лэйвера», который 

уже шестой год подряд проводит 20-крат-
ный чемпион «Больших шлемов» швейца-
рец Роджер Федерер. Он приглашает топо-
вых теннисистов, и уже второй раз участие 
в соревнованиях примет шестая ракетка 
мира россиянин Андрей Рублев.

В 2021 году Рублев выступил отлично, 
неофициально став самым ценным игро-
ком турнира. Сейчас он тоже на подъеме. 
Многим казалось, что Андрей загрустит 
после антирекорда тура, установленного 
на US Open, — девятого в карьере проигры-
ша четвертьфинала на «мэйджоре». Но Ру-
блев только что выиграл другой выставоч-
ный турнир, организованный знаменитым 
французским тренером Патриком Мурато-
глу. В финале россиянин одолел болгарина 
Григора Димитрова.

Похоже, Андрей принял ситуацию и 
идет дальше. Как он сказал в интервью The 
Tennis Circle, учится позитивному мыш-
лению, чтобы справляться с негативны-
ми эмоциями после поражений: «Мне бы 
очень хотелось знать, как сохранять хо-
роший настрой, поскольку нельзя побе-
ждать каждую неделю». Однако трени-
ровки и работу над физикой тоже никто 
не отменял.

— Пока четвертьфиналы на «мэйджо-
рах» — это мой лучший результат. Хотя в 
чем-то я по-прежнему могу прибавить, — 
рассуждал Андрей в комментариях для 
Tennis Majors. — В физическом плане я могу 
быть еще быстрее. Большинство парней из 
топ-10 быстрее меня. Могу доставать бо-
лее тяжелые мячи из более сложных то-
чек. Плюс психология — вот главное на этом 
уровне.

На «Кубке Лэйвера» Рублев будет высту-
пать за сборную Европы вместе с Каспером 
Руудом (Норвегия, 9), Хубертом Хуркачем 
(Польша, 16), Гаэлем Монфисом (Франция, 
146), а также Алехандро Давидович-Фокина 
(Испания, 25) и Артюром Фисом (Франция, 
44). Они заменили Хольгера Руне (Дания, 9) 
и Стефаноса Циципаса (Греция, 5), которые 
выбыли из-за травм. 

В команду мира вошли Тейлор Фритц 
(США, 8), Фрэнсис Тиафо (США, 11), Томми 
Пол (США,13), Бен Шелтон (США, 19), Фе-
ликс Оже-Альяссим (Канада, 14) и Франсис-
ко Серундоло (Аргентина, 21).

По традиции капитанами будут 11-крат-
ный обладатель «Больших шлемов» швед 
Бьорн Борг и семикратный чемпион «мэй-
джоров», экс-первая ракетка мира амери-
канец Джон Макинрой. 

За три дня соревнований команды про-
ведут между собой 12 матчей: девять оди-
ночных и три в паре. За победу в каждой 
встрече начисляются очки. Выигрывают те, 
кто наберет 13 баллов. При ничейном ре-
зультате проводится финальный парный 
поединок. Матчи проводятся в формате до 
двух побед в партиях, но третий сет при сче-
те 1:1 играют по правилам тай-брейка до де-
сяти очков.

И все же самое интересное — это не 
счет, а взаимоотношения между тенни-
систами: это и советы от легенд тенниса 
другому поколению, и общение сегодняш-

них соперников по туру, попавших в одну 
сборную. Например, Андрей Рублев уже 
дважды обыграл Гаэля Монфиса — во вто-
ром круге US Open и по ходу турнира Му-
ратоглу. А 20-летний Шелтон обыграл ам-
бициозного Тиафо в 1/4 финала нью-йорк-
ского «Шлема» при полных трибунах. По-
смотрим, как они будут биться за общую 
победу.

Кстати, в Ванкувере у сборной мира хо-
рошие шансы на успех. Они — действующие 
чемпионы турнира. Но это единственный 
титул за пять лет. Зато какой! Прошлогод-
ние соревнования были совершенно осо-
бенными, потому что на «Кубке Лэйвера» 
свой последний матч — в паре с Рафаэлем 
Надалем — провел Роджер Федерер. Тогда со-
бралась вся «Большая четверка» мирового 
тенниса — Федерер, Рафа, Новак Джокович 
и Энди Маррей. Но не признающий автори-
тетов Тиафо принес победу команде мира. В 
11-м матче Фрэнсис смог отыграть четыре 
матчбола у Стефаноса Циципаса — 1:6, 7:6 
(13:11), 10:8.

Посмотрим, какие интриги и битвы бу-
дут в этом году. Роджер Федерер с удоволь-
ствием понаблюдает с трибун.

— Всегда с нетерпением ожидаю парных 
матчей, потому что обычно на «Кубке Лэй-
вера» образуются тандемы, которых мы 
прежде не видели. В этом году в сборной 
Европы хотел бы увидеть, как Хуркач и Ру-
блев играют вместе, — приводит слова Феде-
рера пресс-служба ATP.  — Мне нравится это 
объединение суперзвезд. Это всегда очень 
зрелищно.  

Павел Зарудный

В 
регулярном первенстве Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) про-
шли очередные матчи. 

Наконец-то порадовал своих поклонни-
ков питерский СКА, который после пяти по-
ражений на  своем льду переиграл «Север-
сталь» — 4:1.

В составе победителей заброшенными 
шайбами отметились Владимир Алистров, 
дважды Валентин Зыков и Александр Ники-
шин.  У «Северстали» единственный гол в 
активе Ильи Иванцова.

Интересно, что  накануне этого поедин-
ка в питерском коллективе произошла за-
мена капитана. Вместо Марата Хайруллина 
повязку надел Александр Кадейкин.

Впрочем, по словам трехкратного чем-
пиона мира по хоккею Алексея Терещенко, 
этот факт не сильно повлиял на СКА.

«Питерская команда сильно обновилась. 
Много новых игроков, нужно время для сы-
гранности. Все играли в разный хоккей, сей-
час им нужно время, собраны отличные иг-

роки. Смена капитана накануне игры силь-
но не влияет на команду, влияют победы — 
придают уверенности, дают психологиче-
ский толчок», — отметил Терещенко в бесе-
де с корреспондентом «Матч ТВ».

В остальных встречах игрового дня яро-
славский  «Локомотив» испортил открытие 
сезона минскому «Динамо», победив на вы-
езде со счетом 4:1, а нижегородское «Торпе-
до» было сильнее «Витязя» — 3:1.

Тем временем обозреватель сайта НХЛ 
Дэн Розен сообщил , что не сомневается в 
том, что Александр Овечкин забьет более 
40 голов за сезон. 

«Я думаю, что Ови может отличиться бо-
лее 40 раз, если он останется здоровым и 
сыграет не менее 70 игр. Овечкин не дал нам 
никаких поводов для сомнения в том, что он 
сбавит обороты. В прошлом сезоне он забил 
42 гола в 73 играх и 50 голов в 77 играх в се-
зоне-2021/2022», — отметил Розен. 

Напомним, что Овечкин занимает вто-
рое место в списке лучших снайперов в ис-
тории НХЛ (822 шайбы). Он уступает лишь 
Уэйну Гретцки (894).  

Андрей Рублев в хорошем настроении. Он только 
что выиграл выставочный турнир в одиночке.

Хоккеисты СКА одержали первую победу с новым капитаном.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 сентября, суббота, 
«Матч ТВ»
18.30. «Спартак» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Крылья Советов» — «Сочи». 

Прямая трансляция.

16.25. «Балтика» — «Ахмат». Пря-

мая трансляция.

24 сентября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.45. «Краснодар» — «Урал». Пря-

мая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Пари НН» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

16.00. «Зенит» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

18.55. «Ростов» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.
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2,25
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

составляет призовой фонд «Кубка Лэйве-

ра». Участники победившей команды полу-

чат по 250 тысяч долларов, остальные — 

по 125 тысяч.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Главному редактору «Труда» Валерию Симонову исполнилось 70

Свой среди своих
Юрий Лепский

М
ы знакомы почти 
полвека. В пер-
вый раз пожали 
друг другу руки в 
Забайкалье, где 
Валерий возглав-
лял читинскую 
молодежную га-
з е т у.  П от о м  у 

каждого из нас были и «Комсо-
мольская правда», и «Труд». Но 
в разное время. Тем не менее, 
не будучи его сослуживцем, я 
всегда полагал, что достаточно 
хорошо его знаю. Интересно, 
что подумают в его нынешнем 
коллективе, когда прочитают 
эти строки. Согласятся ли со 
мной?

Главный редактор, как я по-
лагаю, это всегда отношения с 
властью и отношение к власти. 
Симонов никогда не был дис-
сидентом (иначе как бы он стал 
главным). Но его профессия не 
стала для него только костю-
мом: на работе и в высоких ка-
бинетах — он  свой, в общепри-
нятом прикиде, а дома и в кру-
гу друзей — он другой (офи-
сный костюмчик висит в пла-
тяном шкафу до следующего 
выхода к своим). Так вот, он ни-
когда не был своим среди чу-
жих. Прохладный цинизм — не-
редкое состояние бессовест-
ных людей в околовластных 
структурах, позволяющее вы-
годно выживать. Он не выжи-
вает, он живет. И, как живой че-
ловек, искренне гордится тем, 
чем можно гордиться в своем 
Отечестве, как человеку со-
вестливому — ему больно, когда 
больно стране. Поскольку он 
умен, то ему дано понять, что 
Родина, как и он сам, может бо-
леть. Однако, в отличие от не-

которых соотечественников, 
он понимает, что в таких случа-
ях надо бороться не с Родиной, 
а с болезнью. Это труднее, по-
скольку требует мудрости и со-
страдания. 

С его разрешения я расскажу 
вам одну историю. Одиннадца-
того сентября семьдесят третье-
го года он — студент на уборке 
картошки в прибайкальском 
колхозе — глубоким вечером 
возвращался домой. И вот  на 
обычной деревенской завалин-
ке он вдруг обнаружил плачу-
щую девушку. Подошел, спро-
сил, почему она плачет. И услы-
шал в ответ: она узнала, что в 
Чили  погиб Сальвадор Альенде. 
Симонов был потрясен. Он 
успокаивал ее как мог. С тех пор 
и по сей день они вместе. Таня — 
его жена.

Однажды он спросил: суще-
ствует ли фильм, который по-
влиял на мою жизнь? Я ответил 
и задал ему тот же вопрос. Его 
любимым фильмом оказалась 
лента Эльёра Ишмухамедова 
«Влюбленные» с Анастасией 
Вертинской и Родионом Наха-
петовым. Светлое, чистое, заме-
чательное кино. Как пел Высоц-
кий: «Снег без грязи, как долгая 
жизнь без вранья».

Влюбленный человек не мо-
жет ни соврать, ни предать. Поэ-
то м у  д л я  С и м о н о в а  ho m o 
sapiens и homo amor — человек 
разумный и человек любящий — 
одно и то же.

Так чудесным образом слу-
чилось, что у нас с ним одни и те 
же любимые места. И в мире, и в 
стране. И это тоже позволяет 
нам лучше понимать друг друга. 
Вот он с Таней на лавочке в Пуш-
кинском Тригорском. 

Между прочим, он пишет 
стихи. Хорошие.  Ю
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Работодатели неохотно берут 
на себя расходы на образова-
ние сотрудников, («РГ», 5-я по-
лоса). Хочу сказать, что в неко-
торых случаях это объяснимо. 
Если в трудовом договоре про-
писано, что работодатель обя-
зан раз в год или в какой-то пе-
риод времени предоставить со-
труднику курсы по повышению 
квалификации, и работник обя-
зан пройти это обучение, то 
здесь, безусловно, работода-
тель должен сделать это за свой 
счет. Но если в договоре не ука-
зано, за чей счет будет происхо-
дить повышение квалифика-
ции, может наступить неодноз-
начная ситуация. Работодатель 
скажет: «Иди, учись», а сотруд-
ник попросит: «А вы мне это 
оплатите». Но если «на берегу» 
об этом не договорились, то ра-
ботодатель образовывать ра-
ботника не обязан. 

А знаете, почему многие ра-
ботодатели неохотно оплачива-
ют обучение подчиненных? 
Идет очень большая миграция 
сотрудников. Кандидата прини-
мают на работу, учат новому, 
затем повышают ему квалифи-
кацию, он становится хорошим 
специалистом, а потом уходит 
работать в какую-то другую 
сферу. Или работает по той же 
специальности, но уже на себя 
с учетом того, что у него появ-
ляются новые навыки, которые 
можно использовать. 

Как протестировать то, что 
человек качественно прошел 
оплаченные фирмой курсы? 
Когда работник проходит об-
учение, он получает соответст-
вующий сертификат, и его те-
стирует некая комиссия там, 
где он повышал свою квалифи-
кацию. Она проверяет и выдает 
ему специальный диплом о том, 
что он получил какие-то зна-
ния. Если он эти знания на пра-
ктике не применяет либо не по-
сещал онлайн-лекции, работо-
датель также может предъявить 
ему претензии, что он не соот-
ветствует тем требованиям, ко-
торые к нему предъявлены. И 
если специалист не научился 
ничему новому, работодатель 
имеет право уволить его в связи 
с несоответствием занимаемой 
должности, например.

Я не оплачивала обучение 
своим сотрудникам. У нас это 
немного по-другому работает. В 
адвокатуре существует обяза-
тельное требование о постоян-
ном повышении квалификации 
специалистов, которые имеют 
стаж работы до пяти лет, стар-
ше пяти лет и так далее. И каж-
дый адвокат, который является 
членом той или иной палаты, 
оплачивает туда взносы. За счет 
этих взносов организовывают-
ся какие-то курсы, лекции, за-
нятия. Адвоката никто не тести-
рует, но он новые знания обя-
зан получить либо в самой па-
лате, либо в высшем учебном 
заведении, либо на каких-то 
курсах повышения квалифика-
ции (при высших учебных заве-
дениях). И предоставить в адво-
катскую палату сведения о том, 
что он это сделал. В противном 
случае его могут лишить стату-
са адвоката. Есть, конечно, 
исключения, это доктора наук, 
те, кто занимается преподава-
тельской деятельностью. К ним 
немного другой подход и дру-
гие требования. У меня было 
несколько случаев, когда при-
шлось увольнять сотрудников 
потому, что они не соответство-
вали занимаемой должности, а 
доучиваться не хотели. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат

Первый 
подрядчик сможет 
использовать 
эскроу 
для строительства 
частного дома
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2645053
В России принято первое решение по но-
вому механизму финансирования инди-
видуального жилищного строительства 
по договору подряда — с использованием 
счетов эскроу. Я считаю, что эскроу-счета 
— это находка для рынка недвижимости. 
Давно пора уже было распространить 
этот механизм и на загородное жилье. Я 
сам во время пандемии переехал в заго-
родный дом. Сначала снимал, потом ре-
шил свой купить. Жалко, что тогда еще 
эскроу-счет был недоступен. Но мне по-
везло, застройщик все сделал по совести и 
сдал дом в срок. Выплачу ипотеку, может, 
еще один домик вместе с детьми возьму. 
Благо теперь деньги никуда не испарятся. 
И если что с застройщиком случится, вер-
нутся мне обратно.

Филипп

Магазины 
могут обязать 
собирать 
ношеную одежду 
у населения
Светлана Задера  •  rg.ru/art/2576913
Российский экологический оператор 
предлагает начать поэтапный отказ от вы-

броса старой одежды в контейнеры для 
мусора. Текстиль предлагают собирать на 
утилизацию через розницу. Инициатива 
благородная, но непонятна реализация. 
Во-первых, что значит обяжут собирать? 
Как магазины будут собирать? Ходить по 
помойкам, по домам или что? Пойдет ли 
на это дополнительное обременение ре-
тейл просто так или ему предложат что-то 
взамен, какие-то субсидии, льготные ус-
ловия? Во-вторых, как предлагается мо-
тивировать людей — не спустить ненуж-
ный свитер в мусоропровод, а потратить 
время, доехать до магазина или точки 
сбора и сдать туда? Пока вопросов к ини-
циативе больше, и она скорее выглядит 
как утопическая мысль. Программа, ко-
нечно, имеет потенциал, но реализовы-
вать ее предстоит долго.

Светлана

Производство 
по делам 
должников 
будут завершать 
за три дня
Дмитрий Гончарук  •  rg.ru/art/2584997
С двух месяцев до трех дней будет сокра-
щен срок, в который приставы должны за-
вершать исполнительное производство о 
взыскании долгов, если есть бесспорные 
основания для его окончания. Давно пора 
было это сделать. Сама столкнулась с та-
кой ситуацией. Все погасила, а статус дол-
жника не снимали. В итоге пришлось про-
пустить свадьбу сестры — не выпускали из 
страны. Хорошо бы это сделать автомати-
чески, как сумма долга приходит на счета, 
сразу бы завершалось исполнительное 
производство. Но три дня тоже неплохо.

Любовь

Первый взнос 
по ипотеке 
банки повысят 
и по одобренным 
кредитам
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2646167
Банк России еще летом принял решение 
ужесточить требования к кредитам на 
первый взнос ипотеки — с июня они стали 
менее выгодны для банков и, по всей ви-
димости, дороже для клиентов. А с 20 сен-
тября вступило в силу постановление о 
его увеличении с 15% до 20%. 
Суть — начал действовать новый порядок 
применения надбавок к коэффициентам 
риска для банков. По нему надбавки будут 
применяться, если первый взнос заемщи-
ка по кредиту составит ниже 20%. 
А с января 2024 года условия станут еще 
суровее — так называемые макропруден-
циальные надбавки будут действовать, 
если первый взнос менее 30%. 
Исключением станут льготные ипотечные 
программы. Это получается, если перво-
начальный взнос будет меньше 30 про-
центов, то мне скорее всего откажут в 
кредите? 
Я только 400 тысяч на первоначальный 
взнос копил три года, а это 10 процентов 
примерно. Жесткие условия. 
Хотя, с другой стороны, нужно дисципли-
нировать заемщиков, так как много, види-
мо, задолженностей. Из-за этого и ужесто-
чают условия выдачи ипотеки. 
Так что, в принципе, с центробанком со-
гласен. На месте кредитных организаций 
я бы просто строже проверял клиентов. А 
то ответственные заемщики, как я, кото-
рые всегда за все платят в срок, в чем ви-
новаты?

Николай
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ОРУЖИЕ Новое поколение 
управляемых боеприпасов 
для САУ «Мальва» создают 
в России
rg.ru/art/2645129

ФИНАНСЫ Доллар выше 100 
рублей: Экономист Дмитрий 
Бабин раскрыл два сценария 
движения рубля
rg.ru/art/2645786

МЕССЕНДЖЕР Как будут 
работать сториз у каналов 
в Telegram
rg.ru/art/2645169

АВТО Машины Lada Vesta 
могут начать собирать 
в Узбекистане
rg.ru/art/2645121

ТРЕЙЛЕР Героем нового 
«Простоквашино» стал певец 
Сергей Жуков из группы 
«Руки вверх!»
rg.ru/art/2646293

ОБРАЗОВАНИЕ ЕГЭ-2024: 
Спрос на репетиторов 
по подготовке выпускников 
к экзаменам вырос 
в 2,5 раза
rg.ru/art/2645099

ЖИЛЬЕ В каких регионах 
проще накопить на дом
rg.ru/art/2645047

ТЕХНОЛОГИИ В России 
начались испытания патрона, 
способного развивать 
скорость свыше 1500 м/с
rg.ru/art/2645072

ТУРИЗМ Названы самые 
привлекательные направления 
для автотуризма в России
rg.ru/art/2645035

ИНТЕРВЬЮ Режиссер 
«Неудержимых 4» Скотт Во 
рассказал о своем фильме 
rg.ru/art/2644768

ПРОФИЛАКТИКА Эксперты 
рассказали, кому нужно 
привиться от нового штамма 
коронавируса
rg.ru/art/2646280

ТУРНЕ Автоэксперты дали 
советы россиянам, 
планирующим ехать 
в Калининград на машине
rg.ru/art/2644087

ИТАЛИЯ Власти Флоренции 
хотят запретить ресурсы 
Airbnb и Booking для сдачи 
жилья в центре города
rg.ru/art/2644060

ИГРЫ Какие мобильные игры 
наиболее популярны у россиян
rg.ru/art/2646705

ДОСУГ Московский 
марафон-2023: Как прошел 
главный забег страны 
в юбилейный для себя год
rg.ru/art/2644286

ЗДОРОВЬЕ Невролог Анна 
Боголепова рассказала, 
в каком возрасте самый 
высокий риск появления 
болезни Альцгеймера
rg.ru/art/2646945

ГРИБЫ Наступил сезон 
осенних опят: как избежать 
больших неприятностей 
при их сборе
rg.ru/art/2647011

ИСТОРИЯ Миклухо-
Маклай-младший на Валааме 
рассказал «РГ» о своем 
предке
rg.ru/art/2646671

ПРОГНОЗ Иммунолог 
Крючков: Пик COVID-19 
в России придется 
на ноябрь
rg.ru/art/2644354

ОБЗОР Топ-7 ноутбуков 
российского рынка: 
рассказываем про плюсы 
и минусы лучших моделей
rg.ru/art/2646168

СОВЕТЫ Как правильно 
рефинансировать ипотеку. 
Пошаговые инструкции
rg.ru/art/2646153

ВИДЕО Корвет «Гремящий» 
поразил цель ракетой 
«Калибр»
rg.ru/art/2646237

ФУТБОЛ Экс-член сборной 
России Александр Филимонов: 
У «Спартака» все нервно — 
это старая болезнь
rg.ru/art/2645517

ОТКРЫТИЕ Неизвестный 
вирус обнаружен 
в Марианской впадине
rg.ru/art/2647177

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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